
Татьяна Панина

И
з той тревожной 
ситуации, в кото-
рой оказался мир, 
есть два выхода. 
Оба — непростые. 
К а к о й  в ы б р а т ь 
России? Об этом 
мы говорили с ака-
демиком РАН, пре-

зидентом Национального ис-
следовательского института 
мировой экономики и между-
народных отношений имени 
Е.М. Примакова РАН Александ-
ром Дынкиным.

Сегодня в Москве в Центре 
международной торговли от-
крывается VII Международный 
научно-экспертный форум 
«Примаковские чтения». Он по-
священ памяти академика, го-
сударственного деятеля Евге-
ния Примакова. Ведущие ди-
пломаты, политики и ученые из 
25 стран обсудят современные 
вызовы мировому порядку. Это 
главная тема форума. 

Александр Александрович, 
эксперты, которых соберет 
форум, смогут найти выход 
из той огнеопасной ситуа-
ции, сложившейся в мире?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Понимаете, это 
же научно-экспертный форум. 
Мы можем предлагать различ-
ные сценарии, говорить об уг-
розах, рисках. Попытаться най-
ти некий консенсус с зарубеж-
ными участниками. 

Мы как бы готовим своео-
бразное меню. А политики, из-
учив все это, должны прини-
мать решения. В этом, собствен-
но, и заключается миссия «При-
маковских чтений». 

И какие заготовки в вашем 
меню?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Вы правы, мир 
находится на развилке. И тут 
видно два пути. Можно дви-
гаться в сторону новой бипо-
лярности.Когда одним из цен-
тров становится связка Москва 
— Пекин, а вторым — Вашинг-
тон. Другой выход — поиск пути 
к глобальному концерту наций. 
Сейчас есть предпо-
сылки и для того, и для 
другого.
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Австралийский доллар 56,4838
Азербайджанский манат 42,6338
Армянский драм** 14,0243
Белорусский рубль 28,8475
Болгарский лев 45,3316
Бразильский реал 14,4512

Венгерский форинт** 25,6550
Вон Республики Корея*** 65,5746
Гонконгский доллар* 94,0090
Датская крона 11,9216
Доллар США 72,9294
Евро 88,6530

Индийская рупия* 10,0143
Казахстанский тенге** 17,0797
Канадский доллар 60,3021
Киргизский сом** 86,1036
Китайский юань 11,4018
Молдавский лей* 41,2147

Новый туркменский манат 20,8668
Норвежская крона* 87,8667
Польский злотый 19,8723
Румынский лей 18,0055
СДР  104,9316
Сингапурский доллар 55,0826

Таджикский сомони* 64,3400
Турецкая лира* 84,5431
Узбекский сум**** 69,1434
Украинская гривна* 26,8272
Фунт стерлингов 103,0347
Чешская крона* 34,8736

Шведская крона* 88,2356
Швейцарский франк 81,0327
Южноафриканский рэнд* 54,0903
Японская иена** 66,6235

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000
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Владислав Куликов 

С
отовым операторам придется запла-
тить круглую сумму, если по их лини-
ям пройдет анонимный звонок. Будь-

то сообщение со скрытого номера о бомбе, 
которой нет, или «секретный» звонок хама-
коллектора — не важно: если вызов прошел, 
сотовый оператор заплатит от 200 до 500 
тысяч рублей.Соответствующие поправки 
правительство России предлагает внести в 
КоАП. 

Председатель правления Ассоциации 
юристов России Владимир Груздев напом-
нил, что еще в 2018 году вступил в силу за-

кон, запрещающий при звонках и отправле-
нии SMS-сообщений скрывать телефонные 
номера. Принятые меры призваны помочь в 
борьбе с терроризмом. Но в первую очередь 
они должны защитить нас с вами от спаме-
ров и мошенников. 

Мало кто знает, но по закону оператор 
обязан прервать связь, если кто-то попыта-
ется провести через его сеть звонок с иска-
женного номера. Так что если некто решил 
сообщить, что, например, в Москве замини-
рованы десять вокзалов, у правоохраните-
лей должна быть возможность пе-
резвонить и пригласить абонента 
к себе для разговора.

7

Владимир Баршев

П
равила дорожного движения должны 
стать законом, а не утверждаться по-
становлением правительства. Инва-

лиды должны получить право бесплатной 
парковки на любых местах, а не только на 
тех, которые выделены для них специально. 
Для скрывшихся с места аварии помимо ли-
шения прав должно быть предусмотрено 
альтернативное наказание в виде штрафа, а 
то и предупреждения. Эти предложения в 
виде законопроектов будут продвигаться в 
Госдуме следующего созыва.  

На итоговом заседании «автомобиль-

ной» рабочей группы Экспертного совета 
Комитета Госдумы по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов озвучены идеи, 
которые будут продвигаться, когда Госдума 
возобновит работу. 

Как сообщил на заседании глава комитета 
Ярослав Нилов, Правила дорожного движе-
ния должны быть не нормативным актом, а 
законом. По его мнению, как показывает 
практика, сейчас изменения в правила затя-
гиваются, в результате они безнадежно уста-
ревают и не отвечают современным вызовам 
и требованиям. При рассмотрении 
его депутатами учитывалась бы 
также специфика регионов. 
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ДЕНЬГИ Как новые условия 
льготной ипотеки изменят 
доступность жилья

Предложение 
следует

Игорь Зубков, 
Марина Трубилина

Более жесткие условия льгот-
ной ипотеки, которые начнут 
действовать с 1 июля, сильно 
поменяют расклад на рынке не-
движимости.  

Ключевое изменение (о нем 
сообщил президент Владимир 
Путин на Петербургском эко-
номическом форуме) — сниже-
ние лимита по льготным креди-
там до 3 млн руб. для всех реги-
онов.

Текущий лимит в четыре 
раза выше для Москвы и Санкт-
Петербурга (где средний раз-
мер ипотеки сильно больше 3 
млн руб.), Московской и Ле-
нинградской областей и в два 
раза выше — на остальной тер-
ритории страны.

В большинстве регионов 
спрос в рамках льготной ипоте-

ки сохранится на высоком уров-
не, хотя в городах-миллионни-
ках продолжится его смещение в 
пользу компактных одно- и двух-
комнатных квартир, считает 
управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Михаил 
Доронкин. Одновременно с этим 
поддержать выдачи во всех субъ-
ектах, включая Москву и Петер-
бург, может заметное расшире-
ние возможностей семейной 
ипотеки, лимиты кредитов по 
которой останутся на уровне 6 
млн руб. для большинства регио-
нов и 12 млн — для столичных 
агломераций. Она будет распро-
странена на семьи, у которых по-
сле 1 января 2018 года родился 
хотя бы один ребенок.

Новая ставка по «основной» 
программе льготной ипотеки в 
7% годовых (вместо 
6,5%) выглядит все 
еще очень заманчиво.

2

ПРАВО Беззащитное сообщество 
пешеходов оказалось под угрозой 
нападения электросамокатов

Пешеходный 
переезд
Наталья Козлова, 
Владимир Баршев

Н
а днях телепрограмма «Главная до-
рога» провела краш-тесты с элек-
тросамокатами. В первом случае 

каскадер совершил наезд на оснащенный 
датчиками манекен, имитировавший пе-
шехода. Во втором случае сам каскадер 
был увешан датчиками и совершил стол-
кновение с автомобилем. В первом случае 
основной удар пришелся в пах и живот ма-
некена. На живот пришелся удар 7,5 g. Это 
соответствует удару боксера. На ребра 
пришлось 37 g. Это соответствует послед-
ствиям средней аварии «Формулы 1». У ка-
скадера же после столкновения с автомо-
билем на животе зафиксировано 7 g. На ко-
ленях и плечах — от 10 до 15 g. То есть в три 
раза меньше, чем у манекена. 

Результаты испытаний напрочь опро-
вергают нередко звучащие в последнее вре-
мя идеи о том, что, в принципе, на электро-
самокатах по городским тротуарам ездить 
можно. Но — медленно, не быстрее чем со 
скоростью 20 км/ час. Как пояснил корре-
спонденту «РГ» руководитель телепрограм-
мы Илья Скрябин, краш-тест показал, что 
выпускать такой транспорт на тротуар 
просто опасно для пешеходов, грозит им тя-
желыми травмами. Надо снижать скорость, 
причем не до 20 км/ч, а до пешеходной. 

Подобные предложения в последнее вре-
мя приходится слышать достаточно часто. В 
том числе и от руководителей, отвечающих 
за организацию дорожного движения в го-
родах. Звучит это примерно так: « Электро-
самокат должен двигаться по тро-
туару со скоростью людского пото-
ка». 

Тень электросамокатчика за спиной становится настоящим кошмаром для пешеходов. 
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Александр Дынкин: Новая биполярность приведет к росту региональных конфликтов. Этот сценарий уже запущен. 

ОТДЫХ Авиакомпаниям грозят 
санкции за отправку туристов
в закрытые страны

Рай в багаже

Евгений Гайва

Росавиация может ограничить 
выдачу разрешений на грузо-
пассажирские рейсы, которые 
авиакомпании используют для 
отправки за рубеж туристов, 
считают эксперты. Ранее в ве-
домстве заявили о возможности 
применения санкций. 

Так называемые нерегуляр-
ные грузопассажирские рейсы 
разрешены в те страны, с кото-
рыми официально регулярное 
авиасообщение еще не восста-
новлено. Цель таких рейсов — 
перевозка только определен-
ных категорий пассажиров, на-
пример, иностранных граждан, 
возвращающихся на родину, а 
также пассажиров, летящих на 
лечение или работу, пояснили в 
Росавиации.

«В случае выявления фактов 
продажи грузопассажирских 
полетов в турпакетах в отноше-
нии авиакомпании будут при-
няты ограничительные меры», 

— пригрозили в Ро-
савиации 3 июня. 
Ростуризм призвал 
туроператоров прекра-
тить продажи туров на базе гру-
зопассажирских рейсов, сооб-
щил «Интерфакс» со ссылкой 
на письмо ведомства. Все риски 
несут туроператоры, отметили 
в Ростуризме. 

«Безусловно авиационные 
власти в своих предупреждени-
ях будут последовательны», — 
считает исполнительный ди-
ректор «АвиаПорт» Олег Пан-
телеев. Однако понятие сан-
кций нечеткое, и нет понима-
ния механизма их применения, 
добавляет главный эксперт 
Института экономики тран-
спорта и транспортной по-
литики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов. 

Грузопассажирские 
рейсы летают ежеднев-
но по раз-
ным направ-
лениям.

СВЯЗЬ Правительство предлагает штрафы 
до 500 тысяч рублей для сотовых 
операторов за звонки со скрытых номеров

Перейдем 
на личности

ТОЛЬКО В «РГ» Академик Александр Дынкин: 
На «Примаковских чтениях» эксперты из 25 стран 
обсудят новый мировой порядок

Антикризисное 
меню
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ПРОЕКТЫ Правила дорожного движения 
предложено сделать законом

Правила ждут 
перемены
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АВТО Производители 
электронных компонентов 
получат льготные кредиты

Все в сборке

Михаил Загайнов

Минпромторг предлагает выдавать льготные займы 
производителям электронных автокомпонентов, в том 
числе чипов, с дефицитом которых столкнулись мно-
гие автоконцерны. 

Бизнес сможет рассчитывать на кредиты от 50 млн 
руб. по ставке 1% годовых на срок до 60 месяцев. По 
словам главы минпромторга Дениса Мантурова, кре-
дит может покрывать до 40% бюджета проекта.

После реализации проекта инвестор сможет полу-
чить субсидию минпромторга, чтобы погасить займ. 
Для этого придется доказать, что созданное на кредит-
ные средства оборудование было введено в строй. Вто-
рой обязательный пункт — отгрузка локализованной 
продукции как минимум двум не связанным друг с 
другом заказчикам.

Мантуров добавил, что федеральная поддержка ста-
нет «финансовым рычагом» для запуска проектов и 
позволит перенести производства в Россию, отказав-
шись от прямого импорта деталей.

Ранее АвтоВАЗ приостановил работу трех сбороч-
ных линий из-за нехватки автокомпонентов. Речь идет, 
в частности, об электронных блоках, содержащих в 
своем составе чипы, которые закупаются за рубежом.

С проблемой дефицита полупроводников и других 
автокомпонентов столкнулись многие автопроизводи-
тели. Так, General Motors, Toyota Motor, Hyundai Motor 
были вынуждены приостановить работу некоторых за-
водов или снизить объемы производства.  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Россия 
денонсировала Договор 
по открытому небу

Закрыли 
в ответ

Юрий Гаврилов

Сегодня «Российская газета» публикует только что 
подписанный президентом РФ закон о денонсации До-
говора по открытому небу. Таким образом, наша стра-
на официально отказалась от своих обязательств по 
одному из важнейших соглашений в сфере междуна-
родной безопасности.

Шаг вынужденный, и продиктован он выходом из 
договоренностей по открытому небу Соединенных 
Штатов Америки. Россия до последнего надеялась, что 
новая администрация в Вашингтоне пересмотрит ре-
шение, о котором Дональд Трамп заявил в мае прошло-
го года. Более того, наша страна была готова остаться в 
Договоре, если западные коллеги и союзники США по 
НАТО дадут письменные гарантии, что не станут пере-
давать за океан информацию, полученную в ходе на-
блюдательных полетов над Россией. Но те отказались. 

После того как 27 мая США официально уведомили 
Москву о неготовности возвращаться в ДОН, процеду-
ра денонсации Договора получила логическое завер-
шение. Соответствующий закон, принятый Госдумой 
19 мая, Совет Федерации одобрил 2 июня. А вчера его 
подписал президент Владимир Путин.

Почему мы были вынуждены сделать это, неодно-
кратно объясняли и представители власти, и автори-
тетные эксперты в сфере международной безопасно-
сти. Вот как, к примеру, высказался на сей счет быв-
ший начальник международно- договорного управле-
ния Минобороны России генерал-лейтенант Евгений 
Бужинский. «Раз США, один из основных участников, 
вышли из Договора, 
то и нам там нечего 
делать, — заявил он 
«Интерфаксу». — С 
военной точки зре-
ния оставаться 
участником Дого-
вора было бы сов-
сем бессмысленно. 
Россия лишается 
возможности осу-
ществления наблю-
дательных полетов 
над американской 
территорией. При 
этом не исключен вариант, что США запретят странам 
Европы российские наблюдательные полеты над аме-
риканскими базами. Плюс США через союзников бу-
дут иметь доступ к информации о России».

Поясним, о какой информации идет речь. Договор 
об открытом небе предоставляет право государствам — 
участникам ДОН совершать облеты территорий для 
наблюдения за военной деятельностью друг друга. Ме-
ждународным инспекторам разрешается не просто 
снимать с воздуха на фото- и видеоаппаратуру чужие 
армейские и флотские гарнизоны, а также любые пере-
движения войск, но и передавать такие документаль-
ные свидетельства странам, входящим в Договор по от-
крытому небу. Изначально предполагалось, что это по-
служит большей транспарентности и укрепит доверие 
между государствами-партнерами в военной области. 
То есть Договор укрепит систему безопасности в мире. 

США из-за явно надуманных претензий к России из 
этих соглашений вышли. То американцам казалось, 
что наши военные не допускают их контролеров в зону 
российско-украинской границы. Потом в Вашингтоне 
стали добиваться полетов «над всей Москвой, Чечней, 
Калининградом» и воздушной съемки пограничной 
зоны вблизи Абхазии и Южной Осетии. 

У Кремля были свои вопросы к американцам. На-
пример, недоумение вызывал запрет США на ночевку 
инспекторов РФ в местах дозаправки самолета-наблю-
дателя. Удивляла и весьма своеобразная география 
американских инспекций. Их главным образом ис-
пользовали лишь для того, чтобы проводить разведку 
наших и белорусских вооруженных сил. 

Разрешить все эти споры можно было бы в рамках 
специальной комиссии. Но в Вашингтоне предпочли 
выйти из Договора. И России ничего не оставалось, как 
ответить тем же.  

НЕДВИЖИМОСТЬ Получить кредит на частный дом станет 
гораздо проще 

С видом на ипотеку 
Марина Трубилина

Л
юбой желающий постро-
ить дом сможет выбрать 
проект на свой вкус, ска-

чать его и передать своему под-
рядчику. Это не просто ускорит и 
удешевит строительство, но и 
упростит получение ипотеки под 
строящийся дом. Банки берут в 
залог обычно только дома, возве-
денные по понятному им типово-
му проекту. Или принимают в за-
лог дом по уникальному проекту, 
но после долгой оценки.

Конкурс на создание типовых 
проектов частных домов, а также 
ряда социальных объектов ДОМ.
РФ объявит до конца месяца. В 
октябре жюри отберет 40 проек-
тов-победителей, для которых за 
счет средств организаторов кон-
курса будет разработана проек-
тно-сметная документация, про-
екты пройдут госэкспертизу и 
будут включены в реестр эконо-
мически эффективной проек-
тной документации повторного 
использования минстроя. Рабо-
чая документация будет выложе-
на в свободном доступе на сайте 
конкурса в феврале следующего 
года. 

«По итогам проведения кон-
курса мы получим не только не-
сколько десятков проектов, про-
шедших экспертизу и готовых к 
реализации, но и базу надежных 
застройщиков. Это позволит сде-
лать ИЖС более доступным для 
граждан и будет способствовать 
увеличению ежегодных объемов 
ввода индивидуального домо-
строения до 50 млн кв. м к 2030 
году», — сказал гендиректор 
ДОМ.РФ Виталий Мутко. Мин-
строй подготовил законопроект, 
позволяющий сделать индивиду-
альный дом на этапе стройки 
предметом залога. Это позволит 

распространить все льготные 
ипотечные программы и меры 
поддержки на сегмент ИЖС. 
«Вкупе с конкурсом это даст от-
личный практический результат 
и приведет к тому, что будут со-
здаваться качественно новые по-
селки с высоким уровнем жизни 
наших граждан в регионах», — от-
метил замминистра строитель-
ства и ЖКХ Никита Стасишин.

Типовые дома строятся бы-
стрее, чем по индивидуальным 
проектам, на три-четыре месяца, 
и они дешевле на 20%, говорит 
директор по стратегическому 
развитию Ассоциации деревян-
ного домостроения Семен Го-
глев. Но найти качественный ти-
повой проект пока сложно — мно-
гие из них некрасивые, а больше 
половины — очень архаичны, от-
мечает Гоглев. Их отличает неу-

добная планировка (например, 
маленькая отдельная кухня, еду 
из которой приходится куда-то 
носить), отсутствие выхода из 
кухни на террасу, отсутствие са-
мой террасы, непродуманное 
расположение лестниц. Исполь-
зуются устаревшие пропорции 
помещений — и гостиная, и спаль-
ня площадью по 20 кв. м (по сов-
ременным меркам такая про-
сторная спальня не нужна, а вот 
гостиная должна быть больше). 
Часто не предусмотрены места 
для хранения одежды, садовой 
техники, велосипедов. «В типо-
вых проектах такие моменты от-
рабатываются редко, человек за-
селяется и начинает мастерить 
пристройки», — отмечает Гоглев. 

Далеко не на все готовые до-
мокомплекты, которые предла-
гают производители, есть полно-

стью разработанная проектная 
документация, отмечает дирек-
тор по работе с госорганами Ас-
социации деревянного домо-
строения Вадим Фидаров. Поэто-
му банкам приходится отдельно 
оценивать каждый представлен-
ный им проект, а подрядчикам — 
предоставлять в банк подробное 
обоснование стоимости дома. 
Эти процедуры занимают до не-
скольких месяцев и могут закон-
читься отказом в предоставле-
нии ипотеки.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил продвижение 
российской военной техники на международных рынках

Поставки держат шаг

Айсель Герейханова 

Р
оссия выполнила мно-
гомиллиардные ору-
жейные экспортные 
контракты, несмотря 
на внешнее давление 
и пандемию корона-
вируса. Об этом пре-
зиденту Владимиру 
П у т и н у  р а с с ка за л 

глава Федеральной службы по 
военно-техническому сотруд-
ничеству Дмитрий Шугаев в 
ходе встречи в Кремле.

В начале разговора Владимир 
Путин напомнил, что ведомство 
было создано для того, чтобы по-
могать продвигать российскую 
специальную технику на между-
народных рынках. «И все-таки 
хотелось бы сегодня услышать 
ваши оценки того, как продвига-
ется эта работа в первые месяцы 
текущего года по сравнению с 
2020-м», — обратился президент 
к Дмитрию Шугаеву. 

Россия продала в прошлом 
году оружия за рубеж более 
чем на 15 миллиардов долла-
ров, рассказал глава Федераль-
ной службы по военно-техни-
ческому сотрудничеству. 

— У нас все идет по плану — 
по тому плану, который мы 
установили в 2020 году. Мы вы-
полнили, самое главное, пока-
затели прошлого года. У нас 
объем более 15 миллиардов — 
102 процента от намеченных 
показателей. И портфель зака-
зов, что очень важно, сохра-
нился на уровне более 50 мил-
лиардов долларов. Это один из 
главных показателей, которые 
дают уверенность в будущем и 
нашим предприятиям, и всей 
системе ВТС, — доложил Шуга-
ев в ходе встречи с президен-
том.

Россия экспортировала воо-
ружение в 51 страну, продол-
жается взаимодействие с пар-
тнерами из Азиатского и Афри-
канского регионов, в целом 
поддерживаются отношения 

более чем со ста государства-
ми. 

«И самое главное, что уже 
сегодня мы говорим о много-
миллиардных поставках. Это 
прежде всего техника, лидиру-
ющая у нас в ВВС и, конечно, 
ПВО», — отметил Шугаев. 

Россия также экспортирует 
технику сухопутных войск и 
военно-морскую,  которая 
пользуется спросом. «Хотя, ко-
нечно, здесь очень сильная 
конкурентная среда существу-
ет, и мы вынуждены работать в 
весьма и весьма тяжелых усло-
виях. Тем более что наши кон-
куренты, несмотря даже на об-
щую тяжелую ситуацию, все 
равно усиливают свое воздей-
ствие на наших партнеров пре-
жде всего»,— пояснил глава 
ФСВТС.

Он подчеркнул, что Россия 
сталкивается с беспрецеден-
тным давлением, партнеры РФ 
также находятся под прессин-
гом. «Но мы учитываем интере-
сы и наших старых партнеров 
и, конечно, стремимся к тому, 
чтобы с новыми установить до-
брые отношения, входим в их 
положение. Как говорится, во-
енно-техническое сотрудниче-
ство иногда любит и тишину в 
том числе», — отметил Шугаев.

По его словам, отрасль так-
же пострадала из-за пандемии: 
многие контакты пришлось со-
кратить, отказаться от выста-
вочной деятельности.

«Серьезно пострадала мар-
кетинговая деятельность. К 
примеру, международные вы-
ставочные мероприятия пра-
ктически все были свернуты. 
Одно исключение — это наш фо-
рум «Армия-2020» в Кубинке. 
Это единственное крупное ме-
ждународное мероприятие, ко-
торое состоялось в прошлом 
году», — рассказал Шугаев. Зато 
«оно пользуется все большим и 
большим вниманием», отметил 
Путин.  

Россия сталкивается с беспрецеден-
тным давлением в сфере ВТС, отме-
тил Дмитрий Шугаев на встрече 
с президентом.  

А К Ц Е Н Т

Россия в прошлом году 
поставила за рубеж оружия 
более чем на 15 млрд долларов

Между тем 

Перепись населения переносят на октябрь
Владимир Путин поручил кабмину и профильным ведомствам до 1 июля 

проработать вопрос о переносе Всероссийской переписи населения на 

октябрь 2021 года. Пункт содержится в опубликованном на сайте Кремля 

перечне поручений. Ранее с таким предложением к президенту обратился 

секретарь генсовета партии «Единая Россия» Андрей Турчак. Он объяснял 

такую необходимость тем, что с переписью по времени совпадает избира-

тельная кампания в Госдуму. Изначально основной этап Всероссийской 

переписи населения должен был пройти осенью 2020 года, однако из-за 

пандемии коронавируса мероприятие перенесли на следующий год.

Предложение 
следует

Без продления про-
граммы ставки в целом 
на рынке недвижимо-

сти могли достичь к концу 2021 
года 9—9,5%, считает директор 
группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина Носо-
ва. 

Важно, что минимальный 
первый взнос решено не подни-
мать, а оставить прежним — 
15%. Однако с 1 августа Банк 
России повышает надбавки к 
коэффициентам риска по ипо-
теке с первым взносом 15—20%, 
это может привести к дополни-
тельному удорожанию таких 
кредитов, считает Михаил До-
ронкин. 

Во многом именно благода-
ря льготной ипотеке уже деся-
тый месяц подряд расширяет-
ся запуск новых проектов мно-
гоквартирного строительства, 
говорит руководитель Анали-
тического центра ДОМ.РФ Ми-
хаил Гольдберг. С августа 
прошлого года застройщики 
вывели на рынок 30,6 млн кв. м 
жилья — на 62% больше, чем за 
тот же период годом ранее. В 
частности, в апреле-мае запу-
щено 7,7 млн кв. м новых про-
ектов. По сравнению с середи-
ной февраля объем строящего-
ся жилья увеличился почти на 
5 млн кв. м и достиг примерно 
96 млн кв. м. Продление про-
граммы льготной ипотеки еще 
на год (до июля 2022 года) по-
зволит компенсировать пере-
кос в сторону спроса, возник-
ший за последний год. Если те-
кущий темп запусков удастся 
удержать, то до конца года сум-
марный годовой объем запу-
сков составит 45—50 млн кв. м 
— это около миллиона новых 
квартир. 

Если исходить из расчета, 
что будет использован перво-
начальный взнос в 20%, то, 
судя по данным Росстата о це-

нах на новостройки, купить жи-
лье по ипотеке с господдержкой 
можно будет в 61 регионе, ука-
зывает управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария 
Литинецкая.

Изменение программы вме-
сте с уже состоявшимся значи-
тельным ростом цен и реализа-
цией существенной части спро-
са на жилье приведут к замед-
лению роста ипотечных выдач в 
России. Такого ажиотажного 
спроса, как в 2020 году, мы уже 
не увидим, считает Ирина Но-
сова. 

За прошлый год квартиры в 
новостройках подорожали на 
12%, в этом году рост цен про-
должился, очередного всплеска 
эксперты ожидают в преддве-
рии изменений правил льгот-
ной ипотеки. Сильнее всего на 
цены повлияла пандемия, отме-
чал вице-премьер Марат Ху-
снуллин, внес свой вклад рост 
цен на стройматериалы, а вклад 
льготной ипотеки в рост цен на 
жилье составил около 5%. 

Предпосылок для снижения 
цен нет, считает глава компа-
нии «Интеко» Александр Нико-
лаев. «В результате введения 
системы эсроу-счетов отрасль 
обеляется, — говорит он. — Ана-
лизируя рост цен, надо пони-
мать с каких уровней этот рост 
начался. Еще год два тому назад 
подавляющее большинство ка-
чественных проектов в регио-
нах у девелоперов, не использу-
ющих серых схем в своей дея-
тельности, реализовывались с 
минимальной маржой — 3-5%, а 
многие — были на грани рента-
бельности. Многие из недо-
строенных проектов, где в ре-
зультате появились обманутые 
дольщики, изначально были 
убыточны. Текущие уровни цен 
продаж позволяют бизнес мо-
дели проектов иметь экономи-
ческую целесообразность».  

1

ПРАВИЛА 
ЖДУТ 
ПЕРЕМЕНЫ

Депутат еще раз под-
черкнул, что в закон 
необходимые измене-

ния вносились бы быстрее, чем 
это делается при изменении до-
кумента, утвержденного поста-
новлением правительства. 

Именно необходимость опе-
ративного внесения измене-
ний в правила была главным 
аргументом МВД против того, 
чтобы сделать их законом. Од-
нако, как показывают послед-
ние события, похоже, испра-
вить закон, если это понадо-
бится, легче и быстрее, чем 
правила. Ведь правила теперь 
стали неприкасаемыми. В них 
нельзя вносить изменения, а 
можно только полностью пере-
издать документ целиком. 

Законопроект о том, чтобы 
правила сделать законом, уже 
внесен в Госдуму. 

Эксперты также озвучили 
необходимость разрешить пар-
ковать машины инвалидов или 
тех, кто их перевозит, бесплат-
но на любых парковочных ме-
стах. А не только на тех, кото-
рые обозначены знаком «Инва-
лид». Сейчас, если инвалид не 
нашел свободного места под та-
ким знаком и припарковался 
на свободном, но платном, он 
должен платить. В то же время, 
например, в столице, многодет-
ные вовсе освобождены от 
оплаты парковки. Эксперты 
считают, что на стоянках места 
для инвалидов должны быть 
выделены. Но если они заняты, 
то инвалиды должны иметь 
право бесплатно парковаться и 
на других свободных местах. 

Кстати, в довесок к этому 
предложению представитель 
мотосообщества Андрей Ива-
нов предложил ввести понятие 
«временный инвалид». Для лю-
дей, которые инвалидами не яв-
ляются, но получили травму, 
из-за которой могут переме-
щаться только в инвалидной 
коляске или на костылях, но 
при этом пользуются автомо-
билем. Идея была поддержана. 

Также предложено предус-
мотреть для тех, кто скрылся с 
места ДТП, альтернативное на-
казание в виде штрафа или пре-
дупреждения. Сейчас за это на-
рушение предусмотрено толь-
ко лишение прав. 

Проблема заключается в 
том, что не всегда человек спе-
циально скрывается. Бывает, он 
не заметил аварии, если бук-
вально слегка чиркнул по зер-
калу или бамперу другого авто-
мобиля. Но оставшуюся тон-
кую царапину ему предъявля-
ют как серьезный ущерб и из-за 
нее лишают прав. 

Сейчас даже новый способ 
мошенничества начал форми-
роваться: ночью злоумышлен-
ники царапают машину, потом 
имитируют ДТП. А видеозапись 
«аварии» продают попавшимся 
на удочку за большие деньги.  

Этот Договор США 
использовали 
лишь для развед-
ки наших и бело-
русских воору-
женных сил

— Читайте также: Названы 
регионы, где накопить 
на квартиру можно быстрее 
всего 
rg.ru/art/2104458

Многие существующие проекты 
загородных домов уже морально 
устарели.

Российская Федерация
Федеральный закон

О денонсации Российской Федерацией 
Договора по открытому небу

Принят Государственной Думой 19 мая 2021 года
Одобрен Советом Федерации 2 июня 2021 года
Денонсировать Договор по открытому небу, подписанный в городе 

Хельсинки 24 марта 1992 года.
Президент Российской Федерации В. Путин

Москва, Кремль 
7 июня 2021 года № 158-ФЗ
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ПРОГНОЗ Банк России 
в пятницу снова повысит 
ключевую ставку

У цен большое 
будущее

Роман Маркелов

Банк России на заседании в ближайшую пятницу снова 
повысит ключевую ставку, полагают аналитики. По 
сути, вопрос заключается лишь в том, вырастет ли она с 
нынешних 5% до 5,25% (это стандартный шаг измене-
ния ставки) или же сразу до 5,5%, если ЦБ увидит серьез-
ные риски для продолжения разгона инфляции. К концу 
года показатель может подняться и до 6%, вслед за ним 
продолжат расти банковские ставки по вкладам и всем 
видам кредитов. 

Банк России весной начал цикл повышения ключевой 
ставки из-за сильно ускорившейся инфляции. Ставка на-
чала подниматься с 4,25% — исторического минимума 
для показателя. До этого ЦБ, наоборот, больше года сни-
жал ключевую ставку на фоне низкой инфляции, а затем, 
когда наступила пандемия и начался кризис, уже и для 
помощи экономике через удешевление кредита. В марте 
ЦБ свернул смягчение денежно-кредитной политики и 
объявил о фазе повышения ставки: планируется довести 
ее до 5—6% (нейтрального уровня, не сдерживающего, но 
и не стимулирующего экономику).

В апреле годовая инфляция (к апрелю 2020 года) со-
ставляла, по данным Росстата, 5,5%. В мае, по данным 
Росстата, показатель был уже 6%. Банк России пока ожи-
дает, что по итогам 2021 года инфляция составит 4,7—
5,2% (при общей цели ЦБ «вблизи 4%»).

«Мы начали воз-
врат к нейтральной 
денежно-кредитной 
политике, запазды-
вание привело бы к 
тому, что нам при-
шлось бы подни-
мать ставки еще 
выше и быстрее. На 
наш взгляд, это не 
мешает экономиче-
скому росту. Разгон 
инфляции, на наш 
взгляд, помешает экономическому росту», — сообщила 
на прошлой неделе глава Банка России Эльвира Наби-
уллина.

Глава ЦБ отметила, что Банк России пока не ужесто-
чил денежно-кредитную политику, а начал возврат к 
нейтральной денежно-кредитной политике. Если срав-
нить уровень ключевой ставки с текущей инфляцией, то 
денежно-кредитная политика остается мягкой, сказала 
Набиуллина. Позднее первый зампред Банка России Ксе-
ния Юдаева дала весьма прозрачный сигнал по ближай-
шему заседанию по ставке: из ее слов следует, что на нем 
ЦБ будет выбирать между повышением на 0,25 и 0,5 про-
центного пункта, а вероятность ее сохранения значи-
тельно меньше.

Риторика ЦБ ужесточилась в последнее время в от-
сутствие признаков устойчивого замедления инфляции 
в мае, констатирует старший стратег по долговому рын-
ку SberCIB Investment Research Игорь Рапохин. Так, ЦБ 
отмечает, что инфляция сейчас больше обусловлена дол-
госрочными факторами, а не временными и в большей 
степени, чем это было в апреле, а инфляционные ожида-
ния населения находятся вблизи четырехлетних макси-
мумов, говорит аналитик.

«В-третьих, согласно комментариям представителей 
минфина и ЦБ, наблюдаются признаки перегрева эконо-
мики — она уже восстановилась до предковидных уров-
ней. В этих условиях ЦБ, скорее всего, решит быстро вер-
нуть ключевую ставку также к предковидному уровню», 
— считает Рапохин. Он ожидает, что в июне ЦБ повысит 
ставку на 0,5 процентного пункта и еще на столько же — в 
июле, после чего она уже не будет меняться до конца 
года. 

Впрочем, ЦБ в пятницу может и сократить шаг повы-
шения ставки до 0,25 процентного пункта, кроме того, 
помимо самого решения будет важна и тональность за-
явления регулятора, говорит главный стратег АТОН 
Александр Кудрин. Такого же прогноза по ближайшему 
изменению ставки придерживается и главный аналитик 
Совкомбанка Михаил Васильев. По его прогнозу, инфля-
ция достигнет пика этим летом и дойдет до 6,1—6,3%. Он 
ожидает, что к концу года инфляция замедлится до 5,1—
5,3%, а к целевым 4% рост цен вернется только во вто-
рой половине 2022 года.

В пользу сохранения высокой инфляции выступают 
рост цен на продовольствие и сырье на мировых биржах, 
раздувание глобальной денежной массы центробанками 
развитых стран, все еще низкое из-за пандемии предло-
жение многих товаров и услуг, сохраняющиеся дефици-
ты в отдельных сегментах рынка, перечисляет Васильев. 
Проинфляционными факторами можно назвать также 
наращивание трат на инфраструктуру из Фонда нацио-
нального благосостояния, рост потребительской актив-
ности внутри России из-за в основном закрытых границ 
и неопределенности в отношениях с США (по крайней 
мере до встречи президентов Владимира Путина и Джо-
зефа Байдена 16 июня). 

При этом вслед за ключевой ставкой будут расти и 
другие ставки в экономике, в том числе ставки по бан-
ковским вкладам, а также по потребкредитам и ипотеке. 
По мнению Васильева, сейчас благоприятное время для 
заемщиков, чтобы привлечь новый долг или рефинанси-
ровать старый под все еще исторически низкие став-
ки.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО В кабмине обозначили шаги для реализации 
Энергетической стратегии

Планы на рынок

Владимир Кузьмин

П
равительство подго-
товило план реализа-
ции Энергетической 
стратегии, рассчи-
танной на ближай-
шие 15 лет. В него во-
шли более 130 меро-
приятий, которые за-
трагивают все сферы 

российского топливно-энергети-
ческого комплекса.

Под каждую задачу, подчер-
кнул вчера премьер-министр Ми-
хаил Мишустин во время совеща-
ния со своими заместителями, 
предложен свой комплекс меро-
приятий, в том числе по наращи-
ванию производства сжиженно-
го природного газа до 140 милли-
онов тонн, созданию центров по 
его перевалке, хранению и тор-
говле, открытию полигонов низ-
коуглеродного производства во-
дорода, развитию зарядной ин-
фраструктуры для автомобилей, 
а также вовлечению в разработку 
трудноизвлекаемых запасов не-
фти и газа. «Большая часть меро-
приятий будет реализована в 
ближайшие полтора года», — от-
метил глава кабмина.

«Рассчитываем, что уже в 
среднесрочном периоде страте-
гия позволит решить ряд важных 
для развития страны задач: повы-

сить добычу нефти и газового 
конденсата в Восточной Сибири, 
на Дальнем Востоке и в Арктиче-
ской зоне, в разы увеличить про-
изводство СПГ, нарастить долю 
собственного или локализован-
ного передового технологическо-
го оборудования и существенно 
расширить объем экспорта в 
страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона», — заявил премьер. Осо-
бое внимание в плане уделяется 
формированию общего энергети-
ческого рынка Евразийского эко-
номического союза и обеспече-
нию конкурентного участия там 
российского бизнеса.

Более 21 миллиарда рублей 
кабинет министров направит на 
строительство подходного кана-
ла к морскому перегрузочному 
комплексу сжиженного природ-
ного газа на Камчатке. Более пяти 

миллиардов выделят уже в этом 
году. «Перевалка на Камчатке — 
ключевой объект для реализации 
нашей стратегии по увеличению 
поставок СПГ на рынки Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. Но-
вый терминал позволит ежегодно 
перегружать более 20 миллионов 
тонн сжиженного природного 
газа», — сказал Мишустин.

Азия — перспективный, расту-
щий рынок с большим объемом 
потребления энергоресурсов. 
«Мы активно развиваем инфра-
структуру, чтобы расширить свои 
поставки на этом направлении и 
занять там прочные позиции. Рас-
считываем, что в итоге доля Рос-
сии на мировом рынке возрастет 
до 20 процентов», — заметил пред-
седатель правительства.

Михаил Мишустин также со-
общил, что утвердил список из 

десяти научно-образовательных 
центров, которые в этом году по-
лучат по 128 миллионов рублей 
грантовой поддержки. Это Тю-
менский государственный уни-
верситет, Белгородский государ-
ственный национальный иссле-
довательский университет, Се-
верный (Арктический) феде-
ральный университет им. Ломо-
носова, Уральский федеральный 
университет, Кемеровский госу-
дарственный университет, 
Пермский федеральный исследо-
вательский центр, Центр содей-
ствия научно-образовательной 
деятельности Нижегородского 
НОЦ, АНО «Институт регио-
нального развития», Управляю-
щая компания НОЦ Республики 
Башкортостан, Научно-образо-
вательный центр мирового уров-
ня «ТулаТЕХ». «Использовать 
эти средства можно будет на раз-
витие инфраструктуры, закупку 
современного оборудования для 
исследований и проектов, а так-
же на организацию стажировок 
для сотрудников, внедрение но-
вых программ обучения», — рас-
сказал глава кабмина.

Центры сейчас ведут передо-
вые разработки в самых перспек-
тивных сферах, заметил он. Это 
умные сервисы, беспилотники, 
переработка промышленных от-
ходов в удобрения, технологии на 

основе искусственного интеллек-
та, создание инновационных ме-
дицинских изделий. «Уверен, что 
российские ученые способны до-
биться серьезных успехов и обес-
печить лидерство нашей страны в 
науке», — подчеркнул премьер.

Кроме того, своей подписью 
Мишустин включил производи-
телей сухого молока в перечень 
предприятий, которые могут 
воспользоваться господдержкой 
при модернизации своих произ-
водств. Их продукция необходи-
ма для детского и диетического 
питания, а также пользуется 
спросом у кондитеров. «Обору-
дование там нередко нуждается в 
обновлении. При этом спрос на 
продукцию молочной отрасли 
продолжает расти, и предприя-
тия работают с большой нагруз-
кой», — сказал премьер-министр. 
«Теперь они смогут претендо-
вать на компенсацию части ин-
вестиций, вложенных в модерни-
зацию производства, в размере 
25 процентов фактической стои-
мости объекта. Рассчитываем, 
что это решение поможет пред-
приятиям быстрее обновить обо-
рудование и приобрести самую 
современную технику», — заявил 
глава кабмина.  

Михаил Мишустин утвердил 
план реализации Энергетической 
стратегии России на 15 лет. 

А К Ц Е Н Т

Среди задач Энергетической стратегии — 
наращивание производства сжиженно-
го природного газа до 140 млн тонн 
и развитие зарядной инфраструктуры 
для автомобилей

ФИНАНСЫ 

Эксперты 
оценили шансы 
отключения РФ 
от SWIFT

НА ЧЕМ 
СТРОИТСЯ 
РАСЧЕТ
Роман Маркелов

Россию могут отключить от ме-
ждународной платежной систе-
мы SWIFT, но это нерациональ-
ное решение с точки зрения эко-
номики, считает директор аме-
риканской инвесткомпании 
Navigator Principal Investors 
Кайл Шостак.

Отключить всю страну от си-
стемы нельзя, но можно забло-
кировать доступ к ней крупных 
госбанков. Таким образом воз-
никли бы проблемы с проведе-
нием транзакций, а также с кар-
тами находящихся за границей 
россиян. «Эта мера является 
очень мощным экономическим 
санкционным рычагом, учиты-
вая особенности российской 
банковской системы», — поя-
снил Шостак (цитата по ТАСС). 
Но, как он считает, отключение 
— слишком радикальная мера, в 
которой «нет совершенно ника-
кой финансовой рационально-
сти, есть лишь русофобия».

SWIFT — это система обмена 
финансовыми сообщениями о 
транзакциях между многими 
компаниями, но в первую оче-
редь между банками. «Благода-
ря ей возможны безналичные 
расчеты между организациями. 
Без такой системы, например, 
трансграничные операции с де-
нежными средствами будут 
если не невозможны, то крайне 
осложнены», — говорит управ-
ляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.

Есть и альтернативные кана-
лы, они реализованы не только 
на национальном уровне (Ки-
тай, Британия или Россия с Си-
стемой передачи финансовых 
сообщений), но и создаются как 
возможность обхода санкций 
(система INSTEX используется 
Европой для расчетов с Ира-
ном), рассказывает инвестор, 
основатель и  СЕО группы 
vvCube Вадим Ткаченко. Опера-
ции идут не в долларах и через 
иранские банки. По мнению 
Ткаченко, подобную схему Ев-
ропа может реализовать и с Рос-
сией. Но отключать Россию, ко-
торая сильно интегрирована в 
мировые финансы и торговлю, 
особенно с ЕС, невыгодно в пер-
вую очередь внешним торговым 
партнерам, считает Жарский.  

Эльвира Набиуллина: Если сравнить уровень ключевой ставки 
с инфляцией, то денежно-кредитная политика остается мягкой.

Скорее всего, 
пик инфляции 
придется на лето, 
потом она начнет 
снижаться

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Павел Крашенинников: Участвовать в корпоративных собраниях можно будет 
и физически, и виртуально

Принимается без рук
Борис Ямшанов

С
егодня Государственная 
Дума рассматривает во 
втором чтении проект за-

кона, по которому можно будет 
проводить собрания  граждан-
ско-правовых сообществ, в том 
числе садоводческих товари-
ществ, гаражно-строительных 
кооперативов,  не только с лич-
ным присутствием, но и  вирту-
ально, в режиме онлайн. 

Соавтор законопроекта, 
председатель Комитета Госдумы 
по государственному строитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников рассказал «Рос-
сийской газете», что изменения 
в Гражданский кодекс продикто-
ваны все более широким  распро-
странением удобных для людей 
дистанционных форматов. 

Павел Владимирович, судя по 
всему, к новации подтолкнула 
ковидная пандемия, когда 
многие учреждения и пред-
приятия вынужденно пере-
шли на удаленку?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Работа в 
условиях пандемии лишь под-
твердила востребованность но-
вых, цифровых технологий. Они 
существенно расширяют возмож-
ности дистанционного участия 
населения не только в производ-
ственной сфере, но и в жизни гра-
жданско-правовых сообществ. 

Необходимо,  чтобы весь 
спектр предоставляемых новых 
удобств был учтен и в законода-
тельстве.

О проведении каких собраний 
в режиме онлайн идет речь в 
новом законе?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Предлагае-
мые изменения распространяют-
ся на собрания любых граждан-
ско-правовых сообществ. Это, 
например, собрания акционеров 
или участников хозяйственных 
обществ и товариществ. Собра-
ния, конференции и съезды раз-
личных корпоративных неком-
мерческих юридических лиц, 

куда входят ассоциации, товари-
щества, кооперативы и другие  
общественные организации, а 
также советы директоров,  на-
блюдательные и  попечительские 
советы тоже обретают право за-
конно пользоваться передовыми 
технологиями. 

Не составляют исключения и 
правления юридических лиц,  
коллективы собственников, в 
том числе сособственников не-
движимости, собственников зе-
мельных долей, собрания креди-
торов в банкротстве и собрания 
владельцев облигаций, а также и 
другие случаи, когда необходимо 
принятие решения коллектива-
ми участников сообществ.

Некоторые из этих форм уже 
как бы не в диковинку. Напри-
мер, в продвинутых техниче-
ски учреждениях и организа-
циях используют возможно-
сти видео-конференц-связи, но 
в большей мере в информаци-
онных целях, а не для выра-
ботки решений…

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Этому меша-
ет отсутствие законодательного 
регулирования. В настоящее вре-
мя, если участие в собрании про-
исходит посредством видео-кон-
ференц-связи, то на практике та-
кие заседания не считают очны-
ми. А чаще их вообще рассматри-
вают как проведенные с наруше-
нием требований законодатель-
ства. Поэтому впоследствии воз-
никают вопросы, законны или 
нет принятые такими собрания-
ми решения.

Однако при использовании 
видео-конференц-связи участ-
ник не просто издали наблюдает 
за происходящим на заседании. 
Он может задавать вопросы, вы-
ступать, отстаивая свою пози-
цию, выражать свою волю по во-
просам повестки собрания — сло-
вом, полноценно участвовать в 
работе собрания.

Поэтому в нынешнюю цифро-
вую эпоху необходимо учесть в 
законодательстве, что очно при-
сутствовать на заседании можно 

как физически, так и виртуально, 
с помощью видеосвязи.

Еще одно условие, почему не 
должно быть разницы между он-
лайн- и офлайн-присутствием, 
это возможность идентификации 
участника собрания. Для всех 
очевидно, как и при личной встре-
че, что в собрании участвует кон-
кретное лицо.

Представим распространен-
ную ситуацию: жильцы дома 
собрались на общедомовое со-
брание — и сразу видно, сколько 
пришло людей, как голосовали 
и что решили. При новых по-
рядках не окажутся ли приня-
тые решения виртуальными, 
которые легко переиначить в 
свою пользу тому же домкому?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  На практи-
ке, к сожалению, сформирова-
лось ошибочное представление о 
том, что действующее законода-
тельство требует проведения оч-
ных собраний исключительно 
при условии физического при-
сутствия участников или их 
представителей в каком-то опре-
деленном помещении или на 
определенной территории.

Согласно законопроекту, засе-
дания собраний проводятся очно. 
Это означает, что участники мо-
гут присутствовать на заседании 
лично, в месте проведения заседа-
ния, а могут и дистанционно, с ис-
пользованием электронных си-
стем, например, видео-конфе-
ренц-связи. Принятые в таких 
случаях решения именуются 
«принятые путем голосования на 
очном заседании собрания».

Чтобы в дальнейшем не возни-
кало вопросов о достоверности 
голосования, законопроектом 
специально оговаривается, что 
при дистанционном участии по-
требуется обязательное соблюде-
ние двух условий: достоверная ау-
тентификация участников и над-
лежащим образом выраженная 
воля участников, а именно — непо-
средственное участие в обсужде-
нии вопросов повестки дня и голо-
сование. 

Кстати, Жилищный кодекс уже 
сейчас предусматривает возмож-
ность своего рода «электронного» 
голосования — с использованием 
информационных систем, напри-
мер, ГИС ЖКХ или информацион-
ной системы проекта «Активный 
гражданин». Такое голосование 

проводится без личного присутст-
вия путем нажатия кнопок в элек-
тронной системе (и считается за-
очным). В системе сохраняется от-
чет о каждом голосе с указанием 
даты и времени его поступления.

В последнее время все чаще 
используется такая форма: 
всем участникам раздают 
опросные листы, и каждый 
отмечает свое решение. Но 
что если потом возникают 
разногласия, трудно дока-
зать, где эти листы, кто и 
как их считал.

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ:  Речь идет о 
так называемом заочном голо-
совании. Его описание тоже во-
шло в законопроект, ему посвя-
щен новый пункт 1.1 статьи 181. 
2 «Принятие решения собра-
ния».

Например, если очное голосо-
вание провести невозможно, 
участникам собрания рассылают-
ся документы опросным путем. 
При принятии решения путем за-
очного голосования собрание не 
происходит, и такие решения пра-
вильно именовать «принятые пу-
тем заочного голосования».

Законом, единогласным ре-
шением участников или уставом 
юридического лица может быть 
предусмотрено также совмеще-
ние голосования на очном собра-
нии и заочного голосования.

Не секрет, что в различных 
товариществах и акционер-
ных обществах нередко воз-
никают споры и дело дохо-
дит до суда, а там каждая 
запятая в документах игра-
ет роль. Законопроект учи-
тывает такие коллизии?

П А В Е Л  К РА Ш Е Н И Н Н И К О В :  Действи-
тельно, в настоящее время невоз-
можно провести в дистанцион-
ном формате некоторые виды со-
браний из-за требований об обя-
зательном указании места про-
ведения собрания. Например, 
при проведении годового общего 
собрания акционеров в протоко-
ле собрания Гражданский кодекс 
и закон об акционерных общест-
вах требуют обязательно указы-
вать место его проведения. 

Новый законопроект решает 
эту проблему. Предлагается в чи-
сле реквизитов протокола наря-
ду с местом проведения очного 
собрания закрепить также спо-
соб дистанционного участия 
членов сообщества в заседании. 

В результате, если заседание 
проводится с дистанционным 
участием, вместо указания в 
протоколе места проведения 
должен указываться способ ди-
станционного участия. А если ис-
пользуется «смешанный» фор-
мат — указывается и место, где 
физически присутствовали не-
которые участники, и способ ди-
станционного участия осталь-
ных.

Помимо этого законопроект 

вводит возможность подтвер-
ждения принятия решения со-
брания не только с помощью 
письменного бумажного прото-
кола, но и протокола в виде элек-
тронного документа, а также 
(если это допускается законом, 
единогласным решением собра-
ния или уставом юридического 
лица) с помощью аудиовизуаль-
ного способа фиксации хода за-
седания и результатов голосова-
ния.

Такие средства фиксации 
смогут также использоваться в 
качестве доказательств в случае 
судебного спора между участни-
ками сообщества. 

Слов нет, цифровые техноло-
гии упрощают заботы сегод-
няшнего дня. Но проблемы у 
людей подчас возникают из-за 
решений, принятых годы на-
зад. Тогда выручают надеж-
ные бумажные архивы. А 
электронные документы?

ПАВЕЛ КРАШЕНИННИКОВ: Вопрос не 
праздный. Новые способы приня-
тия решений требуют и новых 
способов подтверждения приня-
тых решений.

Важнейшее  требование зако-
на  при этом — обеспечить надеж-
ное хранение и воспроизведение 
сведений. Это многоплановая ра-
бота. 

После принятия законопроек-
та предлагаемые универсальные 
правила для разных видов гра-
жданско-правовых сообществ не-
обходимо будет отразить в отра-
слевом законодательстве, кото-
рое определяет порядок приня-
тия решений собраний участни-
ков соответствующих сообществ. 
Рабочая группа продолжает рабо-
ту в этом направлении. 

Предложенные изменения по-
зволят не только внести дополни-
тельный вклад в создание право-
вых условий для развития цифро-
вой экономики, но и предоста-
вить необходимые гарантии за-
щиты прав и законных интересов 
граждан в случае возникновения 
споров.  

А К Ц Е Н Т

Вводится возможность подтверждения 
принятия решения собрания не только 
с помощью бумажного протокола, 
но и в виде электронного документа

Извещение
Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению 

учредительного съезда политической партии с предполагаемым наиме-
нованием «Социалистическая партия народного единства» сообщает, 
что учредительный съезд состоится 10 июля 2021 года по адресу: 420111, 
Республика Татарстан, г. Казань, ул. Астрономическая, д. 17.

Начало работы съезда в 12.00 по местному времени, начало регистра-
ции делегатов в 11.00 по местному времени.

Норма представительства ― два делегата от региона.
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Антикризисное меню

Концерт наций
Китайцы — непростые 
партнеры. Насколько 

перспективен для нас первый 
выход?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Китайцы по-
следние двадцать лет, как мы за-
ключили с ними договор, фор-
мулировали свою политику в 
отношении России с тремя «не». 
Не вступать в союз. Не устраи-
вать конфронтацию друг с дру-
гом. Не нацеливаться на третьи 
страны. 

Я эту китайскую грамоту пе-
ревожу на русский как формулу 
— никогда против друг друга и не 
всегда вместе. 

Но в конце прошлого года 
Ван И, министр иностранных 
дел КНР, с китайским изящест-
вом перевернул эти три «не» в 
три «нет». Он сказал, что те-
перь, по их мнению, наши стра-
тегические отношения — это 
отношения, которым нет кон-
ца, у которых нет запретных 
зон. И у которых нет высшей 
ограничительной планки. 

Согласитесь, очень большая 
разница с первыми тремя «не». 
То есть это открытое приглаше-
ние к совершенно новому ха-
рактеру отношений, которые 
могут включать даже военно-
политический союз. 

Но нам их новые «нет» все-
таки выгоднее, удобнее? 

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н : Если встать 
на модель новой биполярности — 
Россия — Китай и США, то, конеч-
но, полюса определяются сово-
купно военно-стратегической и 
экономической мощью.

И здесь очевидно, что эконо-
мическое лидерство на стороне 

Китая, а стратегическое — на на-
шей стороне. 

Что касается Вашингтона, 
то там в одном лице и стратеги-
ческое, и экономическое ли-
дерство. А нам это не очень вы-
годно, потому что мы не будем 
играть первую скрипку в этой 
новой биполярности. И в боль-
шей степени, чем раньше, при-
дется учитывать националь-
ные интересы Китая, которые 
не всегда идентичны нашим.

Тогда наш путь — к глобально-
му концерту наций?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Считаю, что 
это шаг в правильную сторону. В 
ХIХ веке был европейский кон-
церт наций (первая система 
международных отношений. — 
Прим. ред). Можно попытаться 
эту модель вывести на глобаль-
ный уровень. Предпосылки к 
этому есть.

Во-первых, мы продлили с 
США Договор по СНВ-3. Во-
вторых, готовится встреча Пу-
тина и Байдена. В-третьих, 
идет интенсивная работа по 
разрешению иранской ядер-
ной программы. Мы там актив-
но участвуем. В-четвертых, 
американцы смягчили пози-
цию по «Северному потоку-2». 
Прошла без конфронтаций 
встреча Лаврова и Блинкена. 
Похоже американцы задума-
лись об угрозах «двойного 
сдерживания».

Считаю, нам как раз выгод-
нее полицентричный мир, а не 
новая биполярность.

Насколько я поняла, вы в 
принципе не считаете вер-
ным путь к новой биполяр-

ности. К какому худшему 
сценарию он может приве-
сти? 

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: К росту регио-
нальных конфликтов. И этот 
сценарий же запущен. 

Мы видим конфликт в Кара-
бахе. Таджикистан — Киргизия. 
Обострение арабо-израильско-
го противостояния. И эта кон-
фликтность будет нарастать. 
Почти парализована ООН. Сан-
кции (против России уже дейст-
вует 89 их американских раун-
дов), торговая война США — Ки-
тай, технологическое противо-
стояние (5G и вакцины) и так 
далее.

Индийский вопрос 
и «зеленые»

В программе форума есть сес-
сия «Индия на глобальных пе-
рекрестках». Это о ее месте в 
концерте наций?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Где будет Ин-
дия в этой конфигурации — 
очень важный вопрос. Амери-
канцы усиленно работают по 
перетягиванию ее на свою сто-
рону. Но Индия — независимый 
игрок, и нам важно, чтобы она 
таковой и оставалась. Вот поэ-
тому все это мы и будем обсу-
ждать на форуме.

У Индии есть шанс остаться 
независимым игроком?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: У индийской 
элиты и вообще у индийского 
общества очень глубокие усто-
явшиеся традиции такого ней-
тралитета. 

Но американцы, как я ска-
зал, активно работают. В США 
влиятельная многомиллионная 
индийская диаспора. Многие 
индийские политики нового по-
коления, эксперты учились в 
американских университетах. 
США делают акцент на четырех-
стороннем диалоге по безопа-
сности — Австралии, Индии, 
Японии и США. Как на некой во-
енной-политической группи-
ровке, которая проводит сов-
местные маневры. 

Но и позиции России в Ин-
дии тоже очень сильны. И надо 
всячески их укреплять. У нас 
сейчас очень небольшой торго-
вый оборот с этой страной, не-
обходимо его развивать. Амери-
канцы пытаются нас вытеснять 
с индийского рынка вооруже-
ний. Надо жестко конкуриро-
вать с ними. 

Кстати, вот еще пример само-
стоятельности индусов: они смо-
гли отбиться от американских 
санкций по закупкам С-400. 

Но первая сессия форума все-
таки посвящена не этому. 
А энергетическому переходу. 
«Зеленому» переходу к низкоу-
глеродной экономике.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Да, это уже тре-
тий переход. До этого: от био-
массы (дров) к углю и от угля — к 
нефти. Это в основном европей-
ская идея, которая, как говорит-
ся, овладела странами ЕС, затем 
США и Китаем. 

Что она будет для нас зна-
чить? Как мы должны участво-

вать в этом переходе? И как это 
отразится на нашем экспорте 
углеродов в европейские стра-
ны? Мы намерены очень серьез-
но обсудить эти темы.

А какова ваша позиция в угле-
родном противостоянии? Как 
мы должны себя вести?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: На разных рын-
ках мы должны вести себя по-
разному. Тут нет универсально-
го правила.

Скажем, страны Организа-
ции экономического сотрудни-
чества и развития уже прошли 
пик потребления сырой нефти. 
У них где-то с 2016—2017 годов 
оно плавно уменьшается. А та-
кие страны, как Китай и Индия, 
наоборот, наращивают потре-
бление нефти. 

Сегодня потрясающая конъ-
юнктура сложилась на азиат-
ских рынках угля. Индия нара-
щивает его потребление. Что 
для Европы неприемлемо. Поэ-
тому, думаю, тут будут избира-
тельные стратегии для различ-
ных региональных рынков и ви-
дов ископаемых топлив. 

Экономика здесь должна 
быть первична? Или ради по-
литических выгод, ею можно 
и пожертвовать?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Есть краткос-
рочные экономические инте-
ресы и есть долгосрочные. Вот 
мы ограничили экспорт нефти 
в координации со странами 
ОПЕК+ — это краткосрочные 
потери. Но с точки зрения дол-
госрочного взгляда мы сохра-
нили рынок, мы его не дали раз-
рушить. 

Но такая идея все еще жива. 
Предощущение «зеленого пере-
хода» в Германии уже на уровне 
религии. В сентябре будут выбо-
ры, и пока высокие шансы на 
победу у партии «зеленых». 
А основные нефтяные мейджо-
ры, предвидя всю эту историю, 
торопятся капитализировать 
свои запасы. То есть продать их 
до того,  как упадет спрос. 
И даже сокращают инвестиции 
в геологоразведку.  

ДЕНЬГИ 
Суды начали 
защищать 
граждан от 
приписанных 
аферистами 
кредитов

В ДОЛГУ 
НЕ ОСТАВЯТ
Владислав Куликов

Знаковое решение принял суд 
в Вологодской области: он ос-
вободил женщину от кредита, 
который кто-то взял в режиме 
онлайн на ее имя. Деньги по-
тратил сам, а за долгом при-
шли к ней.

Сегодня в зоне риска нахо-
дится буквально каждый. Кто 
знает, в каких руках оказались 
наши паспортные данные и кто 
благодаря им прямо сейчас 
оформляет кредит на наше имя. 

«К сожалению, вместе с раз-
витием сервисов по предостав-
лению банковских услуг разви-
ваются и мошенники, которые 
придумывают все новые и но-
вые способы, как забрать у лю-
дей последние деньги», — под-
черкивает почетный адвокат 
России Никита Филиппов.

Страшилка: кто-то возьмет 
ваши паспортные данные и 
припишет вам золотые горы, 
чтобы он на них гулял, а вы за 
них расплачивались, — вовсе не 
страшилка. Это наша суровая 
реальность. Тем важнее ново-
сти судебной практики о том, 
как же защитить в суде свое 
честное финансовое имя.

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, финансисты 
требовали с женщины более 
25 тысяч рублей. «Истец утвер-
ждал, что в марте 2018 года Га-
лина на сайте срочных займов 
заполнила заявление с указани-
ем необходимых данных, — рас-
сказывают в пресс-службе. — 

На ее номер телефона были на-
правлены индивидуальные ус-
ловия займа, с которыми она 
согласилась, отправив в под-
тверждение код. Галина в судеб-
ном заседании пояснила, что 
договор займа не оформляла, 
место рождения и адрес в нем 
указаны неверно, и тот номер 
телефона ей никогда не принад-
лежал. Она не знает, как пользо-
ваться интернетом, электрон-
ной почты у нее нет». 

Мировой судья, изучив дело, 
согласился с тем, что несоот-
ветствие введенных данных с 
реальным паспортом не может 
быть обосновано технической 
ошибкой. Иными словами, кре-
дит был оформлен на женщину 
по поддельным документам, ко-
торые даже не являются точной 
копией реальных. 

Между тем в соответствии с 
законом микрофинансовая ор-
ганизация даже при выдаче 
кредитов дистанционным спо-
собом обязана достоверно 
установить личность заемщика 
всеми законными методами. 
В данном случае, по мнению 
суда, кредитор этого не сделал. 
Полное несоответствие места 
рождения, указанного на стра-
нице паспорта с фотографией, 
не может быть обосновано тех-
нической ошибкой. Поэтому 
долг с женщины сняли. 

Это принципиальный мо-
мент: банк или микрофинансо-
вая организация обязаны убе-
диться, что кредит берет имен-
но тот самый человек.

«На наш взгляд, решение ми-
рового судьи судебного участка 
№ 12 г. Вологды очень грамотно 
и обоснованно, — говорит Ники-
та Филиппов. — Случаи мошен-
ничества индивидуальны, и не 
всегда единая позиция может 
быть применима ко всем делам. 
Однако данное решение — хоро-
ший задел на будущее, благода-
ря которому вопрос о получе-
нии кредита конкретным ли-
цом будет изучаться судами 
более детально».

В практике адвоката был 
случай, когда банк повесил кре-
дит на гражданина, который об-
менивал валюту и для этой опе-
рации сдал копию паспорта. 
А ему незаметно оформили 
кредит. В итоге человека спасла 
от долга почерковедческая эк-
спертиза. Советы юристов, как 
защититься от «заочных» кре-
дитов, читайте на сайте «РГ».  

СПРАВКА «РГ»

Форум «Примаковские чтения» проводят ИМЭМО имени 

Е.М. Примакова РАН при содействии партнеров. В этом году он пройдет 

при поддержке Фонда президентских грантов, Центра внешнеполитиче-

ского сотрудничества имени Е.М. Примакова, Центра международной 

торговли и Торгово-промышленной палаты РФ.

В работе форума примут участие помощник президента РФ Юрий Уша-

ков, министр иностранных дел РФ Сергей Лавров, председатель Испол-

нительного комитета — Исполнительный секретарь СНГ Сергей Лебедев.

ДОРОГИ Иностранным 
перевозчикам, 
задолжавшим штрафы, 
закроют выезд

Выезд после 
оплаты 

Евгений Гайва, Владимир Баршев

Иностранные перевозчики не смогут выехать за преде-
лы России, если не оплатили накопленные здесь штра-
фы. Вступили в силу поправки в Закон «О государст-
венном контроле за осуществлением международных 
автомобильных перевозок и об ответственности за на-
рушение порядка их выполнения». 

Теперь зарубежные транспортные компании будут 
проверять при прохождении таможни. Выявленные не-
оплаченные штрафы придется уплатить в пределах 
времени, отведенного на прохождение таможенного 
контроля. Иначе перевозчик должен будет покинуть 
пункт пропуска и остаться на территории России.

Ранее, 8 декабря 
прошлого года, 
вступили в силу 
другие поправки в 
этот же закон. Со-
гласно им если при 
въезде в Россий-
скую Федерацию 
транспортного 
средства, принадле-
жащего иностран-
ному перевозчику, в 
пункте пропуска че-
рез государствен-
ную границу выяв-
лен факт неуплаты административного штрафа, нало-
женного за правонарушение, ранее совершенное на 
территории России с использованием этого автомоби-
ля, дальнейшее его движение по стране допускается 
только после уплаты этого штрафа.

Иностранный перевозчик или лицо, действующее 
от его имени, в течение трех часов с момента прибытия 
автомобиля в пункт пропуска через государственную 
границу должен уплатить задолженность по админи-
стративным штрафам. В противном случае — принять 
меры по выезду транспортного средства с территории 
Российской Федерации.

До вступления в силу этих поправок иностранным 
компаниям удавалось избегать штрафных санкций за 
различные нарушения на российских дорогах. Как и 
простым водителям-иностранцам. Но теперь, что на-
зывается, все ходы и выходы перекрыты. Нарушил — 
плати. Или выезд запрещен. Это, кстати, стандартная 
практика, распространенная в Европе. Причем в неко-
торых случаях страны конкурируют за сбор штрафов. 
Так, например, проезжая через Германию во Францию, 
дальнобойщики, если нарушили режим труда и отды-
ха, стремятся заплатить за это нарушение еще на тер-
ритории Германии. Это дешевле, чем во Франции. 

Как рассказал «РГ» представитель отрасли, в Рос-
сии в зависимости от направления на долю зарубеж-
ных перевозчиков приходится около 50% рынка всех 
перевозок. Больше всего зарубежных компаний-пере-
возчиков — из Беларуси и Польши.  

Штрафы придется 
уплатить в преде-
лах времени, отве-
денного на прохо-
ждение таможен-
ного контроля

А К Ц Е Н Т

Для выживания мира есть ценности 
выше национальных интересов и идео-
логий. Среди них — борьба с пандемиями. 
Угрозы новых будут только нарастать

Ключевой вопрос

ПЯТЬ ШАГОВ К МИРУ
Александр Александрович, представьте, что вам поручили разработать 
план — пять главных шагов, чтобы нормализовать ситуацию в мире. 
Какие это были бы шаги? 
Александр Дынкин| Первый — конечно, сохранение стратегической ста-

бильности. Надо продолжать развивать контроль над вооружением. 

Второй — препятствовать распространению ядерного оружия. Мне ка-

жется, понимание вокруг этой темы существует, потому что началось 

движение по иранской ядерной проблеме, о чем Дональд Трамп и слы-

шать не хотел. 

Третий шаг — необходимы совместные усилия по борьбе с климатиче-

скими изменениями. 

Четвертый шаг, я бы назвал его «белой сделкой». Это сотрудничество 

в борьбе с пандемиями. Угрозы новых пандемий будут нарастать. 

И пятый шаг — убедить Запад, что не надо стремиться к единообразию. 

В ранние годы советской власти верили в мировую пролетарскую рево-

люцию. Сейчас Запад продвигает мировую демократическую револю-

цию. Это неустойчивая конструкция. 

Когда есть плюрализм, есть разные идентичности, взгляды — конструк-

ция более устойчивая. Если не доводить ее до конфликта. А идеологиче-

ский упор только на один вариант для всех — лишен историзма. 

— Названы основные схемы 
мошенничества в 2021 году — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2108646

Рай в багаже

Например, на 7 июня в расписании вылетов 
аэропорта Шереметьево заявлены рейсы в 
Нью-Йорк, Лос-Анджелес (США), Париж 

(Франция), Амстердам (Нидерланды), Варшаву (Поль-
ша). Официально регулярное авиасообщение с этими 
странами закрыто, к тому же туристов там не прини-
мают. Зато принимают туристов на Кипре. Регулярное 
авиасообщение с островным государством пока не 
восстановлено. Туристы улетают с пересадкой или 
прямыми грузопассажирскими рейсами. 

Туроператоры эту тему предпочитают не коммен-
тировать. Аэропорты Москвы также не ответили на за-
прос «РГ» о количестве  грузопассажирских  рейсов. 

По данным он-
лайн-табло, из аэро-
порта Шереметьево 
только в кипрский 
город Ларнака в те-
чение недели с 31 
мая по 6 июня выле-
тело 12 рейсов, из 
аэропорта Домоде-
дово — четыре рей-
са, вместе получа-
ется более трех ты-
сяч человек. Это в 
разы меньше, чем было до пандемии. В 2019 году Кипр 
посетили около 800 тысяч российских туристов. То 
есть в неделю в среднем на Кипр вылетали около 15 ты-
сяч туристов.

Сейчас авиакомпании и туроператоры пытаются 
использовать любую возможность получить доход, так 
как внутренние перелеты убыточны, говорят экспер-
ты. Какие бы ограничительные меры ни принимались, 
у регулятора должно быть понимание, что только вну-
тренние рейсы в авиации генерируют дальнейшие 
убытки, отмечает Борисов. К концу года убытки выра-
стут, их придется закрывать либо банкротствами авиа-
компаний, либо дополнительными финансовыми вли-
ваниями в отрасль. При этом международные линии 
дают высокую доходность. Потому вопрос открытия 
массовых направлений зарубежного авиасообщения 
является ключевым. «В сложившейся ситуации стоит 
приложить максимальные усилия для открытия тех 
направлений,  где готовы принимать российских тури-
стов и где риски распространения пандемии мини-
мальны», — говорит Борисов.  

— Какие необычные места ждут российских туристов летом — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2105223
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Банк обязан про-
верить, что кредит 
выдан тому самому 
человеку, который 
потом должен 
расплачиваться

1

26 июня исполнится шесть 
лет, как нет с нами Евгения 
Максимовича Примакова. 
Первые «Примаковские чте-
ния» прошли в 2015 году. Се-
годня открывается седьмой 
форум. Многие вопросы из его 
повестки обсуждал и При-
маков. Какие из его идей ак-
туальны сейчас?

А Л Е К СА Н Д Р  Д Ы Н К И Н : Это же его 
формула — РИК. Евгений Мак-
симович как раз говорил о со-
трудничестве и роли России, 
Индии, Китая в новом миропо-
рядке. И эта идея, как видим, 
полноценно живет. 

Вторая его идея — стратеги-
ческие ценности. Для выжива-
ния мира есть ценности, кото-
рые выше национальных инте-
ресов, идеологий и предпочте-
ний. Это сохранение стратеги-
ческой стабильности, нера-
спространение ядерного ору-
жия, климат. Теперь появилась 
пандемия, о чем Евгений Мак-
симович, к счастью, не знал.

И «Примаковские чтения» 
развивают эти идеи…

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Эти и другие. 
В том-то и смысл чтений. Это 
наш памятник Евгению Прима-
кову. Его имя благодаря фору-
му живет во всем мире. А голос 
российской международной 
науки — слышен и уважаем. 
Если хотите, это и есть инстру-
мент мягкой силы.

Наши «Примаковские чте-
ния» встали в один ряд с из-
вестными мировыми конфе-
ренциями. Вот и в этом году в 
форуме примут участие уче-
ные и эксперты из 25 стран 
мира. Из Австралии, Германии, 
Франции, Японии, Индии, Ки-
тая, Грузии, США, Узбекистана 
и других. 

Судя по программе, вы серьез-
но задумались о преемствен-
ности «Примаковских чте-
ний». Это я про вашу моло-
дежную сессию.

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Да, она прош-
ла накануне форума. Мы чет-
вертый раз проводим молодеж-
ную сессию. Она прошла в фор-
ме «круглого стола» — «Гло-
бальные проблемы постковид-
ного мироустройства: новые 
вызовы и лидеры».

Для участия в сессии по ре-
зультатам конкурса мы ото-
брали с помощью Фонда Горча-
кова 33 ученых и экспертов до 
35 лет из России и других 
стран. Они специализируются 
на вопросах мировой экономи-
ки, политологии и междуна-
родных отношений. 

Участники молодежной сес-
сии будут работать и на фору-
ме, смогут пообщаться с веду-
щими экспертами, бывшими и 
действующими российскими и 
мировыми государственными 
деятелями, бизнесменами.

Форум пройдет в смешанном 
формате, как и задумывали?

АЛЕКСАНДР ДЫНКИН: Да, из-за пан-
демии мы его проведем в ги-
бридном формате. Российские 
модераторы и спикеры в основ-
ном будут участвовать офлайн. 
А многие иностранцы — онлайн. 
Индийские эксперты очень хо-
тели приехать, но ситуация там 
с ковидом, как вы знаете, была 
трудная.

С именем Примакова
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Евгений Примаков первый загово-
рил о союзе  России, Индии, Китая.

Если авиакомпании продолжат возить туристов на грузопасса-
жирских рейсах, Росавиация может аннулировать допуски.

Авиакомпании 
пытаются зарабо-
тать на грузопас-
сажирских рейсах 
за рубеж
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Мир снова — на развилке. Можно 
пойти к новой биполярности или 
к глобальному концерту наций.
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ЭКОЛОГИЯ Памперсы и туалетная бумага останутся 
одноразовыми

Пакет сдадут в утиль

Алексей Дуэль 

П
ереход к экономике 
замкнутого цикла и 
отказ от использо-
вания одноразовых 
изделий, о которых 
много говорили на 
Петербургском ме-
ждународном эко-
номическом фору-

ме, не ухудшат жизнь людей, 
зато позволят создать новую от-
расль с оборотами в триллионы 
рублей.

При отказе от ватных пало-
чек на пластиковой основе и 
пластиковой одноразовой посу-
ды никто не ведет речи о выве-
дении из оборота, например, од-
норазовых подгузников, заве-
рила РИА Новости вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 
«Мы понимаем, что заменить их 
нечем, — сказала она. — Мы не пе-
рейдем на марлевые пеленки 
опять или на какие-то фланеле-
вые пеленки для наших детей».

Кто тут лишний
Кандидатов на выбывание с 

прилавков магазинов много: 
это и одноразовая пластиковая 
посуда, и мягкая упаковка для 
яиц из вспененного полистиро-
ла, и термоусадочные пленки, и 
те же ватные палочки. Их место 
займут изделия из вторсырья.

По словам руководителя Рос-
природнадзора Светланы Ради-
оновой, в принципе нет задачи 
запретить какие-либо изделия, 
речь идет об отказе от использо-
вания материалов, которые бу-
дут загрязнять окружающую 
среду. Как только технология 
позволит заменить их на анало-
гичные, это надо делать, под-
черкнула она. При этом важен 
баланс интересов государства, 
экологии и бизнеса. Его невоз-
можно соблюсти, если сделать 
все разом за один день. Поэтому 
процесс запрета одноразовых 
неэкологичных изделий будет 
растянут во времени, заверила 
«РГ» Светлана Радионова.

То есть те же палочки оста-
нутся, но их будут выпускать из 
других материалов. Например, 
деревянные с хлопковым нако-
нечником или нейлоновые с си-
ликоновым. Вторые — многора-
зовые, их после использования 
надо промывать водой.

Стимулом для отказа от заве-
домо одноразовых изделий ста-
нет ставка экологического сбо-
ра, объяснили в минприроды. 

Для товаров, которые нельзя пе-
реработать, будут установлены 
самые высокие ставки. Это 
предусмотрено в новой концеп-
ции расширенной ответствен-
ности производителей (РОП), 
минприроды готовит проект по-
становления правительства.

Одновременно правительст-
во разрабатывает меры поддер-
жки отрасли переработки отхо-
дов. До конца года она получит 
до 30 млрд рублей инвестиций, 
заявил «РГ» глава ППК «Россий-
ский экологической оператор» 
(РЭО) Денис Буцаев. При этом в 
большей степени поддержку по-
лучат перерабатывающие пред-
приятия, так как с этим элемен-
том системы по обращению с 
отходами больше всего про-
блем, утверждает он. «Сейчас 
мы научились сортировать при-
мерно 30% от объема отходов, а 
это 20 млн тонн, — сказал Денис 
Буцаев. — Если говорить о пере-
работке, то там темпы прироста 
новых объектов ниже, поэтому 
мы ориентируемся на поддер-
жку в первую очередь объектов 
утилизации».

Развивать экономику за-
мкнутого цикла и стимулиро-
вать бизнес к отказу от продук-
ции, которая не перерабатыва-
ется, ранее призвал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Зада-
ча — сократить лишнюю упаков-
ку, а «если без нее не обойтись, 
то она должна быть пригодной 
для переработки. И количество 
экоупаковки надо постепенно 
наращивать. Чтобы к началу сле-
дующего десятилетия ее доля 
превысила 85%», подчеркнул 
премьер-министр в Госдуме.

Стартовое ускорение
До конца этого года прави-

тельство одобрит меры поддер-
жки бизнеса. В их числе — субси-
дии на покрытие части процен-
тной ставки по кредитам и ли-
зинговым сделкам по созданию, 
реконструкции или модерниза-
ции объектов обработки и ути-
лизации твердых коммуналь-
ных отходов. Кроме того, ППК 
РЭО получит право предостав-
лять акционерные займы ком-
паниям отрасли, входить в их 
уставной капитал, выкупать об-
лигации компаний, работаю-
щих с отходами.

Однако все это имеет смысл, 
только если в стране появится 
рынок вторичных материаль-
ных ресурсов, которые отчасти 
заменят первичные. При госза-

купках приоритет должен быть 
отдан товарам, изготовленным 
с использованием вторсырья. 
Такое постановление готовит 
правительство, объяснили в 
минприроды. 

Кроме того, после 2024 года 
часть изделий просто запретят 
выпускать без использования 
вторсырья. По информации 
ППК РЭО, такие нормативы бу-
дут распространены, например, 
на ПЭТ-бутылки — содержание 
переработанного пластика в 
них должно вырасти с 5 до 25% 

к 2030 году. По аналогичной 
схеме в оборот вовлекут мини-
мум 20% бывшего в употребле-
нии цветного стекла, 65% кар-
тона.

Это позволит уже к 2024 
году сократить на четверть объ-
ем захораниваемых отходов, со-
общили в ППК РЭО. Из нынеш-
них 60 млн тонн отходов, кото-
рые каждый год отправляются 
на полигоны, 15 млн тонн будут 
переработаны в новые материа-
лы. Сейчас такой шанс на вто-
рую жизнь, по данным ППК 
РЭО, есть только у 5% содержи-
мого мусорных баков. 

Построить новую отрасль 
экономики исключительно на 
государственные деньги не по-
лучится, для финансирования 
будут использованы средства, 
собранные в рамках РОП. На 
первых порах эта система будет 
распространятся только на пе-
реработку упаковки, затем мо-
жет быть распространена и на 
сами изделия. «На 80—90% отхо-
ды состоят из различных видов 
упаковки. Причем значительная 
ее часть не перерабатывается. 
Например, половина номенкла-
туры пластика, который лидиру-
ет в перечне отходов — на него 
приходится 55% упаковки, — из-
начально не предполагает реци-
клинга, и изготовителю пока еще 
ничто не мешает выбирать такое 
решение. Принятие 100% РОП 
поможет изменить ситуацию», — 
рассказывает заместитель ген-

директора группы «ЭкоЛайн» 
Елена Вишнякова.

После перезапуска РОП, по-
лагает Вишнякова, производи-
тели для сокращения издержек 
на уплату экосбора или органи-
зацию переработки своей про-
дукции будут вынуждены ис-
пользовать более подходящие 
для повторного использования 
материалы. Кроме того, одно-
родные изделия намного удоб-
нее для переработки, чем ком-
бинированные, выполненные 
из разных материалов.

Где искать деньги 
Объем рынка вторичной 

продукции из отходов на пер-
вых порах составит сотни мил-
лиардов, а потом и триллионы 
рублей, уверен старший препо-
даватель Высшей школы бизне-
са НИУ ВШЭ Александр Лебе-
дев. Производить продукцию из 
вторсырья зачастую дешевле, 
чем из первичного, говорит он. 
Как минимум за счет того, что 
температура плавления б/у пла-
стика или алюминия значитель-
но ниже, чем при работе с пер-
вичным материалом. То есть на 
выпуск того же объема продук-
ции потребуется пропорцио-
нально меньше энергоресурсов. 
Кроме того, первичные матери-
алы надо добывать, доставлять, 
а вторичные уже есть под рукой. 

«Вы видели, чтобы вдоль улиц 
валялись, например, старые те-
левизоры? Я — нет, — приводит 
пример Александр Лебедев. — 
Просто потому, что в электрон-
ных отходах содержание драго-
ценных металлов выше, чем в са-
мой богатой руде. Только руду 
надо еще где-то найти, добыть, 
доставить на обогатительную 
фабрику, а тут все лежит под бо-
ком. Исследователи выяснили, 
что в тонне мобильных телефо-
нов в среднем содержится 130 кг 
меди, 3,5 кг серебра, 0,34 кг зо-
лота и 0,14 кг палладия. Естест-
венно, вся б/у техника попадает 
на переработку. Остальные виды 
отходов, может, и не содержат 
таких явных ценностей, но они — 
тоже деньги». 

При этом отрасль по перера-
ботке отходов вряд ли сформи-
рует большое число рабочих 
мест, добавляет Лебедев. Основ-
ную часть манипуляций будут 
производить роботы, а не люди. 
Современные сортировочные 
линии способны разделить мно-
жество фракций, даже различ-
ный пластик, включая пакеты, 
может попасть на переработку, 
сообщают эксперты . Существу-
ют технологии для рециклинга 
самых разных материалов, но 
для их применения надо набрать 
достаточное количество сырья. 

«Парадокс — мы говорим, как 
важно использовать вторсырье, 
и при этом в ряде государствен-
ных стандартов до сих пор со-
храняются запреты на его ис-
пользование, — обращает вни-
мание исполнительный дирек-
тор ассоциации «РусПЭК» Лю-

бовь Мелановская. — Необходи-
мо убрать запреты на использо-
вание вторсырья при производ-
стве новой упаковки». 

В минприроды заверили, что 
сейчас прорабатывают возмож-
ность корректировки производ-
ственных стандартов с другими 
ведомствами.

Правило разложения
Для запуска всей цепочки 

критически важен еще один 
элемент — раздельный сбор от-
ходов, отмечают в отрасли. Иг-
рает роль и то, в каком состоя-
нии отходы попали на перера-
ботку: намоченные или загряз-
ненные остатками пищи они 
бесполезны — в каких-то случа-
ях отмывать их и сушить будет 
слишком дорого, а в других, на-
пример для переработки в тару 
для продуктов, использовать та-
кие отходы просто запрещено 
по соображениям биологиче-
ской безопасности. 

«Из баков со смешанными от-
ходами отбирается всего 8—10%, 
остальное портится из-за при-
сутствия органических отходов, 
— констатирует Вишнякова. — В 
контейнерах для вторсырья при 
условии домашней сортировки 
содержится минимум 40% по-
лезных фракций, которые могут 
стать заменой первичным при-
родным ресурсам при производ-
стве новых товаров».

По подсчетам «Гринпис», из-
за неотлаженной системы раз-
дельного сбора Россия в год те-
ряет больше 230 млрд рублей. 
При этом в стране есть мощно-
сти по переработке, которым не 
хватает сырья. Лига переработ-
чиков макулатуры добивается 
отмены импортной пошлины на 
картон для гофорокоробок, что-
бы можно было завозить их из 
Европы и российские заводы не 
простаивали. Из-за рубежа к 
нам везут и вторичный ПЭТФ, 
добавляет Мелановская. В обо-
их случаях грамотно организо-
ванный сбор вторсырья в Рос-
сии может восполнить дефицит 
сырья и сократить объемы захо-
ронения, уверен Лебедев. В 
минприроды рассказали, что 
налог на доходы физических 
лиц от сдачи вторсырья будет 
отменен уже в этом году.

Предельные возможности 
замкнутого цикла составляют 
70% перерабатываемых отхо-
дов. Белую писчую бумагу не-
возможно сделать из макулату-
ры, а пакеты из вторичного по-
лиэтилена будут распадаться на 
части. Кроме того, часть мате-
риалов перерабатывается не по 
принципу рециклинга, — то есть 
воссоздания исходного предме-
та, как это происходит со сте-
клянными бутылками, — а даун-
циклинга, когда, например, пла-
стиковые бутылки перерабаты-
ваются в утеплитель, пакеты — в 
садовые лавочки, а старые 
шины становятся дорожным по-
крытием. При этом часть сырья 
неизменно выбывает из обра-
щения. Заменить его и призва-
ны первичные ресурсы. Все 
остальное должно включиться в 
оборот экономики замкнутого 
цикла.  

Авоська, произведенная из перера-
ботанных пакетов, — лучший символ 
экономики замкнутого цикла.

22 ИЮНЯ. СТАТЬЯ I
Нет в Новой Истории Человечества, по крайней мере в 
Истории Европы, события более важного, чем Вторая 
мировая война. Так или иначе все европейские дискур-
сы с тех пор являются следствием этой войны, в самом 
общем виде укладываются в формулу «Никогда боль-
ше» в самых разных аспектах такого понятия. А ядром 
Второй мировой была Великая Отечественная война, 
80 лет с начала которой мы скоро отметим. 

Хотелось бы к этой дате написать несколько статей, 
чтобы не комкать большой материал, впихивая его в 
одну. Сегодня — первая публикация. 

Вторая мировая, Великая Отечественная — из числа 
самых детально изученных событий в Истории. Обычно 
после такой вводной следует «но тем не менее главное 
(многое) еще предстоит узнать». Я так не считаю. 
Интерпретаций — историко-культурных, психологиче-
ских, социально-экономических, попыток «объясне-
ния» может быть сколько угодно. Но основные факты 
твердо установлены, документированы, общеизвестны, 
измениться не мо-
гут. Однако многим 
людям это «скуч-
но», а то и «обидно». 
Хочется сенсаций, 
«открытия Тайн», 
«скрытых пружин», 
чего-то неожидан-
ного и интересного. 
Это — один источник 
«вечно живого» ре-
визионизма. Другой 
— идеологическая и 
политическая конъ-
юнктура, вечные и 
неизбежные попыт-
ки бросить на весы 
сегодняшних поли-
тических споров 
«исторические фак-
ты». Из первой се-
рии — «открытия» о том, что Гитлер бежал из Берлина 
(«на подлодке»?) и «жил в Боливии». Иногда «удовлет-
воряются Борманом». Увы… Факт смерти А. Гитлера 
установлен, подтвержден, в частности, его дантистом. 
Дантиста Бормана, насколько я знаю, не тревожили, но 
нет ни единого свидетельства его «существования» по-
сле 1945 г., зато много косвенных улик говорит о том, 
что он погиб в развалинах Берлина, а не «вместе со 
Штирлицем»  «удрал к Золоту Партии» в таинственные 
джунгли Латинской Америки.

Но это, так сказать, «детсадовские байки». Куда ме-
нее невинна популярная ревизионистская сказка о том, 
что Холокоста — не было («еврейская выдумка»), газо-
вых камер — не было, да и сам фюрер был евреем. Холо-
кост — едва ли не самое четко задокументированное 
преступление в Истории, установлены и выложены в от-
крытый доступ имена 4,7 млн убитых, сохранились га-
зовые камеры, груды одежды и обуви убитых много раз 
сфотографированы, в бывшие концлагеря возят школь-
ников на экскурсии. Документально прослежено и 
вполне «арийское» происхождение Гитлера («исход-
ная» фамилия отца — Шикльгрубер), иных вождей Тре-
тьего рейха. Впрочем, ревизионистов-антисемитов все 
эти «детали», понятно, абсолютно не смущают.

Модная пропагандистская тема: «главную роль в по-
беде над Германией сыграл 2-й фронт». По этим вопро-
сам ведутся ожесточенные бои. Однако пиар пиаром, но 
кое-что вполне можно проверить. Считается, что самые 
точные цифры дает современный немецкий историк Р. 
Оверманс. Согласно им, на Восточном фронте немцы 
(их союзники венгры, румыны и т.д. не учитываются, а 
тут совокупные потери — ок. 500 000 чел.) потеряли 3,6 
млн погибших из общего числа 5,3 млн, т.е. 68%, соот-
ветственно, на всех прочих фронтах — 32%, в 2,1 раза 
меньше. При этом подавляющее большинство потерь на 
Западе, понятно, после открытия 2-го фронта в июне 
1944 г., когда так или иначе итог Второй мировой был 
предрешен. Другое дело — «цена Победы». Здесь тоже 
идут яростные споры о соотношении советских и не-
мецких потерь. Общая рамка: к началу Великой Отече-
ственной войны население СССР было ок. 198 млн, на 
начало 1946 г. — ок. 170 млн, так что все жертвы — в пре-
делах 28 млн, а вот про соотношение между потерями 
военных и мирным населением спорят без конца. На са-
мом деле, «разделить вклад» СССР и США—Англии в об-
щую Победу невозможно, как бы кому-то ни хотелось. 
Были поставки по ленд-лизу, бомбежки Германии — как 
«точно измерить» 
значение этих фак-
торов? Но решаю-
щая роль Красной 
армии в собственно 
СРАЖЕНИЯХ Вто-
рой мировой — для 
объективного спе-
циалиста сомнений 
не вызывает. 

Самые главные 
идеологические ба-
талии — на тему 
«кто виноват». Обя-
зательный дискурс 
стран Восточной Европы (Польша, Украина, Балтия) — 
«войну начали «на равных» два тоталитарных режима, 
Третий рейх и СССР. Но т.к. у рейха правопреемников 
нет, а Россия — преемник СССР, то де-факто все острие 
этого утверждения направлено против сегодняшней 
РФ, что вызывает соответствующую реакцию властей 
и народа РФ. 

Здесь тоже стоит обратиться к общеизвестному. 
Вторую мировую войну начала Германия 1 сентября 
1939 г. 14 сентября была окружена Варшава (капиту-
лировала 28 сентября). Потери вермахта в ходе боев 
составили ок. 12 000 чел., польских войск — 66 000 чел. 
СССР выступил против Польши 17 сентября. Потери 
советских войск в ходе кампании — 1200—1500 чел., по-
ляков — 3500 чел. Военные действия велись только в За-
падной Украине и Западной Белоруссии (отошли к 
Польше по итогам польско-советской войны 1920-го), 
которые были присоединены «назад» к СССР. Кстати, 
гневно осуждая действия Сталина, Украина отнюдь не 
собирается вернуть Польше его завоевания — ту самую 
Западную Украину. Поэтому говорить о «равном уча-
стии» Германии и СССР в войне не приходится. Вместе 
с тем общеизвестно и другое — договор СССР с Герма-
нией 23 августа, «секретные протоколы», где были раз-
граничены «сферы интересов» в Польше и Прибалти-
ке. Все европейские страны — включая, кстати, Поль-
шу, верного партнера Гитлера в 1933—1938 гг., ухватив-
шую свой кусок Чехословакии в 1938-м, — на свой лад, 
по своим мотивам де-факто помогали агрессору, хотя 
«тайных протоколов» с ним не подписывали и «трофе-
ев» не получали. Тем не менее идеолог и организатор 
Второй мировой войны (в отличие, скажем, от Первой 
мировой) — один. Третий рейх и его фюрер.  

Идеолог 
и организатор 
Второй мировой 
войны — один. 
Третий рейх 
и его фюрер

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

А К Ц Е Н Т

Нет задачи запретить какие-либо 
изделия, речь идет об отказе от исполь-
зования материалов, которые будут 
загрязнять окружающую среду

— Названы регионы — лидеры 
по раздельному сбору мусора 
rg.ru/art/2086404
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Нет в Новой 
Истории 
Человечества, 
по крайней мере 
в Истории Европы, 
события более 
важного, чем 
Вторая мировая 
война

Виктория Абрамченко: Список изделий, выводимых из оборота, появится до конца года, памперсы в него не войдут.

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В МВД издан 
приказ 
о порядке 
доставки 
в вытрезвитель

ПОЛИЦИЯ 
СОПРОВОДИТ
Владимир Баршев

Нетрезвых граждан на улице в 
беспомощном состоянии не 
бросят. Их будет доставлять в 
медвытрезвители полиция, 
если они не нуждаются в меди-
цинской помощи. А если эти 
граждане представляют угрозу 
для тех, с кем проживают, то их 
заберут и доставят в эти учре-
ждения даже из жилищ. Но — по 
письменному заявлению тех, с 
кем рядом они проживают. По-
рядок их доставки утвержден 
приказом МВД. 

Доставлять в вытрезвители 
будут граждан, находящихся на 
улицах, площадях, стадионах, 
вокзалах, в скверах, парках, по-
ездах дальнего следования и 
пригородного сообщения, аэ-
ропортах, морских и речных 
портах, автовокзалах, авто-
станциях, привокзальных пло-
щадях и других общественных 
местах в состоянии алкоголь-
ного, наркотического или ино-
го токсического опьянения и 
утративших способность само-
стоятельно передвигаться или 
ориентироваться в окружаю-
щей обстановке. Туда же будут 
доставлять пьяных из их домов. 
Но при условии, что есть осно-
вания полагать, что они могут 
причинить вред жизни и здоро-
вью тех, с кем проживают или у 
кого находятся в гостях. 

Перед тем как направить 
пьяного в медорганизацию или 
на медосвидетельствование, со-
трудники полиции должны 
установить личность гражда-
нина, а также проверить его по 
оперативно-справочным и раз-
ыскным учетам.

Если нет медицинских пока-
заний для помещения этих гра-
ждан в стационар, их направят 
в медвытрезвители. Если есть 
основания для их задержания, 
то их отвезут в служебные по-
мещения территориальных ор-
ганов МВД. Но с обязательным 
медицинским освидетельство-
ванием.  

МЧС 

Пожарные 
правила 
пропишут 
для времянок

ОГОНЬ 
КАК ПО ЧАСАМ
Тимофей Борисов

В России в ближайшее время 
впервые появится свод правил 
по пожарной безопасности для 
временных зданий с массовым 
пребыванием людей. Пока для 
подобного рода сооружений дей-
ствуют только временные реко-
мендации. 

И это тот случай, когда мож-
но говорить о пробелах в зако-
нодательстве. Тем не менее 
впервые на этот недочет в МЧС 
обратили внимание относи-
тельно недавно. 

«Во время подготовки к чем-
пионату мира по футболу 2018 
года инициативная группа раз-
работчиков сказала, что при 
проведении подобных меропри-
ятий на стационарных объектах 
все более или менее понятно, а 
на временных объектах, которые 
возводятся на время форумов, 
конгрессов и т. д., четко сформу-
лированные требования проти-
вопожарной безопасности от-
сутствуют. И в ближайшее время 
такой свод правил появится», — 
приводит агентство ТАСС слова 
директора департамента образо-
вательной и научно-технической 
деятельности МЧС России Алек-
сандра Бондара.

Правила необходимы, потому 
что разработанные в 2020 году 
рекомендации не являются нор-
мативным правовым актом и не 
влекут правовых последствий. А 
как быть, если пожар, да еще и с 
тяжелыми последствиями слу-
чится как раз во время спортив-
ных мероприятий или концер-
тов? Кого и за что судить, если во-
прос противопожарных правил 
для таких объектов не прописан?

Кстати, временные сооруже-
ния — это не только специально 
возводимые или приспосабли-
ваемые на определенный период 
сооружения для проведения фо-
румов, конгрессов, выставок, 
ярмарок и спортивных меро-
приятий. Под это понятие подпа-
дают также, например, времен-
ные госпитали или временные 
склады и пункты временного 
размещения.  
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КРЫСА 
МАГАВА 
УХОДИТ 
НА ПЕНСИЮ
Константин Волков

Гамбийская хомяковая крыса 
по имени Магава, кавалер золо-
той медали «За смелость и пре-
данность долгу» (аналог Геор-
гиевского креста, предназна-
ченный для животных), за пять 
лет работы в качестве сапера в 
Камбодже обнаружила 71 про-
тивопехотную мину и 38 нера-
зорвавшихся снарядов, прове-
рив в общей сложности 225 ты-
сяч квадратных метров. Теперь 
она вышла на пенсию, но про-
должит работу в качестве на-
ставника молодых крыс-сапе-
ров. По словам гендиректора 
Камбоджийского центра по 
разминированию (CMAC) Хен-
га Ратаны, Магаву после выхода 
на заслуженный отдых будут 
содержать в центре по разми-
нированию, расположенном в 
городе Сиемреап, где животное 
станет помогать тренировать 
своих молодых сородичей. «Ма-
гава еще вполне здоров, но 
мальчик стал уставать на рабо-
те», — пояснили представители 
бельгийской неправительст-
венной организации APOPO, 
тренирующей гамбийских хо-
мяковых крыс для поиска 
взрывчатки. Эта порода крыс, 
весом около килограмма и дли-
ной до метра, плохо видит, но 
отличается прекрасным обоня-
нием и легко обучаема. Поми-
мо взрывчатки, хомяковых 
крыс также тренируют на выяв-
ление туберкулеза у людей.

Как отметил Ратана, работы 
у ветерана будет много. Как раз 
сейчас CMAC формирует но-
вую команду крыс-саперов в 
дополнение к уже работающим 
сорока грызунам. Всего в Кам-
бодже, которая была заминиро-
вана во многих районах в ходе 
многочисленных боевых дейст-
вий в последней четверти двад-
цатого века, осталось расчи-
стить участок примерно в 800 
квадратных километров. Сапе-
ры, в том числе крысы, каждый 
год проверяют около 100 ква-
дратных километров, но сей-
час, по всей видимости, работы 
активизируются. Согласно пла-
нам Пномпеня полностью очи-
стить страну от мин и боепри-
пасов намечено к 2025 году.  

РЕЗОНАНС В вопросе 
признания вакцинных 
сертификатов ЕС 
действует по принципу 
каждый за себя

Каждый за себя

Александр Гасюк

Греция в очередной раз продлила разрешение на въезд 
неограниченного количества россиян. Для того чтобы 
попасть в Элладу, помимо заполнения электронной 
формы пассажира, достаточно иметь на руках серти-
фикат о вакцинации от COVID-19, отрицательный 
ПЦР-тест или справку о наличии антител. Причем — 
внимание! — все эти документы, выданные российски-
ми госорганами, греки принимают на русском языке! 
Понятно, что в этой стране — члене Евросоюза чет-
верть ВВП дает именно въездной туризм, и Афины все-
ми силами пытаются вытянуть сильно просевшую эко-
номику. Но если одна страна ЕС пускает к себе наших 
соотечественников 
даже с документами 
на русском языке, 
то почему другие 
категорически от-
казываются при-
знавать такие бума-
ги в принципе? Где в 
этом случае логика 
в действиях той же 
Дании, запретив-
шей присутствие 
наших болельщи-
ков на матче груп-
пового этапа Евро-
2020, сославшись 
на то, что россий-
ские вакцины от COVID-19 не одобрены Европейским 
агентством по лекарственным средствам (ЕМА) и ВОЗ?

Ответ на эти вопросы очевидный — до сих пор в во-
просе о признании вакцинных сертификатов страны 
«единой Европы» действуют по принципу каждый сам 
за себя. Кто-то из собственных разумных экономиче-
ских соображений готов пускать привитых россиян, а 
те, для кого это не критично в денежном выражении, 
напротив, максимально негостеприимны. 

Как заявил постоянный представитель РФ при ЕС 
Владимир Чижов, Брюссель еще не готов к диалогу с 
Москвой о взаимном признании подтверждающих 
факт вакцинации документов. «В принципе было бы 
логично, чтобы ковидные паспорта были едиными. 
Или что проще — взаимно признаваемыми. Пока об 
этом разговор они не ведут. Они еще между собой ни-
как не определятся», — заявил Чижов агентству РИА 
Новости.

Но что делать тем европейцам, кто привились рос-
сийскими вакцинами? По словам главы МИД Венгрии 
Петер Сийярто, «Спутник V» популярен в Венгрии и 
этим медпрепаратом вакцинировался миллион жите-
лей. Как быть со Словакией, которая стала второй стра-
ной Евросоюза, одобрившей применение «Спутника 
V», не дожидаясь решения ЕМА? Согласно заявлению 
словацкого вице-премьера Игора Матовича, с мая по 
июнь Братислава получит два миллиона доз этого пре-
парата (население страны — 5,5 миллиона человек). А 
еще есть и так называемые «прививочные туры» в Рос-
сию, организуемые европейскими туроператорами. 

До сих пор нет четкого понимания относительно 
примерных сроков регистрации российской вакци-
ны в Евросоюзе. В Москве эту ситуацию многие эк-
сперты связывают с коммерческими интересами за-
падных фармкомпаний. Согласно звучащим оцен-
кам, годовой оборот российских вакцин от COVID-19 
на мировом рынке может достичь 100 миллиардов 
долларов. И эти деньги наши западные конкуренты 
упускать не хотят.  

НОВАЯ ЭТИКА В США набирают популярность ужины покаяния в расизме 
для белых женщин за пять тысяч долларов

Бокал белой вины
Игорь Дунаевский

Н
акрывшая Америку с го-
ловой борьба с расовой 
дискриминацией прио-

бретает все новые гротескные 
формы, порой перерастая в от-
кровенный белый мазохизм. Во-
шедшее в моду преклонение ко-
лена перед темнокожими уже не 
впечатляет на фоне нового на-
бирающего популярность в 
США способа покаяния: состоя-
тельные белые женщины платят 
большие деньги за участие в 
ужинах, где их призывают очи-
ститься от белизны и доказыва-
ют им, что они расистки.

Инициативу под названием 
Race2Dinner раскручивают 
темнокожая Реджина Джексон 
и имеющая индийские корни 
Сайра Рао, которые на таких 
мероприятиях играют роль ве-
дущих. Белые женщины, жела-
ющие поучаствовать в этой 
«терапии», скидываются на ор-
ганизацию ужина (пять тысяч 
долларов и не более шести го-
стей) и приглашают Джексон и 
Рао.

За что же белые американки 
платят почти тысячу долларов? 
За то, чтобы ведущие доказали 
им, что расизм и стереотипы бе-
лого превосходства глубоко 
укоренились в их головах, даже 
если сами они этого не замеча-
ют и считают себя прогрессив-
ными. Сайт инициативы без-
апелляционно заявляет: «Доро-
гие белые женщины, вы причи-
няете неизмеримую боль чер-
ным, смуглым и индейским 
женщинам... Ужин — это старто-

вая точка для размышлений о 
том, как вы активно поддержи-
ваете белое превосходство ка-
ждую минуту». Красноречив и 
слоган на кружке менеджера 
инициативы Лизы Бонд: «Жиз-
ни черных имеют значение 
больше, чем чувства белых».

Ужины длятся пару часов и 
начинаются с предложения го-
стям рассказать о проявлениях 
расизма с их стороны. Ведущие 
с бульдожьей хваткой цепля-
ются за любые увиливания или 
попытки оправдаться, шаг за 
шагом убеждая гостей, что их 
повседневная жизнь пропита-
на белым превосходством. На-
пример, если на фотографиях с 
друзьями сплошь белые лица — 
это повод задуматься. Если при 
прочтении новости о задержа-
нии темнокожего подростка 
полицией в приличном кварта-
ле американка сразу думает, 
что тот каким-то образом на-
рушил закон, это тоже тревож-
ный звонок. Как отмечает изда-
ние The Cut, одной из наиболее 
частых признаваемых форм 
расизма является молчание 
или бездействие белых в ситуа-
циях, когда они видят проявле-
ния расовой дискриминации. 
Нередко гостьям сказать нече-
го, но и это — расизм. «Я ничего 
не знаю — это классическое по-
ведение белых. Они не знают, 
потому что это знание разру-
шило бы их имидж замечатель-
ных и добродетельных белых 
леди», — настаивает Рао.

Уже несколько американских 
СМИ обратили внимание на эту 
инициативу. Например, журнал 

New York Magazine назвал ее 
«Вечеринками с  чувством 
вины». Джексон и Рао в ин-
тервью The Sunday Times не от-
рицают, что пытаются вызвать у 
гостей чувство дискомфорта, 
«разбить их белую хрупкость», 
поскольку «только неудобное 
заставляет принять решение из-
мениться». Авторы инициативы 
умышленно делают это в форма-
те званых ужинов, поскольку 
считают такие мероприятия зо-
ной комфорта белых америка-
нок. «Это их безопасное место, 
чтобы поговорить о том, как они 
ненавидят своих мужей, как их 
раздражают дети, насколько они 
безумно заняты», — объясняет 
Рао. Под строгим взором двух 
«судей» белые женщины шаг за 

шагом стыдливо делают призна-
ния, но даже под бокалы белого 
вина дается это нелегко: некото-
рые нервничают, злятся, кричат 
на других. Если нахлынувшее 
чувство вины перед темнокожи-
ми выведет гостью из себя или 
прошибет до слез, она обязана 
выйти из-за стола и успокоиться 
в специальной комнате.

Джексон и Рао начали прово-
дить такие ужины еще пару лет 
назад, но прошлогодние волне-
ния на расовой почве стали для 
них «золотой жилой». О том, 
как взлетел спрос на такие сеан-
сы, наглядно свидетельствует 
ценник — раньше Джексон и Рао 
брали две с половиной тысячи 
долларов за мероприятие, те-
перь уже пять тысяч долларов. А 

тем, кого ужин убедит в необхо-
димости работать над собой, 
предлагается дальнейшее об-
учение — восемь занятий за 750 
долларов, посвященных «де-
конструкции белизны». Наби-
рающие популярность авторы 
инициативы также пишут книгу 
о борьбе с белизной.

Пока ужины проводятся 
только для женщин. Рао объя-
сняет это тем, что «если белые 
женщины поставят сестринство 
выше белизны, мы свергнем па-
триархат». На сайте мужчины 
при желании могут заказать 
консультацию с Джексон или 
Рао за 300 долларов, но пока же-
лающих не находилось.  

АВТОРИТЕТНО Политолог Александр Рар — об итогах выборов 
в немецкой земле Саксония-Анхальт и будущих — в бундестаг

Восток — дело правое
Екатерина Забродина 

Г
ермания бурно обсу-
ждает итоги выборов в 
восточной земле Сак-
сония-Анхальт, кото-
рые преподнесли не-
мало сюрпризов. Глав-
ный из них — успех 
правящего ХДС. Хотя 
христианским демо-

кратам и так прочили первое 
место, никто не предполагал, 
что они уйдут в большой отрыв 
от конкурентов с 37 процента-
ми голосов. Следом за ХДС 
идет «Альтернатива для Герма-
нии» (20,8 процента), которая 
вопреки прогнозам оказалась 
далека от того, чтобы стать 
первой политической силой в 
регионе, но прочно закрепи-
лась на втором месте как без-
условный лидер оппозиции. А 
вот результаты социал-демо-
кратов и левых, продолжаю-
щих терять голоса, выглядят 
плачевно. Почему левая идея 
терпит поражение на террито-
рии бывшей ГДР, а избиратели 
в земле «рабочих и крестьян» 
бегут в правый лагерь? Как вы-
боры в Саксонии-Анхальте 
влияют на политический лан-
дшафт Германии перед осенни-
ми выборами в бундестаг? Об 
этом «РГ» рассказал немецкий 
политолог Александр Рар: 

— С одной стороны, это были 
земельные выборы со своей 
спецификой, отражающей по-
ложение дел именно в восточ-
ных землях Германии — если не 
во всех, то во многих. С другой 
стороны, они демонстрируют 
некие общие для страны трен-
ды. На мой взгляд, христиан-
ские демократы одержали при-
личную победу благодаря 
тому, что ситуация с панде-
мией в целом улучшается. При-
вивки действуют, карантин на-
чинает ослабевать, люди глот-
нули воздух свободы. Это идет 
на пользу партии Меркель, ко-
торая вновь приподнимается. 
Христианские демократы чув-
ствуют, что они опять в фаворе. 
Кампания в Саксонии-Анхаль-
те была последней перед глав-
ными выборами в бундестаг в 
сентябре. В этом смысле побе-
дителем стал не только пре-
мьер этой земли Райнер Хазе-
лофф, но и председатель ХДС, 
возглавляющий список партии 
на федеральном уровне Армин 
Лашет. Думаю, у него теперь 
больше шансов занять кресло 

канцлера, чем у кандидата от 
«зеленых» Анналены Бербок. 
Тем интереснее будет гонка на 
финише, когда все политиче-

ские силы постараются выло-
житься по полной.

Результат «Альтернативы 
для Германии» либеральные не-

мецкие СМИ преподносят чуть 
ли не как «провал». Очевидно, 
что пресса играет в свою игру, 
стремясь потопить АдГ. Но мы 

видим, что за «Альтернативу» 
проголосовал фактически каж-
дый пятый житель Саксонии-
Анхальта. Она набрала больше 
голосов, чем все остальные пар-
тии вместе взятые (кроме ХДС). 
Очевидно, что ее поддержали в 
том числе противники мер пра-
вительства по борьбе с «коро-
ной». Во многих восточных зем-
лях «Альтернатива» становится 
настоящей народной партией. 
Думаю, на выборах в бундестаг 
она может получить 10—15 про-
центов или даже чуть больше. 
Многое зависит от того, какие 
еще всплывут скандалы, будут 
ли усиливаться протестные на-
строения. 

Между тем левая, социал-
демократическая идея оказа-
лась в провале. Историческое 
поражение СДПГ, навсегда по-
терявшей статус «народной 
партии», продолжается. На фе-
деральном уровне у нее совер-
шенно позорный рейтинг — 13 
процентов. В земле Саксония-
Анхальт социал-демократы по-
лучили около восьми — это еще 
меньше, чем пять лет назад. Да, 
в отдельных регионах они все 
еще сильны, например, в таких 
городах, как Бремен и Гамбург, 
да и в том же Берлине, где нет 
зажиточных граждан. Но в це-
лом СДПГ никак не может мо-
билизовать повестку, она разо-
брана другими партиями, в 
том числе «зелеными» (другое 
дело, что  на востоке Германии 
их в основном  не любят, и в 
ландтаг Саксонии-Анхальта 
«зеленые» прошли с трудом).

Ну а у левых (фактически 
преемников Социалистиче-
ской единой партии Германии. 
—  Прим.  «РГ»)  вообще все 
грустно. В землях бывшей ГДР 
они перестали играть роль на-
родной партии, запутались в 
своей программе, перемешав 
ее с лозунгами тех же «зеле-
ных». Кроме того, во внешней 
политике левые сделали ставку 
на трансатлантическое пар-
тнерство и поддержку НАТО, 
хотя могли бы играть на про-
российских чувствах восточ-
ногерманских избирателей. 

Зато «Альтернатива» высту-
пает за связи с Россией, а во 
внутренней повестке исполь-
зует социальные лозунги. Все 
это приводит к тому, что тра-
диционный электорат левых — 
рабочий класс, незажиточные, 
малоимущие жители «новых 
земель» — уходит к АдГ.  

Премьер Саксонии-Анхальта Райнер Хазелофф и сам не ожидал, что ХДС всех обойдет с таким отрывом. 

А К Ц Е Н Т

Во многих восточных землях «Альтернатива для Германии» 
становится настоящей народной партией

ТЕХНОЛОГИЯ В Южной 
Корее ищут зараженных 
с воздуха

Дроны 
над пляжем

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

С 1 июня ряд крупнейших пляжей Южной Кореи офи-
циально начали свою работу, но власти предупредили, 
что из-за продолжающейся вспышки COVID-19 в ре-
жим работы будут внесены ряд ограничений. Так, ко-
личество посетителей будет контролироваться, чтобы 
не допускать чрезмерного скопления, будут сохра-
няться ограничения по количеству собирающихся, все 
должны будут носить маски. 

Как сообщили местные СМИ, власти, опасаясь вспы-
шек коронавируса среди отдыхающих, особое внима-
ние обратили на быстрое выявление зараженных 
COVID-19. Основная ставка делается на постоянный 
мониторинг температуры тела посетителей. Для этого 
всем, кто приходит на пляж, измеряют температуру, и 
если она нормальная, то допускают к морю, но при 
этом на руку посетителю прикрепляют наклейку из 
специальной ткани, которая меняет цвет в зависимо-
сти от температуры тела. Если температура в пределах 
нормы, то наклейка зеленая, а при повышенной она 
становится ярко-желтой или оранжевой, что служит 
основанием для повторного замера в амбулаторных 
условиях. За цветом наклеек следят спасатели, которые 
находятся в местах отдыха.  Кроме того, на некоторых 
пляжах также задействованы дроны, оснащенные фо-
токамерами с функцией дистанционного измерения 
температуры. Беспилотники теперь регулярно совер-
шают патрульные облеты над пляжами, проводя скани-
рование температуры тела отдыхающих. В случае обна-
ружения лиц с повышенной температурой информация 
об этом передается в диспетчерский центр пляжа, по-
сле чего таких людей с соблюдением мер предосторож-
ности вновь проверяют и затем, если есть необходи-
мость, уже проводят тест на коронавирус. Такие дроны-
сканеры уже начали работу на ряде пляжей восточного 
побережья Кореи, которое пользуется особой популяр-
ностью в качестве места отдыха в летнюю жару.   

В МИРЕ

МАСКИ В СТОЛ

Диана Ковалева

Власти Израиля отменят с 15 
июня предписание об обяза-
тельном ношении масок в по-
мещениях, если санитарно-
эпидемиологическая ситуация 
не ухудшится в ближайшие дни. 
Напомним, что первого июня в 
стране сняли все карантинные 
ограничения кроме этого. Как 
заявил израильский министр 
здравоохранения Юлий Эдель-
штейн, единственным исклю-
чением пока останутся школы. 
В стране только началась вак-
цинация подростков в возрасте 
12—15 лет, и если она пройдет 
успешно, правительство разре-
шит школьникам не носить ма-
ски в классах. Ослабление пра-
вил коснется и аэропорта Бен 
Гурион, отмечает издание 
Times of Israel. Но некоторые 
другие ограничения пока там 
продолжат действовать. Напри-
мер, авиакомпании могут по-
требовать надевать маски в 
своих самолетах. Кроме того, 
минздрав Израиля не отказыва-
ется от списка «красных» 
стран, туристы из которых 
должны проходить 10-дневный 
карантин.  

Покаяние белых в расизме прини-
мает в США гротескные формы.

Крысу Магава за пять лет саперской 
службы наградили медалью 
«За смелость и преданность долгу».

Годовой оборот 
российских 
вакцин от COVID-19 
на мировом рынке 
может достичь 
100 миллиардов 
долларов
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, в каких случаях 
наследник может 
ничего не получить

Опоздание 
к наследству

Наталья Козлова

Очень интересное и полезное для многих граждан 
разъяснение сделал Верховый суд РФ, изучив материа-
лы спора москвички за наследство, оставшееся от ее 
отца. Ситуация оказалась самой распространенной — 
мужчина много лет назад, когда его ребенок был ма-
ленький, ушел из семьи. Из-за этого он практически не 
общался с дочерью даже тогда, когда она выросла. 

Поэтому о смерти родителя гражданка узнала позд-
но — спустя год после того, как отца не стало. Но после 
его смерти осталось неплохое наследство, на которое 
женщина вовремя не заявила свои права.  У покойного 
же было фактически два родственника, которые имели 
право на оставшееся наследство — квартиру и дом — 
родная дочь и сестра.  Так вот сестра все, что положено 
по закону, сделала вовремя и оформила на себя остав-
шееся от брата наследство. При этом даже не заикну-
лась нотариусу, что 
у покойного есть 
взрослая дочь. Сама 
же дочь, узнав о на-
следстве, решила 
через суд восстано-
вить срок  принятия 
отцовской недвижи-
мости.

И ей это в мест-
ных судах почти уда-
лось.  Апелляция ре-
шила, что плохие от-
ношения с отцом из-
виняют дочь и се-
стре придется вернуть истице  наследство. Но с таким 
решением оказался не согласен Верховный суд.

Вот главное, что сказал Верховный суд — плохие от-
ношения с наследодателем не будут уважительной 
причиной пропустить срок на принятие наследства. 

А теперь детали этого дела. Москвич скончался, но 
об этом дочь узнала лишь через год, так как они не об-
щались. Напомним, что по закону, чтобы заявить свои 
права на наследство, дается шесть месяцев.  Как обна-
ружила дочка, ее тетя успела уложиться в этот срок. 
Она оформила наследство на себя и скрыла от нотариу-
са, что у умершего есть единственная родная дочь.

Как только дочь узнала про то, что тетя оформила на 
себя имущество ее отца, она решила бороться за дом и 
квартиру в суде. Там женщина потребовала восстано-
вить срок на принятие наследства. В суде, дочь заяви-
ла, что у нее были сложные отношения с отцом по его 
вине. Он ушел из семьи, когда она была еще ребенком. 
Он жил в деревне, а она — в Москве. 

Но в районном суде дочери не повезло — там ей отка-
зали.  Вторая же инстанция — Мосгорсуд — коллег по-
правила и приняла решение в пользу дочери. Отноше-
ния действительно были сложные, и отец сам не под-
держивал связь с ребенком. По мнению апелляции, 
дочка пропустила срок по вине тети, которая созна-
тельно не сообщила нотариусу о племяннице, чтобы 
завладеть недвижимостью в обход наследника первой 
очереди.  В итоге Мосгорсуд восстановил дочке срок на 
принятие наследства и объявил ее владелицей кварти-
ры и дома.

Но тогда уже тетя пошла обжаловать такой вердикт  
— в Верховный суд. И там с ней согласились.  Сложный 
характер отца нельзя назвать уважительной причиной 
пропуска срока, потому что он связан с личностью на-
следодателя. Об этом сказано в постановлении Плену-
ма Верховного суда (№ 9 от 29 мая 2012 года). Помочь 
восстановить срок могут лишь те обстоятельства, ко-
торые связаны с наследником. Например, его тяжелая 
болезнь, беспомощное состояние, неграмотность и 
другие серьезные причины, говорится в определении. 

Верховный суд подчеркнул, что в законе нет норм, 
которые обязывали бы наследника сообщать нотариу-
су о других наследниках. 

Какие же причины считаются  уважительными при 
пропуске срока на принятие наследства? 

Тяжелая болезнь наследодателя или его детей в те-
чение всего срока (например, ребенок-инвалид). Бес-
помощное состояние. Неграмотность. Имеется в виду 
«классическая» неграмотность, а не юридическая. На-
следник по завещанию не знал, что ему что-то завеща-
ли. Наследник потерял связь с наследодателем, пода-
вал в розыск. 

Вот список основных ошибок при принятии наслед-
ства, которые делают граждане. Главная — наследство 
не принимается из-за того, что нет правоустанавлива-
ющих документов (наследники тратят много времени, 
чтобы их собрать и восстановить). Следом идут фор-
мальные отказы нотариусов, хотя заявление подано в 
срок . Еще ошибка — наследники полагаются на своих 
представителей, а те бездействуют; 

Следующая — наследники могут считать достаточ-
ным, что они зарегистрированы и живут в квартире 
или что они приняли личные и бытовые вещи наследо-
дателя. В этом случае часто считают, что факт владе-
ния поможет восстановить срок на принятие наследст-
ва. Но это не так: если человек завладел вещами, зна-
чит, он знал, что наследство открыто. Здесь восстано-
вить срок нельзя, но есть возможность подать другой 
иск — о признании факта принятия наследства. Самый 
распространенный случай — когда наследник продол-
жает жить в квартире, оплачивать «коммуналку» и 
прочие расходы. Верховный суд  оставил в силе реше-
ние районного суда, который отказал дочери.  

Перейдем на личности
Однако запрет, как пра-
вило, ценится выше, 
если за него положено 

серьезное наказание. Сейчас в 
Госдуме как раз готовится ко 
второму чтению проект попра-
вок  в КоАП, предусматриваю-
щий штрафы для сотовых опе-
раторов за анонимные звонки и 
сообщения, прошедшие по их 
сетям.

Именно в ходе второго чте-
ния законопроект принимает 
окончательный вид. Поэтому 
многие эксперты называют 
этот этап ключевым. В ходе до-
работки проекта правительство 
России предложило в несколько 
раз поднять штрафы по сравне-
нию с тем, что было предложено 
изначально. Согласно новой ре-
дакции, штрафы могут соста-

вить от 200 до 500 тысяч ру-
блей. 

Отправка SMS с использова-
нием подмены номеров позво-
ляет отправителям избегать 
блокировки реальных номе-
ров, с которых распространя-
ются сообщения. К тому же из-
за такой скрытности трудно 
идентифицировать отправите-
ля, а значит, и привлечь к отве-

ту нарушителей нашего спо-
койствия.

Теперь же анонимная рас-
сылка должна исчезнуть как 
факт. Запрещено будет скры-
вать или искажать номера и 
при обычных телефонных 
звонках. Должны исчезнуть и 
хулиганские звонки с неиз-
вестных науке номеров.

«Нормы закона о связи обя-
зывают оператора связи пере-
давать в неизменном виде або-
нентский номер, выделенный 
на основании договора об ока-
зании услуг связи абоненту, 
инициировавшему телефонный 
вызов, — рассказывает Влади-
мир Груздев. — Также оператор 
связи, с сети передачи данных 
которого инициируется соеди-
нение для целей передачи голо-
совой информации, обязан пе-
редавать в неизменном виде 
уникальный код идентифика-
ции, выделенный на основании 
договора об оказании услуг свя-

зи абоненту, инициировавшему 
соединение для целей передачи 
голосовой информации. А при 
передаче короткого текстового 
сообщения необходимо переда-
вать в неизменном виде або-
нентский номер инициатора со-
общения, выделенный данному 
абоненту на основании догово-
ра об оказании услуг связи».

По его словам, в случае нару-
шений данных требований опе-
ратор обязан прекратить оказа-
ние услуг по пропуску трафика 
на свою сеть связи. Иными сло-
вами, анонимный звонок не дол-
жен дойти до адресата. Но сегод-
ня, несмотря на то, что закон 
действует уже несколько лет, 
нет-нет, да и раздаются звонки от 
неизвестных абонентов.

Есть надежда, что введенные 
в КоАП штрафы помогут опера-
торам найти такие технические 
решения, чтобы нас больше не 
доставали ни коллекторы, ни 
мошенники.  

РЕШЕНИЕ Суд 
отправил 
под арест на 15 
суток мужчину 
за поездку 
на крыше авто 
в обнаженном 
виде

ГОНКИ 
НАПОКАЗ
Владислав Куликов

Житель Волгограда 38-летний 
Вадим Р. провел важный право-
вой эксперимент: что будет, 
если высунуться из люка на 
крыше авто во время движения. 
Результат: 15 суток ареста по 
статье КоАП «Мелкое хулиган-
ство».

В летнее время данный пре-
цедент особенно важен. На него 
должны ориентироваться и 
суды, и — главное — автолюбите-
ли и их пассажиры, возвращаю-
щиеся после жарких посиделок.

«Судом установлено, что 23 
мая 2021 года 38-летний Вадим 
Р. и его друг, находившийся за 
рулем автомобиля Subaru, пе-
редвигались по проезжей части 
напротив ТЦ «Европа Сити 
Молл» в Центральном районе 
Волгограда. Во время движения 
Р., нарушая общественный по-
рядок, вылез из люка автомоби-
ля в обнаженном виде», расска-
зали в Волгоградском област-
ном суде.

Надо понимать, что слова 
«обнаженный» и «нарушал об-
щественный порядок» не пере-
дают всю пикантную суть про-
исшествия. Однако конкретные 
детали той веселой поездки за-
шкаливают далеко за 18 +. Не 
удивительно, что личностью го-
рячего ездока заинтересова-
лась полиция. Найти его оказа-
лось делом техники. 

«24 мая 2021 года личность 
правонарушителя была уста-
новлена, — рассказывают в об-
ластном суде. — Он был задер-
жан сотрудниками полиции и 
доставлен в ОП №4 УМВД Рос-
сии по городу Волгограду. Из 
объяснений привлекаемого 
лица следует, что вечером 23 
мая 2021 года он и его друг воз-
вращались с пляжа «Бобры» в 
Среднеахтубинском районе 
Волгоградской области. Свое 
противоправное поведение 
объяснил состоянием сильного 
алкогольного опьянения».

Но дело не только в водке. 
По данным местных СМИ, ге-
рой ночной дороги — индивиду-
альный предприниматель с 
тремя высшими образования-
ми. Разумно предложить, что 
человек столь высокого интел-
лектуального и духовного 
уровня рискнул провести по-
левое юридическое исследова-
ние: как правоохранители бу-
дут квалифицировать подоб-
ное поведение. В наши дни не-
мало желающих выпить и на-
бедокурить в голом виде на до-
рогах городов. Важно, чтобы у 
правоохранителей были нара-
ботки, как бороться с подоб-
ным весельем. А у весельчаков 
должны стоять перед глазами 
горькие примеры.

Водка же стала только ката-
лизатором юридического эк-
сперимента. Опытным путем 
выяснилось, что статья «Мел-
кое хулиганство» идеально под-
ходит к случаю. В зависимости 
от размера продемонстриро-
ванного хулиганства суд может 
назначить или штраф от 500 до 
1 тысячи рублей. Или — админи-
стративный арест до 15 суток.

Например, как рассказыва-
ют эксперты, в летнюю жару 
многие водители снимают фут-
болки и водят в таком виде. Это, 
конечно, нельзя расценивать 
как нарушение Правил дорож-
ного движения, однако квали-
фицировать как мелкое хули-
ганство — можно вполне. До 
ареста, конечно, такое вряд ли 
дотягивает, однако штраф бу-
дет уместен.

Потому сотрудник ГАИ впра-
ве потребовать от водителя 
приодеться.  

Пешеходный переезд
 Но ведь человек поку-

пает или берет в арен-
ду такое средство пе-

редвижения как раз для того, 
чтобы, находясь в «людском 
потоке», двигаться вовсе не с 
его скоростью. Опережать. В 
этом-то все и дело. 

И в итоге выходит, что по на-
шим улицам носятся самые на-
стоящие болиды. Умножим 20 
км/час на средний вес самокат-
чика — скажем, 80 килограмм. 
И получается сила удара при 
столкновении с пешеходом по-
чти как у пушечного ядра. У нас 
что, война на улицах?

И самое страшное, что такие 
удары чаще всего приходятся 
на детей. Что вполне объясни-
мо. Они не так заметны в «люд-
ском потоке» как взрослые, да 
и движения их менее предска-
зуемы.

Вот мрачная статистика по-
следнего времени: 9 мая: город 
Колпашево, электросамокат 
сбил 5-летнего мальчика, ребе-
нок в больнице. 21 мая, Мо-
сква: электросамокатом сбита 
5-летняя девочка, потребова-
л а с ь  м е д п о м о щ ь .  1  и юл я , 
Санкт-Петербург, в парке сбит 
4-летний мальчик, госпитали-
зирован. 2 июля, Санкт-Петер-
бург, электросамокатом сбита 
4-летняя девочка, ребенок го-
спитализирован.

Список открыт.
И ведь нельзя сказать, что 

власти не обращают внимания 
на угрожающую ситуацию. 
Следственный комитет РФ, к 
примеру,  взял под особый 
контроль расследование всех 
случаев наездов электросамо-
катов на детей. В Санкт-Петер-
бурге Главное следственное 
управление забирает себе из 
полиции все преступления 
электросамокатчиков. Начеку 
полиция.

Но все эти действия не мо-
гут по определению радикаль-
но переломить сложившуюся 
ситуацию с электросамоката-
ми. Потому что задача следова-
телей и полицейских — в пер-
вую очередь бороться с послед-
ствиями, а не с причинами. А 
вот бороться с причинами пока 
получается не очень.

Нет, недостатка в предложе-
ниях как лучше упорядочить 
движение электросамокатов не 
наблюдается. Скорее, их стано-
вится все больше. Но вот беда, 
итогом изучения таких иници-
атив чаще всего становится вы-
вод: претворить их в жизнь 
либо крайне сложно, либо — не-
возможно в принципе. 

Например, активно выдви-
гаются предложения ограни-
чить их скорость передвиже-
ния. Но как это технически сде-
лать — не вполне ясно. Или же — 
назвать электросамокаты мо-
педами и пустить их на дорогу. 
Но, по мнению экспертов, это 
опасно из-за маленьких само-
катных колес. 

Члены одной авторитетной 
общественной организации 
предложили и вовсе оснастить 
госномерами и электросамока-
ты, и сигвеи, и моноколеса, и 
прочие подобные устройства 
для передвижения. 

Как было сказано в сообще-
нии пресс-службы этой органи-
зации,- «высокая скорость пе-
редвижения данных транспор-

тных средств значительно уве-
личивает риски причинения 
вреда пешеходам и их имущест-
ву, а отсутствие адекватного 
правового регулирования за-
трудняет возмещение вреда». 
Вскоре, правда, выяснилось, 
что у сигвеев и моноколес нет 
такого места, куда можно было 
бы повесить номерной знак.

И таких предложений и идей 
в последнее время представле-
но весьма немало. Общее у всех 
одно: они продиктованы благо-
родными порывами и их пра-
ктически невозможно реализо-
вать. Поскольку для этого необ-
ходимо внести изменения в 
Правила дорожного движения. 
А это — почти неразрешимая за-

дача. Дело в том, что, согласно 
постановлению правительства, 
в них нельзя вносить измене-
ния. 

Можно только полностью 
переиздать весь документ, 
включая все приложения к 
нему, основные положения по 
допуску транспортных средств 
к эксплуатации, а также пере-
чень неисправностей и усло-
вий, при которых эта эксплуа-
тация запрещена. Это  - огром-
ный документ, который быстро 
не поправишь. По сути, поста-
новлением правительства за-
прещено менять Правила до-
рожного движения. 

Что касается регистрации и 
выдачи номеров на электроса-
мокаты, то это регулируется 
не Правилами дорожного дви-
жения, а законом о безопасно-
сти дорожного движения, а 

также законом о регистрации 
транспортных средств.  На 
электросамокатах номера по-
ставить можно. Но для этого их 
необходимо отнести к мотоци-
клам. А сейчас, они относятся 
к мопедам. А на мопедах номе-
ра не предусмотрены зако-
ном...

Есть еще одно, радикальное 
предложение, создать в городах 
инфраструктуру для самокатов 
всех видов, велосипедов и про-
чего малоколесного транспор-
та. Проще говоря, велодорож-
ки. А до их появления все элек-
тросамокаты запретить как 
класс. Но и оно вряд ли пройдет. 
Индустрия производства, про-
дажи и сдачи в аренду таких 
средств передвижения, уже 
стала весьма крупным бизне-
сом. 

Так что, берегите детей.   

Эксперты считают, что если электросамокаты передвигаются рядом с пешеходами, то и скорость их должна быть пешеходной.

Если кто-то пытается скрыть свой номер, сотовый оператор обязан прервать этот звонок.

А К Ц Е Н Т

По мнению членов СПЧ, следует 
ограничить скорость электросамокатов, 
а также ввести обязательное 
страхование гражданской 
ответственности

Вождение в полу-
голом виде, конеч-
но, нельзя расце-
нить как наруше-
ние Правил 
дорожного 
движения. Однако 
такие действия 
вполне можно 
квалифицировать 
как «мелкое 
хулиганство»

Восстановить сроки принятия наследства может только суд, 
но причины их пропуска должны быть уважительными.

В законе нет норм, 
которые обязыва-
ли бы наследника 
сообщать 
нотариусу о дру-
гих наследниках

Между тем

Надоедать, конечно, может и реклама с открытых номеров. Но здесь у 

гражданина есть механизмы защиты. По словам экспертов, если чело-

век, получивший SMS, не давал согласия на обработку своих персо-

нальных данных, он может пожаловаться в Федеральную антимоно-

польную службу. Вот когда пригодится номер — чтобы знать, на кого 

конкретно пожаловаться.

За нарушение законодательства о рекламе на юридических лиц может 

быть наложен штраф от 100 тысяч до 500 тысяч рублей. Правда, как 

поясняют эксперты, поскольку согласие абонента на получение ре-

кламных рассылок нередко «спрятано» в тексте договора на услуги, 

гражданин порой даже не понимает, что он одобрил получение SMS-

рассылок.

Читайте также: ВС РФ назвал условия уменьшения 
обязательной доли в наследстве  
rg.ru/art/2079732

Ребенок, которого сбил студент на электросамокате, в больнице с серьезным переломом. В отношении студента возбуждено уголовное дело.
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НАЦПРОЕКТ

В Красногорске 
начинается 
строительство 
областной 
детской 
больницы

БОЛЬШОЕ 
ЗДОРОВЬЕ 
Элеонора Романова

На этой неделе в подмосковном 
Красногорске начнется строи-
тельство современной детской 
областной больницы. Она будет 
построена по президентскому 
нацпроекту «Здравоохране-
ние» и станет самым современ-
ным детским лечебным учре-
ждением области. 

«Строители уже готовят пло-
щадку для проведения торжест-
венной церемонии закладки 
первого камня», — сообщил гу-
бернатор Московской области 
Андрей Воробьев, поручив ми-
нистерству здравоохранения 
региона уже начинать подби-
рать кадры для работы в новом 
медучреждении. Оно будет 
крупным в прямом и перено-
сном смыслах — на площади бо-
лее 54 тысяч квадратных метров 
разместятся стационар на 420 
койко-мест и диагностический 
центр на 300 посещений в смену.

Необходимость этого строи-
тельства возникла потому, что в 
области не всегда есть возмож-
ности для лечения некоторых 
детских болезней. К примеру, 
орфанные заболевания и тяже-
лые виды онкологии жители ле-
чат в федеральных или столич-
ных центрах. Но в новой дет-
ской больнице, на строительст-
во и оснащение которой выде-
ляется 14 миллиардов рублей, 
возможностей будет больше. 
Причем лечиться в ней по про-
грамме обязательного медицин-
ского страхования смогут дети 
не только из Подмосковья, но и 
из других регионов страны. 

Планируется, что первых 
пациентов новое лечебное уч-
реждение сможет принять 
в 2023 году.  

ОТДЫХ 

Стартовал 
второй сезон 
кинопоказов 
под открытым 
небом 

ЛЕТО, НОЧЬ, 
КИНО 
Лидия Шелухина 

В Подмосковье стартовал вто-
рой сезон проекта «Кинопар-
кинг». Кино под открытым не-
бом можно будет посмотреть в 
Балашихе, Истре, Клину и 
Одинцове. 

«Кинопаркинги мы открыли 
в пандемию, когда не работали 
кинотеатры. Думали, это будет 
временная мера, но когда кино-
театрам разрешили работать, 
зрители попросили оставить и 
этот формат тоже», — рассказа-
ла «РГ» министр культуры об-
ласти Елена Харламова. Муни-
ципалитет выбирает площадку, 
например, в парке или перед 
крупным торговым центром, на 
которой устанавливается боль-
шой киноэкран, а роль зритель-
ских кресел играют автомоби-
ли. Попасть на площадку мож-
но бесплатно, правда, в отдель-
ных случаях требуется предва-
рительная регистрация, чтобы 
машин не приехало больше, 
чем может вместить парковка. 
Сеансы всегда начинаются в 
одно и то же время — в 21.45.

Вопреки опасениям, на ки-
носеансах под открытым небом 
ни разу не было беспорядков, 
хотя за зрительным «залом» 
там никто не следит. А вот нео-
бычные, запоминающиеся слу-
чаи были. «Молодой человек 
попросил помочь подготовить 
сюрприз для своей девушки. 
После показа фильма на том же 
экране пустили ролик, в кото-
ром он сделал ей предложе-
ние», — вспоминает Харламова. 
Основной контингент «Кино-
паркинга» — это именно моло-
дежь, быстро оценившая ро-
мантику нового вида отдыха. 

В Балашихе гостей ждут на 
парковке у торгового центра 
«Строй Парк», в Клину и Один-
цове — в местных парках, а в Ис-
тре — на муниципальной пар-
ковке у международного выста-
вочного центра «Новый Иеру-
салим». Дальше ко второму се-
зону проекта присоединятся и 
другие муниципалитеты.  

ТРАНСПОРТ Как работают 
новые экспресс-маршруты 

Следующей 
остановки нет

Надежда Макеева

Пилотный проект по запуску экспресс-рейсов в пико-
вые часы, начатый в подмосковном Долгопрудном, 
признан успешным. Его начнут тиражировать и на дру-
гие муниципалитеты, сообщила первый заместитель 
министра транспорта и дорожной инфраструктуры об-
ласти Анна Кротова. 

Суть проекта заключается в следующем. На одном 
из самых загруженных автобусных маршрутов от Дол-
гопрудного до станции метро «Ховрино» после жалоб 
жителей на то, что в часы пик попасть в салон невоз-
можно даже с третьего раза, запустили экспресс-рей-
сы. «Если обычный автобус делает в пути до метро 20 
промежуточных остановок, то экспресс-рейс — одну. 
Он собирает людей на конечной остановке, потом еще 
в одном многолюдном месте и дальше едет уже до ме-
тро», — объясняет Кротова. По ее словам, время в пути 
сократилось в два раза — с 40 до 20 минут, но самое 
главное — исчезли очереди на остановках и давка в са-
лонах. Экспрессами пользуются те, кто живет далеко, 
«промежуточные» пассажиры ждут обычных автобу-
сов. Правда, и стоимость проезда на экспрессе в два 
раза дороже, но пассажиры говорят, что оно того стоит. 
По сути, в Долгопрудном появился автобусный аналог 
«Ласточки».

«Мы начали с двух рейсов. Сейчас их уже пять. И ду-
маем о том, чтобы ввести еще пять таких же маршру-
тов», — говорит Кротова.  

ЖКХ В столичном регионе строят еще один комплекс по переработке отходов

Богатыри «Невы»
Ирина Огилько 

В 
Солнечногорском округе 
Подмосковья объявили о 
начале строительства но-

вого комплекса по переработке 
отходов «Нева». На экскурсию 
по стройплощадке пригласили 
жителей деревень и дачных хо-
зяйств, расположенных в непо-
средственной близости от буду-
щего предприятия. Гостей инте-
ресовали два основных вопро-
са: испортится ли экология и 
стоит ли уже продавать жилье? 

Будущий комплекс распола-
гается недалеко от станции По-
варовка. В 200 метрах от строй-
площадки протекает небольшая 
речка Радомля. Место живопи-
сное, а поэтому дачное — в 750 
метрах от строительного забора 

расположено СНТ «Энтузиаст», 
чуть дальше — «Отдых», «Ис-
кра», деревня Новинки. Когда 
год назад жителей поставили 
перед фактом будущей стройки, 
они организовали инициатив-
ную группу. А когда тендер на 
строительство выиграл извест-
ный в столице и области мусор-
ный оператор «Эколайн», его 
начали бомбить письмами и за-
просами. «Активистов мы регу-
лярно собираем на встречи, и 
вот впервые решили показать 
территорию стройки», — рас-
сказывает «РГ» замдиректора 
компании «Эколайн» Елена 
Вишнякова. 

Посмотреть на будущих со-
седей собралось более двух де-
сятков человек, в основном пен-
сионного возраста. «Куда буде-

те сливать отработанную воду 
— в нашу речку? — был первый 
же вопрос от жительницы СНТ 
«Искра» Светланы Граниной. 
«Вся вода, в том числе и посту-
пающая по ливневым стокам, 
будет очищаться до состояния 
рыбохозяйственных нужд. И 
только затем сливаться в реку», 
— отвечает Вишнякова. К слову, 

в реке сейчас вода не лучшего 
качества — из-за образовавшей-
ся здесь за 20 лет огромной му-
сорной свалки, прозванной в 
народе Генералова куча, к со-
зданию которой приложила 
руку стоявшая здесь ранее во-
инская часть. Теперь «кучу» об-
ещают рекультивировать. 

«А где у вас будет место для 
захоронения отходов?» — спро-
сил представитель Союза садо-
водов России Игорь Коновалов. 
Как оказалось, в самом центре 
комплекса. «Но мы по всей тер-
ритории сделаем специальную 
подложку, в грунт и землю ниче-
го не попадет, — объясняет Виш-
някова. — Саму площадку вы-
ровняем, чтобы избежать сто-
ков. И будем сокращать объем 
захораниваемых отходов, ста-
раясь большую часть отправить 
на переработку». 

«У нас соседка Наталья дер-
жит лошадей и беспокоится, 
что животные пострадают от 
ухудшения экологии при запу-
ске производства, — говорит 
староста деревни Новинки 
Сергей Герасимов. — У многих 
из нас другого жилья нет, а тут в 
двух километрах будут мусор 
со всей Москвы и области при-
возить. Сами-то купили бы 
здесь дачу?» Вишнякова ответи-
ла утвердительно, как и дирек-
тор КПО «Нева» Александр 
Апухтин, отметивший, что в 
строящемся комплексе учли 

все экологические нюансы. 
«Это будет самый технологич-
ный комплекс в России, — утвер-
ждает Апухтин. — Привезенный 
мусор будут сбрасывать в спе-
циальную емкость, располо-
женную ниже уровня земли. 
Это позволит избежать захлам-
ления прилегающей террито-
рии. Дальше все привезенное 
будет поступать на одну из трех 
линий. Автоматизация произ-
водственного процесса соста-
вит более 80%, здесь появятся 
барабанные, баллистические, 
магнитные и вихретоковые се-
параторы, оптические сканеры 
для бумаги и пластика. Органи-
ческие отходы будут перераба-
тываться в техногрунт с исполь-
зованием тоннельного компо-
стирования, таких технологий в 
России еще не было. Не менее 
75 процентов отходов планиру-
ется отправлять на переработ-
ку. Еще один плюс предприятия 
— закрытые циклы работы, поэ-
тому здесь не будет запаха, не 
будет чаек и прочих атрибутов 
мусорных полигонов».

Пока на территории стройки 
идет работа по заливке фунда-
мента зданий, роют место под 
будущие компостные емкости. 
Жители поинтересовались: 
можно ли на техногрунте са-
жать рассаду? «Мы посадили 
елки и небольшой огород, — по-
делилась Елена Вишнякова. — 
Урожай отдадим на экспертизу, 
чтобы понять, есть ли в нем что-
нибудь вредное». 

Сдать объект в эксплуата-
цию планируется в конце 2021 
года, с его пуском в регионе поя-
вятся 526 новых рабочих мест. 
Единственный вопрос, который 
пока не решен — жители просят 
поставить вдоль дороги шумо-
защитные экраны. В «Эколай-
не» пообещали обсудить это с 
областными дорожниками.  

А К Ц Е Н Т

Главный плюс предприятия — закрытые 
циклы работы, поэтому здесь не будет 
запаха, чаек и прочих атрибутов 
мусорных полигонов

Так строят экологию. На этом предприятии будут применяться технологии, которых в России еще нет.

— С афишей и расписанием 
кинопоказов можно 
ознакомиться на сайте 
mosoblkino.ru

Ирина Рыбникова 

Ч
етыре десятка согла-
шений о сотрудни-
честве — таковы ито-
ги Петербургского 
международного 
экономического фо-
рума для Подмоско-
вья. «Мы подписали 
соглашений на 240 

миллиардов рублей. Будем де-
лать все возможное, чтобы эти 
намерения реализовались. Это 
позволит создать более 50 ты-
сяч новых рабочих мест», — ска-
зал вчера губернатор области 
Андрей Воробьев, проводя сове-
щание с руководящим составом 
правительства и главами муни-
ципалитетов. 

Часть новых проектов обра-
зовались благодаря сарафанно-
му радио — инвесторы делятся 
друг с другом тем, как их прини-
мают на территориях. Именно 

так в индустриальный парк 
«Есипово», что находится в 
Солнечногорском округе обла-
сти, попали датский холдинг 
AVK и крупное фармакологиче-
ское производство «ФК Гранд 
Капитал». Первый инвестор 
впервые открывает производст-
во в России — будет строить за-
вод по производству арматуры, 
а у второго помимо 70 лекарст-
венных заводов в 23 странах 
есть площадка в Башкирии, а те-
перь будет еще и в Подмосковье. 
Как говорит областной министр 
инвестиций, промышленности 
и науки Екатерина Зиновьева, с 
приходом новых инвесторов 

«Есипово» будет заполнено по-
чти на 100 процентов.

В особую экономическую 
зону «Дубна» попросились ин-
весторы из Индии — хотят уже в 
этом году начать здесь строи-
тельство завода по производст-
ву медикаментов для лечения 
онкологии и других серьезных 
социально значимых заболева-
ний. «Подмосковное прави-
тельство оказывает нам всяче-
скую поддержку — сопровожда-
ет по принципу «одного окна», 
помогает в приобретении обо-
рудования, компенсирует за-
траты на инфраструктуру. А для 
резидентов особых экономиче-

ских зон предусмотрены льго-
ты по налогам, доступны точки 
подключения к коммунальным 
сетям, оказываются консульта-
ционные услуги», — объяснил 
свое желание сотрудничать с 
областью президент группы 
компаний «Рус Биофарм» Пу-
ния Сатия Карм. В этот проект 
инвестор готов вложить поряд-
ка трех миллиардов рублей, 
чтобы трудоустроить на высо-
котехнологичные рабочие ме-
ста 240 местных жителей. 

В Истре будет построен ис-
пытательный центр беспилот-
ных транспортных средств. Со-
ответствующее соглашение об-
ластное правительство заклю-
чило со «Сбером». Инвесторы 
называют это проектом буду-
щего, способным придать но-
вый импульс развитию беспи-
лотного транспорта. 

В Воскресенске и Наро-Фо-
минске будут построены те-

плицы для выращивания ягод. 
«Весной и летом климат в Мо-
сковской области идеально 
подходит для этого», — говорит 
представитель компании-инве-
стора Павел Тимошенко. Выра-
щивать ягоды планируется по 
новым технологиям — в тонне-
лях под пленкой с системой ка-
пельного полива.  А еще на 
ПМЭФ-2021 родился проект 
«Большое Золотое кольцо Рос-
сии», в котором будут участво-
вать Московская, Владимир-
ская, Ивановская, Калужская, 
Костромская, Рязанская, Твер-
ская, Тульская и Ярославская 
области. Из подмосковных го-
родов в проект войдут Зарайск, 
Егорьевск, Воскресенск, Руза, 
Волоколамск, Подольск, Каши-
ра и Сергиев Посад.  

Соглашение о строительстве лекар-
ственного завода Пуния Сатия Карм 
и Андрей Воробьев скрепили руко-
пожатием.
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НАСЛЕДИЕ 
Меценат восстановит 
одну из самых красивых 
усадеб Подмосковья

Снова Быково

Ольга Петровская

Вот и решилась судьба усадьбы Быково, что находится в 
Раменском округе области. Она будет восстановлена и 
еще послужит людям в качестве музея, сообщает феде-
ральное агентство по управлению и использованию па-
мятников истории и культуры. 

Быково — выдающийся образец русской архитекту-
ры и садово-паркового искусства эпохи императора 
Николая I. Усадьба построена в конце XVIII века по 
проекту известного архитектора Василия Баженова и 
по праву считается одной из самых красивых усадеб 
области. Сначала в ней жили люди, а после революции 
1917 года здание отошло детской колонии. Во время 
Великой Отечественной войны в нем располагалась 
школа подрывников, а потом много лет — туберкулез-
ная больница. И именно она поставила на будущем 
усадьбы жирный крест. Когда туберкулез в нашей стра-
не был побежден и профильные больницы стали рас-
формировывать, обживать Быково больше никто не за-
хотел. Как известно, возбудитель туберкулеза, палочка 
Коха, может сохранять жизнеспособность годами, в 
порах дерева она, например, живет до ста лет и единст-
венный способ избавиться от нее — огонь. А в усадьбе 
деревянные перекрытия. 

Туберкулезофобия, впрочем, сыграла усадьбе и на 
руку. Поскольку в нее боялись заходить, она осталась 
в прекрасном состоянии — не разрушена, не загажена, 
хотя некоторые архитектурные элементы и попорти-
ли время и отсутствие должной эксплуатации. «Но все 
равно — я вошел 
внутрь и момен-
тально влюбился», 
— говорит предпри-
ниматель Андрей 
Ковалев. По губер-
наторской про-
грамме «Усадьбы 
Подмосковья» с 
2013 года можно 
взять в аренду лю-
бую заброшенную 
усадьбу с обяза-
тельством в тече-
ние семи лет прове-
сти реставрацион-
ные работы с сохра-
нением историче-
ского облика зда-
ния. Как только восстановление завершается, начина-
ет действовать льготная арендная ставка — один рубль 
за квадратный метр. На этих условиях власти раздали 
инвесторам больше 30 усадеб, и во многих из них уже 
сделан  капитальный ремонт. Вот и Андрей Ковалев 
уже реставрирует усадьбу Гребнево в Щелковском 
округе области, превращая ее территорию в совре-
менный туристический объект, где можно с комфор-
том провести выходные.

Теперь в его планах взяться и за Быково. Эту усадь-
бу, говорит меценат, можно привести в порядок всего 
за четыре года. И Ковалев уже знает, что будет здесь по-
сле реставрации. Большой и красивый музейный ком-
плекс. За экспонатами дело не станет. Сам Андрей мно-
го лет коллекционирует рыцарские латы, знает и дру-
гих предпринимателей-коллекционеров, которые не 
откажутся сотрудничать с музеем. Нужно лишь приве-
сти в должный вид усадебные интерьеры да решить во-
прос с подъездной дорогой. Ее тоже придется ремонти-
ровать, а возможно, частично и перекладывать — за 
годы, пока усадьба была заброшена, вокруг как грибы 
после дождя выросли многочисленные дачные товари-
щества, в одном месте чуть ли не посреди дороги ока-
зался самозахваченный участок. 

А пока идет оформление арендных документов на 
Быково, агентство по управлению и использованию па-
мятников истории и культуры заказало санитарно-эпи-
демиологическую экспертизу, которая должна ответить 
на вопрос, осталась ли в деревянных перекрытиях па-
лочка Коха. Ее результаты будут готовы к осени. Андрей 
Ковалев категорический противник сжигания каких-
либо элементов усадьбы. Поэтому он очень надеется на 
то, что никаких палочек в дереве не найдут.  

Посмотреть на величественную архитектуру усадьбы Быково 
многие приезжают уже сейчас.

ИНВЕСТИЦИИ С Питерского форума область 
привезла соглашений на 240 миллиардов рублей 

И кольцо в придачу 

А К Ц Е Н Т

Реализация соглашений даст региону 
50 тысяч новых рабочих мест

На условиях льгот-
ной аренды влас-
ти раздали инве-
сторам более 
30 усадеб, и во 
многих из них уже 
сделан капиталь-
ный ремонт
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ЗНАЙ НАШИХ Школьник 
раскрыл загадку 
«бутылки Клейна» 

Математик 
и кулинар 

Татьяна Тюменева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

Десятиклассник 
Олег Чистов, уче-
ник Лаборатории 
непрерывного ма-
тематического об-
разования и школы 
№ 564 Санкт-Пе-
тербурга, стал лау-
реатом Grand 
Award. Это главная 
премия, которая 
присуждается луч-
шим молодым ис-
следователям на 
Всемирном смотре-
конкурсе Regeneron 
ISEF 2021 года. 

Исследование 
Олега связано с так 
называемой «бу-
тылкой Клейна». 
Как пояснил «РГ» 
научный руководитель Руслан Магдиев, «бутылка 
Клейна» — пример поверхности с одной стороной. То 
есть если пустить муравья ползать по этому геометри-
ческому телу, он сможет пройти и по внутренней, и по 
внешней части «бутылки», не переползая через край.  

На протяжении тридцати лет математиков интере-
совало устройство кривых на таких поверхностях, но 
известные методы не применимы для столь странных 
фигур. Российский школьник решил эту задачу. 

— Олег как-то подошел ко мне и спросил, какие зада-
чи еще не решены в математике, я назвал несколько. 
Он выбрал  «бутылку Клейна», и — смог разобраться в 
том, над чем безуспешно бились взрослые ученые, — 
сказал Руслан Магдиев.

Сам Олег признался, что когда в пятом классе роди-
тели привели его учиться в Лабораторию непрерывно-
го математического образования, он внутренне сопро-
тивлялся. Но потом стало так интересно, что теперь ни 
капли не жалеет.  

Как потратит премию за конкурс — еще не решил. 
Возможно, это будет начальная инвестиция в собст-
венный будущий проект.  

А ЧТО У НИХ В Китае 
запретят репетиторов

На частном 
слове

Диана Ковалева, Ксения Колесникова

С нового учебного года власти Китая запретят исполь-
зовать иностранные программы обучения, начиная с 
детского сада и вплоть до девятого класса. Кроме того, 
иностранным организациям запретили владеть частны-
ми школами на ступени обязательного 9-летнего обуче-
ния. А основным средним школам теперь запрещается 
проводить отбор детей через экзамены, учреждать част-
ные школы или самим принимать такой статус.

Что все это значит? Как заявил представитель кон-
салтинговой организации по вопросам британской си-
стемы образования в Пекине Джулиан Фишер, школ, 
работающих по зарубежным программам, в Китае все-
го несколько тысяч — для страны это капля в море. 
«Основное в этом законе — не дать государственным 
школам взять на себя некоторые функции частных 
школ, такие как сбор денег», — цитирует Фишера пор-
тал The Pie News.

Вопрос о том, 
сколько юаней ро-
дители выделяют 
на образование де-
тей, волнует власти 
КНР уже несколько 
лет. В Пекине уве-
рены: чем больше 
траты, тем меньше 
желание завести 
еще одного ребенка, пишет агентство Reuters со 
ссылкой на источники. Поэтому китайское прави-
тельство готовит пакет реформ и в области репети-
торства: объем этого рынка в стране вырос до 120 
млрд долларов.

Согласно предварительным вариантам будущего 
закона, который, как ожидается, будет готов уже в 
июне, власти запретят репетиторские занятия в стенах 
школ, а также по выходным. Кроме того, будет ограни-
чено время некоторых репетиторских занятий в будни. 

А что в России? По оценкам экспертов, рынок част-
ных уроков в нашей стране уже давно превысил 100 
млрд рублей в год, большая его часть находится в тени. 

Между тем, прямо сейчас в Китае огромную попу-
лярность набирают настольные лампы со встроенны-
ми камерами: так родители могут следить за  тем, как 
дети те делают уроки. Одна камера показывает лицо 
ребенка, а вторая сверху смотрит на его рабочий стол. 
В каждой лампе — небольшой сенсорный экран со 
встроенным искусственным интеллектом, который 
помогает детям с заданиями.  

 ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В России начали готовить пилотов 
для легких дронов

Научный подлет

Наталия Ячменникова

Д
роны все активнее за-
воевывают россий-
ское небо. Из-за пан-
демии в разы выро-
сла доставка товаров, 
еды, почты роверами 
и квадрокоптерами. 
Автоматы научились 
многому: перевозить 

стандартные грузовые контей-
неры, проводить авиамонито-
ринг, искать заблудившихся в 
лесу… А в воздух уже поднима-
ются прототипы для пассажи-
ров. Как, где и чему учат пило-
тов для беспилотников? Об 
этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с ректором Московского 
государственного технического 
университета гражданской ави-
ации Борисом Елисеевым.

Борис Петрович, насколько я 
знаю, ваш вуз начал систем-
ную подготовку операторов 
для беспилотников?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Да, это так. Разра-
ботаны, утверждены и реализу-
ются программы дополнитель-
ной профессиональной подго-
товки специалистов и инструк-
торов по управлению и эксплу-
атации беспилотных авиацион-
ных систем, включающих одно 
или несколько воздушных су-
дов с взлетной массой до 30 кг. 
Уже прошли обучение несколь-
ко десятков человек. Есть у вуза 
и договор о сотрудничестве с 
одним из ведущих производи-
телей беспилотных систем.

Совместно с Росавиацией 
разработана типовая програм-
ма по данному направлению 
подготовки. После утверждения 
она может быть использована 
авиационными учебными цен-
трами гражданской авиации. 

Идея беспилотника подразу-
мевает как полное управление 
искусственным интеллек-
том, так и управление «с зем-
ли». Пилот — оператор дрона 
и пилот самолета несут рав-
ную ответственность за без-
опасный полет? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Безусловно. Пилот 
беспилотника, как и командир 
самолета или вертолета, должен 
обладать знаниями в области 
воздушного права, производст-
ва и планирования полетов, 
производственных нагрузок, 
аспектов человеческого факто-
ра, метеорологии, навигации, 
процедур эксплуатации, прин-
ципов полета и радиотелефон-
ной связи. Отсюда — серьезней-
шая учебная программа.

Но к этому пришли не сразу?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Еще в 2013 году 
одна российская компания на-
чала серийное производство 
дронов-доставщиков. И уже 
тогда мы оценили новацию. 
Стало понятно: это одна из на-
иболее перспективных ниш 
современного авиарынка. Поэ-
тому университет, тщательно 
все взвесив, приступил к раз-
работке целого ряда специаль-
ных проектов. Так, сегодня 
успешно работает наш научно-
образовательный центр беспи-
лотных авиационных систем 
(БАС) и робототехники, в кото-
ром проводятся лекции, ма-
стер-классы и практические 
занятия по моделированию и 
программированию беспилот-
ников. 

Это инженерная образова-
тельная площадка, где наши ре-
бята участвуют в реальных на-
учных исследованиях. Здесь 
идет реализации в «железе» ди-
пломных проектов, связанных с 
беспилотными авиационными 
системами. Успехи? Команда 
центра одержала победу в ме-
ждународном соревновании по 
программированию квадрокоп-
теров CopterHack’19. И это в 
турнире, где участвовали более 
полусотни команд из програм-
мистов, инженеров, конструк-
торов и пилотов дронов.

Современные беспилотники — 
это не столько коптеры на 
радиоуправлении, сколько су-
перроботы, работающие на 
сложном программном обес-
печении?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Именно. Поэтому 
имея богатый опыт в подготовке 
программистов для авиации, 
МГТУ ГА успешно справляется и 
с этой задачей. 

Видела беспилотные лета-
тельные системы ваших сту-
дентов на Национальной вы-
ставке и форуме инфраструк-
туры гражданской авиации 
NAIS 2021. Впечатляют. А 
новая специальность по тех-
нической эксплуатации бес-
пилотников уже появилась? 

Б О Р И С  Е Л И С Е Е В :  В гражданской 

авиации появление любой но-
вой образовательной програм-
мы — целое событие. В новом 
учебном году в рамках направ-
ления подготовки «Техниче-
ская эксплуатация летатель-
ных аппаратов и двигателей» 
начнем реализацию нового мо-
дуля — «Техническая эксплуа-
тация беспилотных авиацион-
ных систем». 

Недавно ваш вуз отметил свое 
50-летие. Начинавший когда-
то как филиал Киевского ин-
ститута инженеров гра-
жданской авиации, он превра-
тился сегодня в крупнейший 
университетский комплекс.  

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: У нас обучаются и 
работают более 15 тысяч чело-
век. Корпуса и учебные аэро-

дромы шести филиалов разбро-
саны от Москвы до Иркутска и 
Ростова-на-Дону. Более 50 ты-
сяч выпускников круглосуточ-
но обеспечивают технологиче-
скую безопасность полетов пас-
сажирских воздушных судов.

МГТУ ГА «прирос» четырьмя 
авиационно-техническими 
колледжами. Как они себя чув-
ствуют? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Мы очень береж-
но относимся к среднему про-
фессиональному образова-
нию. К слову, сейчас специали-
сты с  дипломами техника 
очень востребованы на рынке 
труда. Особенно в московском 
аэроузле. 

Система управления уни-
верситетским комплексом со-
вершенствуется постоянно. 
Например, в Иркутске объеди-
нили филиал высшего образо-
вания и авиационно-техниче-
ский колледж, присоединили 
авиационный учебный центр. 
Сгруппировали интеллекту-

альные ресурсы и материаль-
ную базу. Приобрели самые 
с о в р е м е н н ы е  т р е н а ж ер ы , 
включая Boeing и Airbus. Сей-
час Иркутский филиал вуза — 
полноценный региональный 
институт в Прибайкалье, кото-
рый успешно готовит авиаци-
онные кадры для Сибири и 
Дальнего Востока России. И, 
кстати, недавно там лицензи-
рована образовательная про-
грамма среднего профобразо-
вания «Эксплуатация беспи-
лотных авиационных систем». 

Технологии меняются стре-
мительно. Университет успе-
вает за изменениями? 

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: А как иначе? Мы го-
товим инженера и специалиста, 
базовые знания которого позво-
лят освоить технику, что посту-
пит в эксплуатацию и через 
двадцать лет. Держим руку на 
пульсе всех новаций, касающих-
ся авиатехники, аэронавигаци-
онных систем, программных 
продуктов и т.д. Стараемся опе-
ративно что-то добавить к уже 
имеющимся программам, раз-
рабатываем новые профили и 
специализации. Приобретение 
и закрепление навыков, профес-
сиональная траектория должны 
быть непрерывными. Это то, на 
чем всегда стоял и стоит вуз. 

Из-за пандемии мировая гра-
жданская авиация пережива-
ет непростые времена. Гово-
рят, отрасли, как никогда, 
нужны квалифицированные 
управленцы?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Для нас главное — ка-
чественное обучение профессио-
нальным навыкам, компетенци-
ям. На всех уровнях: среднего 
профобразования, бакалавриа-
та, специалитета. А управленче-
ские навыки авиационный спе-
циалист может получить в маги-
стратуре. Да, это узкое профес-
сиональное образование в отли-
чие от абстрактно-универсаль-
ных компетенций. За последние 
двадцать пять лет мне неизвест-
ны факты приглашения универ-
сальных специалистов в сфере 
управления из России в крупные 
зарубежные авиапредприятия. А 
вот пилотов с отечественной под-

готовкой, членов кабинных эки-
пажей и линейных авиационных 
инженеров — более чем. Допол-
нительное профобразование, это 
вторая, не менее важная, состав-
ляющая подготовки полноценно-
го авиаспециалиста, которая 
«преследует» его постоянно. 

Непрерывность образования?
БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Именно. В прило-
жение к сертификату авиацион-
ного учебного центра МГТУ ГА, 
который выдается Росавиа-
цией, внесена 151 программа. 
Все они недавно актуализирова-
ны. Учтены последние требова-
ния нормативной практики 
ИКАО. Правда, эти программы 
по-разному распределены по 
филиалам университета. Если в 
Егорьевском авиационном тех-
ническом колледже имени В. П. 
Чкалова реализуется 61 про-
грамма, то в Троицком филиале 
в Челябинской области — всего 
две. Все зависит от квалифика-
ции преподавателей и учебно-
тренажерной базы.  

Самый свежий пример. Пан-
демия сделала невозможным 
обучение специалистов на базе 
Bombardier в Монреале. И мы 
создали свою программу повы-
шения квалификации, значи-
тельно улучшив методику. Уже 
состоялось вручение удостове-
рений первым слушателям.  

То есть без прохождения до-
полнительной подготовки 
полноценным авиационным 
специалистом не стать?

БОРИС ЕЛИСЕЕВ: Диплома о высшем 
или среднем профессиональном 
образовании недостаточно. Это 
точно. Обязательно надо пройти 
подготовку в сертифицирован-
ном авиационном учебном цен-
тре (АУЦ) и иметь определенный 
стаж работы на авиапредприя-
тии. Но мало кто знает, что чело-
век с полным среднем образова-
нием, имеющий трехлетний пра-
ктический опыт работы, может 
закончить АУЦ, получить соот-
ветствующий допуск. Это реаль-
ный путь в отличную рабочую 
профессию.  

А К Ц Е Н Т

Пилот — оператор дрона и пилот 
самолета несут равную ответственность 
за безопасный полет

КОНКУРС 

Участники 
«Большой 
перемены» 
подключатся 
к олимпиаде 
НТИ

ОДНИМ 
КУРСОМ
Мария Агранович

Всероссийский конкурс «Боль-
шая перемена» и олимпиада 
Кружкового движения Науч-
ной технологической инициа-
тивы договорились о сотрудни-
честве.

Теперь участники одного 
конкурса автоматически ста-
нут участниками второго. 

По словам главы Росмолоде-
жи Ксении Разуваевой, интег-
рация двух популярных кон-
курсов позволит вовлечь в тех-
нологическую сферу еще боль-
ше школьников, познакомить с 
перспективными направления-
ми и подготовить команду для 
технологического рывка. 

Как все будет? В 2021 году 
конкурсанты «Большой пере-
мены», выбравшие кейсы в тех-
нологических треках «Созда-
вай будущее!» и «Меняй мир 
вокруг!», автоматически попа-
дут в первый тур олимпиады 
Кружкового движения НТИ, 
минуя пригласительный этап. 
Для этого IT-систему платфор-
мы «Большая перемена» интег-
рируют с цифровой платфор-
мой «Талант» Кружкового дви-
жения НТИ.  Удобнее станет  
формировать «цифровой след» 
школьников. 

Что потом? Участники олим-
пиады будут собираться в ко-
манды, решать реальные задачи 
по технологическим профилям и 
бороться за победу и 100 баллов 
ЕГЭ при поступлении в вузы.

— Мы видим, что участникам 
«Большой перемены» очень ин-
тересны технологии будущего, 
— комментирует лидер рабочей 
группы НТИ «Кружковое дви-
жение» Дмитрий Земцов. — Те-
перь все, кому интересна робо-
тотехника, искусственный ин-
теллект, геномное редактиро-
вание, VR, космическая инже-
нерия и прочее, могут сразу па-
раллельно с «Большой переме-
ной», без дополнительных ша-
гов, стать участниками олим-
пиады Кружкового движения — 
первой в России инженерной 
олимпиады для школьников.

Кстати, сбор заявок на учас-
тие во втором сезоне «Большой 
перемены» уже идет, регистра-
ция открыта до 15 июня.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Самарских 
студентов 
будет учить 
робот

ПРОФЕССОР 
ВЕРТЕР
Евгения Добрынина

В Поволжском государствен-
ном университете телекомму-
никаций и информатики (ПГУ-
ТИ) начнут изучать сервисную 
робототехнику на российских 
роботах, созданных специаль-
но для этого вуза. Робот модели 
Promobot V.4 плюс уникальная 
методика обучения — и вот уже 
можно проводить лаборатор-
ные работы без помощи «живо-
го» преподавателя вуза. Кстати, 
кроме «профессора» этот ро-
бот может работать консуль-
тантом, администратором, ги-
дом или сотрудником аэропор-
та. Но в ПГУТИ он поможет сту-
дентам изучать программиро-
вание, электронику и мехатро-
нику. Согласно учебному пла-
ну, часть лабораторных будет 
происходить без педагогов — 
эту роль возьмет на себя робот, 
рассказывая студентам мате-
риал и отвечая на вопросы. 

«Это уникальный опыт об-
учения: представьте, что робот-
преподаватель не просто рас-
сказывает учебный материал, 
но и демонстрирует его вживую 
на самом себе, — рассказывают 
разработчики.  — Он познако-
мит студентов с шинами дан-
ных, сервоприводами и меха-
троникой». 

Студенты самарского вуза 
вместе с роботом научатся со-
здавать и программировать 
других роботов, которые будут 
заточены под разные задачи: от 
обработки запросов в банках до 
доставки грузов. 

На примере Promobot ребя-
та познакомятся с управлением 
роботами, распознаванием 
лиц, сценариями общения лю-
дей и роботов. В программе 
предусмотрено 6 лаборатор-
ных работ.  

Ректор Борис Елисеев (слева): В новом учебном году начнем реализацию ново-
го модуля — «Техническая эксплуатация беспилотных авиационных систем». 

Пилот беспилотника должен знать 
воздушное право, планирование 
полетов и многое-многое другое. 

Ограничение 
репетиторства — 
попытка вернуть 
ребенку детство

Олег Чистов смог разобраться 
в том, над чем безуспешно бились 
взрослые ученые. 

Компетентно

Ирина Абанкина, главный научный сотрудник, 
заслуженный профессор Института образования 
НИУ ВШЭ:
— В России уже очень давно ни одна частная школа не мо-

жет получить аккредитацию и выдавать аттестаты госо-

бразца, если не докажет соответствие своих уроков рос-

сийским стандартам (ФГОС). Кроме того, у нас в системе 

образования с прошлого года появился очень сильный 

компонент: в школах, колледжах, детсадах и даже вузах 

внедряются новые программы воспитания. Классные ру-

ководители за эту работу получают специальную надбавку. 

В ближайшие месяцы должны быть утверждены новые 

школьные стандарты. Главная «новинка»: вместо общих 

формулировок все будет прописано очень конкретно — 

темы, формулы, даты, что ребенок должен пройти, напри-

мер, по истории — к концу девятого класса, а что — по обще-

ствознанию. Что касается репетиторства, то здесь китай-

ские власти озабочены здоровьем детей, которые испыты-

вают колоссальную академическую нагрузку. Ограничение 

репетиторства — попытка вернуть китайским детям детст-

во. У нас в России тоже в последнее время много говорят о 

перегрузке детей, но каких-то шагов в этом плане пока нет.

Ключевой вопрос

МГТУ ГА входит в международный рейтинг Ranking 
Web of Universities. Многие относятся к рейтингам 
скептически. А вы?
Борис Елисеев | Любой рейтинг — это своего рода 

международная табель о рангах. Всегда полезно 

знать, где ты находишься. Поэтому какой скепсис? 

Ranking Web of Universities — достаточно любопыт-

ный рейтинг: он измеряет объем веб-содержимого 

вуза (буквально количество страниц и выложенных 

файлов) и востребованность этого веб-контента (чи-

сло внешних ссылок). В перечень, обновляемый два 

раза в год, входят 25 тысяч вузов из разных стран. 

Российских транспортных вузов там только два — 

МГТУ ГА и Российский университет транспорта 

(МИИТ).

Наш вуз — один из учредителей Международной ас-

социации авиационного и аэрокосмического обра-

зования ALICANTO. Внесен в реестр Международ-

ной организации гражданской авиации (ИКАО). На 

днях оттуда в университет пришло письмо. Предла-

гается 30 онлайн-бесплатных международных про-

грамм для обучения молодых авиационных специа-

листов, 230 стипендий и 14 грантов. 

Какую работу вы считаете перспективной для себя как 
ученого?
Борис Елисеев | Это серьезная динамика развития 

национального законодательства о регулировании 

деятельности беспилотной авиации. В марте, на 222-

й сессии Совет ИКАО принял новые документы, 

обеспечивающие значительный прогресс в области 

международной безопасности полетов и интеропе-

рабельности дистанционно пилотируемых авиаци-

онных систем. 

Новые положения вступят в силу 12 июля 2021 года и 

будут применяться с 26 ноября 2026 года. Наиболее 

важные из них относятся к Приложению 8 к Чикаг-

ской конвенции «Летная годность воздушных судов» 

и охватывают требования по сертификации дистан-

ционно управляемых самолетов и вертолетов. Это 

обеспечит базовый уровень требований, который 

страны могут использовать для сертификации бес-

пилотников, используемых в международных грузо-

вых перевозках или авиационных работах. В буду-

щем деятельность будет касаться перевозок пасса-

жиров, а также более современных возможностей, 

которые, несомненно, появятся в сфере городской 

авиационной мобильности.

Так что будет очень много работы для российских 

авиационных юристов — управленцев по приведе-

нию в соответствие национальной системы право-

вых норм. Законов и подзаконных актов, ведомст-

венных и локальных распорядительных документов.

А о чем мечтает ректор?
Борис Елисеев |  Честно? О возрождении в вузе во-

енной подготовки. До 2008 года к диплому МГТУ ГА 

«прилагались» погоны лейтенанта ВВС. Потом это 

упразднили. А ведь выпускники вуза, отлично разби-

рающиеся в техническом обслуживании воздушных 

судов, в любой момент могут быть востребованы в 

Воздушно-космических силах, и не обязательно с 

офицерским званием. И навыки управления беспи-

лотниками  им очень даже могут пригодиться.
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АРСЕНАЛ Бронетехника 
нового поколения 
получит и защиту 
нового поколения

Танки скроет 
сверкающая 
туча

Сергей Птичкин

Платформу «Армата» — танки и тяжелые боевые маши-
ны пехоты — от высокоточного оружия прикроют не 
только системы динамической и активной защиты, но и 
дымовая завеса, уже опробованная в Военно-морском 
флоте.

На минувшей неделе «Ростех» распространил инфор-
мацию о том, что создан новый боеприпас для защиты 
бронетехники от высокоточного оружия, его разработа-
ли специалисты ЦНИИТОЧМАШ. Суть защиты в том, 
что вокруг танка будет создаваться не просто дымовая 
завеса, а облако из аэрозольно-дипольных помех. И это 
ослепит системы наведения высокоточных боеприпасов 
противника. Сообщается также, что новый боеприпас 
будет впервые продемонстрирован на военно-техниче-
ском форуме «Армия 2021», а его государственные ис-
пытания завершатся в текущем году.  

Аналогичный боеприпас уже создан, испытан и от-
крыто демонстрировался два года назад на форуме «Ар-
мия 2019».

Разработали его специально для сухопутных войск 
специалисты Новосибирского института прикладной 
физики, на стенде которого он и выставлялся. Наша бро-
нетехника станет неуязвима для высокоточных и очень 
дорогих самонаво-
дящихся ракет, та-
ких как американ-
ские Javelin и AGM-
114 Hellfire, от кото-
рых будто бы спа-
стись невозможно. 

В чем суть защи-
ты, созданной в Си-
бири? В том, что дав-
но и очень эффек-
тивно отработано на 
боевых кораблях 
ВМФ.

В середине ХХ 
века появились са-
монаводящиеся про-
тивокорабельные ракеты. Для разработки средств борь-
бы с ними в 1966 году в Новосибирске образовали Ин-
ститут прикладной физики под научным руководством 
Сибирского отделения Академии наук СССР. Специали-
сты из академгородка предложили не только сбивать ра-
кеты системами ПВО корабля, но и попытаться их обма-
нуть. Как оказалось, искусственный интеллект не так уж 
и сложно ввести в заблуждение — он сам обманываться 
рад. 

Одна из самых эффективных обманок — постановка 
вокруг защищаемого корабля целого комплекса помех, 
ослепляющих головки самонаведения противокора-
бельных ракет. 

Отстреливаться помехи должны были с помощью 
турбореактивных снарядов на большие расстояния и 
минометным способом в непосредственной близости от 
защищаемого корабля. Внешне это выглядело как поста-
новка дымовой завесы.

Казалось бы, ничего революционного — дымы для ма-
скировки применяются в военно-морском флоте очень 
давно. Но дым дыму — рознь.

Классические дымы делали корабли невидимыми 
только для человеческого глаза, но от радиоволн, излу-
чаемых ракетными радарами, уже не спасали. Новоси-
бирские ученые разработали сложные аэрозольные 
смеси, которые наряду с дымовой маскировкой могли 
отражать радиоволны, искажать контуры корабля в 
оптическом диапазоне, защищать от лазерного скани-
рования. 

Вокруг отдельного корабля или их группы создается 
сплошная дымовая завеса, под прикрытием которой ко-
рабли маневрируют, уходя от прицельного удара. Оку-
танные такими облаками, для технического зрения они 
становятся невидимыми.

Эффект достигается тем, что в атмосферу выбрасы-
ваются миниатюрные дипольные и зеркальные отра-
жатели, а также другие мелкодисперсные вещества, 
способные исказить радиоволны и ослепить оптико-
электронные системы. Поэтому дымовая защита пере-
ливается цветами радуги и сверкает мерцающими ог-
нями. 

Попадая в такие облака, даже самые «умные» ракеты 
теряют ориентацию и пролетают мимо цели. Военно-
морской флот еще пятьдесят лет назад получил надеж-
ную защиту от практически всех типов противокора-
бельных ракет, имеющих радиолокационное, лазерное 
или оптико-электронное наведение. 

А вот боевая техника сухопутных войск всегда при-
крывалась обычной дымовой завесой. Для отстрела ды-
мовых шашек на танках, в частности, установлены спе-
циальные мортирки. Называется такая система 902 
«Туча», поставлена на вооружение в 1980 году. Скоро 
бронетехнику станут прикрывать завесой, аналогичной 
той, которую используют корабли ВМФ. На смену 
«Туче» придет, можно сказать, «грозовая туча», которая 
будет не только дымить, но и сверкать различными отра-
жателями, скрывая бронетехнику от самонаводящегося 
ракетного оружия.  

Прикладные физики из Новосибирска планируют 
участвовать в работе военно-технического форума «Ар-
мия 2021», где покажут немало своих современных раз-
работок и тех, что рассчитаны на перспективу.  

ТЕМА С социологом Александром Чепуренко:

Уцелел ли малый бизнес?
Валерий Выжутович

О
сновной экономи-
ческий удар панде-
мии приняли  на 
себя представители 
малого и среднего 
бизнеса — владель-
цы маникюрных са-
лонов, обувных ма-
стерских, придо-

рожных кафе. Большинство из 
них — так называемые выну-
жденные предприниматели. 
Люди, которых жизнь вытол-
кнула в бизнес и которые не 
имеют иных источников суще-
ствования. С первых же дней 
пандемии государство стало 
оказывать им поддержку путем 
различных преференций. До-
статочно ли эффективной ока-
залась эта поддержка и насколь-
ко она помогла? Как перенес ма-
лый бизнес нашествие корона-
вируса? Обсудим тему с руково-
дителем департамента социоло-
гии факультета социальных 
наук НИУ ВШЭ доктором эко-
номических наук Александром 
Чепуренко.

Малый бизнес, 
конечно, просел, 
но мы его не потеряли 

Можно ли уже говорить о 
том, как малый бизнес пере-
нес пандемию, или еще рано? 

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: С одной сто-
роны, говорить об этом пока 
рано — и пандемия еще, к сожа-
лению, не закончилась, и дан-
ные статистики за 2020 год бу-
дут уточнены чуть позже. С дру-
гой стороны, есть различные 
опросы, есть экспертные оцен-
ки, которые позволяют поде-
литься ощущением. Первое: ма-
лый бизнес, конечно, просел, но 
мы его не потеряли как сектор, 
массовой безработицы не было. 
А с осени 2020 года бизнес на-
чал потихоньку восстанавли-
ваться. Между тем ряд экспер-
тов — и я в их числе — весной 
прошлого года ожидали гораздо 
худшего развития ситуации. По-
чему? По моему мнению, дело в 
том, что уже задолго до начала 
пандемии в секторе малого биз-
неса в России сложились небла-
гоприятные тенденции: он стал 
сокращаться за счет превыше-
ния числа закрывающихся биз-
несов по сравнению с вновь от-
крываемыми еще примерно с 
2016 года. Иначе говоря, биз-
нес-климат был уже очень суро-
вым, так что приход «зимы» не 
сильно его ухудшил. Второе: 
опираясь на данные представи-
тельного опроса владельцев ма-
лого бизнеса в рамках Проекта 
«КоронаФОМ» Фонда «Общест-
венное мнение» (завершен в 
конце марта 2021 года), можно 
говорить о некоторых общих 
тенденциях. Прежде всего за 
«средней температурой по 
больнице» скрываются очень 
неодинаковые данные о само-
чувствии отдельных бизнесов. 
Так, примерно 15 процентов 
владельцев малого бизнеса во-
обще не зафиксировали ника-
ких негативных последствий от 
пандемии коронавируса. У кого 
пандемия вызвала самые се-
рьезные затруднения? У пред-
приятий в экономике впечатле-
ний (туризм и развлечения, об-
щественное питание, гостинич-
ный бизнес и т.д.), у тех пред-
принимателей, клиентами кото-
рых является преимущественно 
население, домашние хозяйст-
ва, у владельцев бизнеса, кото-
рый демонстрировал снижение 
экономических показателей 
еще до начала пандемии. Нако-
нец, хуже всего чувствовали 
себя бизнесы, владельцы кото-
рых имеют только среднее об-
разование и характеризуют 
себя как лица с невысоким 
уровнем материального благо-
состояния. Далее оказалось, что 
очень по-разному повели себя 
бизнесы в таких «умных» видах 
деятельности, как образование, 
культура, наука, — среди них са-
мых большой разброс оценок 

влияния пандемии, от «никак не 
повлияла» до «повлияла очень 
негативно». А ведь, казалось бы, 
это бизнесы в таких видах дея-
тельности, которые подразуме-
вают высокую гибкость, адап-
тивность и креативность вла-
дельцев. В общем, малый бизнес 
у нас очень разный, и пандемия 
это только подтвердила.

Начиная с весны 2020 года и 
весь период «первой волны» го-
сударство оказывало поддер-
жку малым и средним пред-
принимателям. Были ли эти 
меры эффективны?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Меры, пред-
ложенные правительством, ока-
зали определенное влияние, от-
части помогли смягчить воздей-
ствие пандемии. Самой дейст-
венной среди них оказалась та-
кая, как предоставление субъ-
ектам малого предпринима-
тельства субсидий на выплату 
заработной платы. Однако не 
все острые проблемы были ку-
пированы предпринятыми ме-
рами. Прежде всего поддержка 
предоставлялась малым пред-
приятиям в так называемых на-
иболее пострадавших отраслях. 
Но какие из них наиболее по-
страдали, выяснилось только с 
течением некоторого времени, 
так что изначально это был спи-
сок, составленный исходя из не-
которых общих представлений 
и первых — не всегда верных — 
фактических данных. Многие из 
реально пострадавших бизне-
сов оказались от такой поддер-
жки отрезанными. Далее, ко-
нечно, многие из этих мер не ре-
шали вопрос, а лишь отодвигали 
его решение в будущее (это ка-
сается в основном предоставле-
ния различных отсрочек). Ну 
хорошо, сегодня мне не надо вы-
плачивать кредит или погашать 
недоимку по налогам, но завтра 
льготный период кончится, а 
обороты далеко не восстанови-
лись, да и прочих проблем на-
брался ворох, и как быть тогда? 

Кроме того, ряд серьезных про-
блем не был урегулирован — 
возьмем, например, ставки 
аренды. Бизнес-центр закрыт, 
клиенты сидят по домам, а арен-
дную плату надо вносить! Ко-
нечно, многие владельцы биз-
нес-недвижимости пошли на пе-
реговоры с представителями 
малого бизнеса из числа арен-
даторов, но в лучшем случае это 
привело к перекладыванию дол-
гов с арендаторов на владельцев 
недвижимости и возникнове-
нии неплатежей уже с их сторо-
ны. Видимо, региональным вла-
стям и властям мегаполисов 
можно было пойти на выпуск 
каких-то ценных бумаг под за-
лог акций компаний, владею-
щих бизнес-центрами и други-
ми объектами, арендуемыми 
малым (и не только малым) биз-
несом, а эти ценные бумаги про-
дать на открытом рынке или 
разместить в банках, чтобы та-
ким образом оплатить долги ма-
лого бизнеса перед арендодате-
лями, а этим последним таким 
образом получить ресурсы для 
оплаты жилищно-коммуналь-
ных платежей и налогов. Короче 
говоря, подумать о сложных фи-
нансовых механизмах расшив-
ки цепочки задолженностей и 
неплатежей, а не просто предо-
ставить отсрочку по оплате на-
логов и т.п.  Наконец, в период 
пандемии не были предприняты 
шаги по отмене или как мини-
мум замораживанию вступле-
ния в действие решения об от-
мене одного из важных для мно-
гих субъектов малого предпри-
нимательства налоговых режи-
мов, существовавших более 20 
лет, — единого налога на вменен-
ный доход. Несмотря на ряд оче-
видных его слабостей с точки 
зрения налоговых органов, для 
самого малого бизнеса этот 
простой в администрировании 
режим был одной из значимых 
форм господдержки. Сама необ-
ходимость переходить на иные 

налоговые режимы в период 
пандемии стала еще одним 
стрессом для многих предпри-
нимателей.

Не надо нас 
«поддерживать» — 
снизьте налоги

Насколько сами представи-
тели малого и среднего бизне-
са удовлетворены поддержкой 
государства?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Эта поддер-
жка дошла далеко не до всех. 
Общероссийский народный 
фронт (ОНФ) в конце мая 2020 
года провел опрос малых пред-
принимателей. Чуть более по-
ловины (52 процента) опро-
шенных указали, что их органи-
зации относятся к перечню по-
страдавших отраслей. Из этой 
примерно половины 78 процен-
тов обращались или видели не-
обходимость в обращении за 
получением субсидии. Офор-
мить ее смогли только 54 про-
цента (т.е. от общего числа 
опрошенных — порядка 25 про-
центов). С банками картина 
была гораздо хуже: 51 процент 
запрашивали или хотели бы за-

просить кредит для выплаты 
зарплат по ставке 0 процентов, 
42 процента — кредит по ставке 
8,5 процента. Но 74 процента 
получили отказ в оформлении 
льготного кредита по ставке 0 
процентов, и еще больше (87 
процентов) — отказ в оформле-
нии кредита под 8,5 процента. А 
в самое последнее время прави-
тельство вознамерилось пере-
смотреть программу льготного 
кредитования малого бизнеса. 
В частности, государственное 
субсидирование банков на вы-
дачу дешевых займов строи-
тельным компаниям предлага-
ется снизить втрое, максималь-
ную сумму кредита для малого 
бизнеса урезать с 2 млрд до 500 
млн рублей, а сроки кредитов 
на пополнение оборотных 
средств — сократить до одного 
года. В любом случае поддер-
жку в период пандемии получи-
ли далеко не все, и даже при 
том, что она постепенно сокра-
щается, все же таких оказалось 
на порядок больше, чем в до-
пандемийное время. Для срав-
нения следует помнить, что по 
итогам проверки Счетной пала-
той РФ того, как реализуется 
Национальный проект «Малое 
и среднее предпринимательст-
во и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской ини-
циативы» со стороны Корпора-
ции по развитию малого и сред-
него предпринимательства, вы-
яснилось, например, что с 2015 
по 2020 год координируемые 
Корпорацией участники в рам-
ках Национальной гарантий-
ной системы (НГС) предостави-
ли поддержку более 34 тысячам 
субъектов МСП, т.е. менее 1 
процента от их среднегодового 
количества за указанный пери-
од. Судя по данным разных 
опросов, среди владельцев ма-
лого бизнеса распространены 
три оценки тех мер поддержки, 
на которые пошло государство. 

Одни считают ее совершенно 
неадекватной понесенным биз-
несом потерям, другие цинично 
говорят о том, что лучше было 
получить хоть что-то, чем не по-
лучить ничего, третьи заявля-
ют, что никогда государству не 
доверяли и на него не надея-
лись, а потому совершенно не 
удивлены тому, что меры под-
держки не вполне соответство-
вали ожиданиям малого бизне-
са. В целом, уровень доверия 
малого бизнеса к государству, и 
без того не очень высокий, в 
ходе пандемии и сопряженных 
с ней испытаний для малых 
предпринимателей как мини-
мум не вырос. Самой распро-
страненной, по моим наблюде-
ниям, позицией в отношении 
государственной политики со 
стороны малых предпринима-
телей является такой тезис, ко-
торый повстречался мне в од-
ной из групп в соцсетях: «Не 
надо нас «поддерживать» — 
снизьте налоги, ограничьте ад-
министративное давление и 
ш т р а ф ы .  В  к о н ц е  к о н ц о в , 
смажьте свою «регуляторную 
гильотину»!»

Значительную часть 
«ценового удара» малый 
бизнес принял на себя

Как показал опрос, проведен-
ный Институтом социаль-
ной политики НИУ ВШЭ, в 
2020 году в способность «из-
менить обстоятельства сво-
ей жизни к лучшему» верили 
30 процентов опрошенных — 
на 8 процентов больше, чем в 
2016 году. Среди верящих в 
свои силы много ли предста-
вителей малого бизнеса, по ва-
шим ощущениям?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Вообще гово-
ря, люди, которые идут на созда-
ние бизнеса, как правило, отно-
сятся к числу тех, кто готов при-
нимать на себя удары и само-
стоятельно выкарабкиваться из 
трудностей. Поэтому полагаю, 
что число верящих в способ-
ность изменить свою жизнь к 
лучшему среди малых предпри-
нимателей было как минимум 
не ниже, чем среди всего населе-
ния. Однако нельзя не заметить, 
что, согласно данным уже упо-
мянутого мной опроса «Коро-
наФОМ», доля тех, на бизнес 
кого пандемия оказала самое 
негативное влияние, среди 
стартаперов оказалась выше, 
чем среди владельцев бизнеса 
со стажем. Начинать бизнес во-
обще много труднее, чем вести 
его по налаженной траектории, 
и коронавирус, видимо, стал се-
рьезным дополнительным ри-
ском для этих отважных людей.

Удар по малому бизнесу нанес 
и обвал рубля, из-за чего поку-
пательная способность насе-
ления, и без того невысокая, 
упала еще ниже.  Насколько се-
рьезные потери понес этот 
бизнес из-за курса российской 
валюты?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО: Малый биз-
нес, работающий с населением 
(прежде всего мелкорозничная 
торговля и услуги), пострадал 

как от сокращения доходов на-
селения, так и от удорожания 
ряда товаров на мировом рын-
ке. Ведь малый бизнес часто яв-
ляется звеном цепочки торгов-
ли товарами, производимыми 
за рубежом или из комплектую-
щих, поставляемых из-за рубе-
жа, и поэтому он в условиях 
снижения курса рубля оказался 
в тяжелой ситуации. В отличие 
от крупных торговых сетей, ма-
лый бизнес не может долго 
сдерживать рост издержек, не 
может добиваться от поставщи-
ков серьезных скидок или от-
срочек. В любом случае, 14 про-
центов малых предпринимате-
лей заявили о том, что панде-
мия привела к росту издержек, 
а о снижении доходов бизнеса 
сказали 33 процента респон-
дентов «КоронаФОМ». Это оз-
начает, что далеко не все тран-
слировали рост цен закупок по 
цепочке и заложили их в цены 
своих товаров и услуг. Значи-
тельную часть «ценового уда-
ра» малый бизнес принял на 
себя.

В качестве одной из мер под-
держки бизнеса правительст-
во ввело мораторий на прове-
дение проверок с 1 апреля по 31 
декабря 2020 года, который 
был продлен до конца 2021-го. 
Можно ли сказать, что этот 
маховик сбавил обороты?

АЛЕКСАНДР ЧЕПУРЕНКО:  Давно из-
вестно, что сокращение адми-
нистративной нагрузки — одно 
из основных средств оказать 
малому бизнесу серьезную 
поддержку. Известны и рецеп-
ты: это «регуляторная гильоти-
на», что может отменить сотни 
и тысячи устаревших регла-
ментов и ГОСТов. Но очень 
трудно рубить головы Гидре… 
31 декабря 2020 года кабинет 
министров принял постановле-
ние № 2467. В нем утвержден 
перечень из 1275 нормативных 
правовых актов, которые под-
лежат отмене. Это значит, что 
из 9 тысяч устаревших норма-
тивных актов «регуляторная 
гильотина» после нескольких 
лет интенсивного труда успела 
отсечь только 1275 штук, т.е. 
примерно 15 процентов. Хоро-
шо уже то, что в рамках внедре-
ния «регуляторной гильоти-
ны» с июля 2021 года будут су-
щественно изменены процеду-
ры проверок бизнеса. Во-пер-
вых, разные административ-
ные органы не смогут больше 
проверять соблюдение одних и 
тех же требований. Во-вторых, 
все проверки будут отражаться 
в информационной системе, 
так что проверяющие смогут 
следить за проверкой в режиме 
реального времени онлайн. В-
третьих, выбор профилактиче-
ских и контрольных мероприя-
тий, их содержание и объем, 
будут зависеть от оценки ри-
сков причинения вреда (ущер-
ба) охраняемым законом цен-
ностям, т.е. начнет внедряться 
риск-ориентированный подход 
к контролю за предпринима-
тельской деятельностью. В-чет-
вертых, оценка эффективности 
деятельности контрольного ор-
гана больше не будет зависеть 
от числа и объема выписанных 
штрафов, что должно привести 
к сокращению как числа прове-
рок, так и наложенных штра-
фов.  

Коронавирус стал серьезным испы-
танием для тех, кто отважился 
открыть свой бизнес.

А К Ц Е Н Т

Меры, предложенные правительством, 
оказали определенное влияние, 
отчасти помогли смягчить 
воздействие пандемии

А К Ц Е Н Т

Сокращение административной нагруз-
ки — одно из основных средств оказать 
малому бизнесу серьезную поддержку

Бронетехнику 
прикроет завеса 
из специальных 
отражателей, 
ослепляющих 
самые «умные» 
ракеты 

Визитная карточка

Александр Чепуренко — доктор экономиче-

ских наук, руководитель департамента соци-

ологии факультета социальных наук НИУ 

ВШЭ. Родился в 1954 г. в Москве. Окончил 

экономический факультет МГУ в 1977 г. 

С 1991 по 2004 г. — один из руководителей 

Российского независимого института соци-

альных и национальных проблем, с 2004 г. — 

профессор в Высшей школе экономики и од-

новременно — главный научный сотрудник в 

Институте социологии РАН. Один из веду-

щих отечественных специалистов в области 

исследований предпринимательства и мало-

го бизнеса, неоднократно выступал в массо-

вой печати по проблемам российского пред-

принимательства и политики в отношении 

малого бизнеса. Считает, что современное 

Российское государство задвинуло развитие 

малого бизнеса на обочину, и связывает это 

с серьезными изменениями социально-эко-

номической природы постсоветского обще-

ства в России. Много публикуется в России и 

за рубежом по проблемам трансформации 

постсоветских обществ и роли в ней пред-

принимательства. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  3 (трех) судей Второго кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда горо-

да Санкт-Петербурга и Ленинградской области;
—  судьи Южного окружного военного суда;
—  судьи 35 гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 7 июля 2021 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.
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ТЕАТР О чрезвычайных 
обстоятельствах жизни

Они в стрессе

Наталья Шаинян

В Петербурге завершен XXII международный фести-
валь «Радуга». Единственное, что указывало на слож-
ности пандемии, — скромная зарубежная программа: 
«Грех моей матери» из Греции, литовский «Человек из 
Подольска» и «Электра» Сухумского Русского театра 
драмы. А если искать метасюжет о нынешнем времени 
из названий в афише фестиваля, то это, пожалуй, «че-
ловек в чрезвычайных обстоятельствах» — будь то ка-
тастрофа, столкновение с системой, преступление... 

«Чернобыльская молитва» Дмитрия Егорова в Ни-
китинском театре Воронежа — документальные исто-
рии выживших при атомном крушении, собранные 
Светланой Алексиевич; «Немой официант» Юрия 
Муравицкого в театре «Человек» — о людях, запертых 
в коробку соглашений с необъяснимой и неведомой 
системой, которая их и убьет; вильнюсский «Человек 
из Подольска» Оскараса Коршуноваса выявляет вне-
национальный характер истории никчемного неу-
дачника, из которого «делает человека» доблестная 
полиция. В пермской «Антигоне» харизматичный ли-
дер Креонт обещает гражданам стабильность в обмен 
на покорность, но в основании будущего процвета-
ния необходимы чьи-нибудь трупы — оперу Ольги 
Шайдуллиной поставил Роман Феодори. «Покаяние» 
Айдара Заббарова в 
Буинском театре — 
притча о негодяе 
сталинского време-
ни, чьи преступле-
ния легли прокля-
тьем на его потом-
ков: спектакль о 
необходимости 
личной ответствен-
ности за содеянное.

У «Старухи» из 
Студии театраль-
ного искусства три автора — Даниил Хармс с его рас-
сказами и стихами, Сергей Женовач, сочинивший и 
поставивший инсценировку по ним, и Александр Бо-
ровский, одевший спектакль в подвижные ширмы из 
оконных рам. Протагониста-поэта играют восемь 
одинаково одетых актеров, и встречаются им фанто-
мы или люди: дамочка, также в восьмикратном ак-
терском отражении, друг или беспокойная покойни-
ца, ловко кувыркающаяся из окон. Чужая смерть ста-
новится навязчивым кошмаром, делает невозмож-
ными работу, любовь, дружбу. 

«Считалка» Жени Беркович создана независимым 
объединением «Дочери СОСО» — спектакль о девоч-
ках-подростках в годы войны. Внимание сосредото-
чено на полудетских отношениях со своим телом, с 
близкими, друг с другом. И то, что эти события име-
ют фоном обстрелы, похоронки и голод, отсутствие 
настоящих взрослых, кроме карикатурных или боль-
ных старух — обнаруживает противоестественность 
войны, противоположность ее человеку по любую 
сторону фронта. Играют Елена Махова и Наташа Гор-
бас — в самом контрасте рисунков роли и характеров 
персонажей заключен и комический, и нежный поэ-
тический эффект.

«Лёха» Ирины Астафьевой в Алтайском театре 
драмы в жанре sound-drama. Пьеса Юлии Поспело-
вой — по сути, поэма, здесь Екатерина Порсева поет 
текст под музыку собственного сочинения, а моло-
дые актеры на помосте, уставленном раритетами со-
ветского быта, пластически иллюстрируют историю 
любви двух стариков — милая до приторности кар-
тинка к финалу ободрана и уничтожена: выросшая 
дочь, которую отец в детстве не защитил от побоев 
матери, разрушает его счастье и доводит до самоу-
бийства.

Театр активно осмысляет проблему насилия — как 
оно, содеянное или перенесенное, меняет человека, 
взрывает его психику и жизнь. Встреча с насилием — 
это сюжет и двух ярких спектаклей по классике: пье-
се Горького и роману Достоевского.

Уланбек Баялиев поставил в Свердловской драме 
«Железнова Васса Мать» . Васса Ирины Ермоловой — 
высокая, сухая, с белой головой и глубоким голосом — 
мать, которая судит своих детей, как ветхозаветный 
бог. Она черной огромной птицей мечется по сцене, 
вступая в схватку с каждым, кто кажется врагом, спа-
сая от разорения гнездо. Васса внеморальна — молит-
вы не мешают ей бестрепетно приговаривать тех, кто 
мешает ее неистовому наживанию добра. Не корысть, 
а дети, их будущее благо — вот одушевляющая ее цель. 
Ради будущего можно уничтожить настоящее. Осо-
бенно бьет током линия отношений матери с сыном 
Павлом (Игорь Кожевин) — уродец, затравленный и 
злой, как Петрушка, которого он носит в кармане. 
Спектакль отчетливо феминистский — параду муж-
ских ничтожеств противопоставлен женский триум-
вират; в итоге смертей и изгнаний мужей, сыновей, 
любовников три женские фигуры сомнамбулически 
застывают в мечте об иной жизни.

«Идиот» Андрея Прикотенко собрал уже немало 
призов. Перенесенное в наши дни действие рисует от-
лаженное существование общества сильных — в чер-
ном глянцевом пространстве, в дорогих костюмах и 
ощущении всевластия. Это общество сотрясают сво-
им появлением неистовая Настасья Филипповна и ти-
хий князь Мышкин — красавица-содержанка и душев-
нобольной репатриант, при встрече узнающие друг 
друга по внутренней изуродованности, неизлечимой 
травме перенесенного в детстве насилия. Спектакль 
вызывающих, хлестких приемов транслирует в зал не 
только боль, но и идею бесконечного расширения на-
силия, если у насильника нет внутренних или внеш-
них ограничителей. Добро, милосердие уничтожены 
так же, как убита Настасья, сошел с ума Мышкин, по-
кончил с собой Ипполит, стал убийцей белокурый 
мальчишка Рогожин, избита отцом и лишена счастья 
Аглая, как растерзан и поруган снятый с креста Хри-
стос на картине Гольбейна.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Режиссер и худрук РАМТа Алексей Бородин отмечает свой 80-летний юбилей 
и 100-летие главной детской сцены страны

Сила места
Алена Карась

Э
тот год оказался юбилей-
ным не только для Алек-
сея Бородина, но и для те-

атра, которым он руководит 
уже 41 год: Центральному дет-
скому/РАМТу исполняется 100 
лет. Мы встретились с Алексеем 
Владимировичем между репе-
тициями, чтобы узнать, как чув-
ствуют себя два юбиляра.

Как чудесно почти совпали 
два юбилея — ваш и театра (в 
июле). Можно было бы и соеди-
нить…

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Ну что вы — все-
таки 100 это 100! Хотя что такое 
столетие для вечности! Днем ро-
ждения театра считается 13 
июля 1921 года. С этого дня дет-
ский театр стал делить здание с 
кинотеатром «Арс» на Твер-
ской, где теперь Электротеатр 
Станиславский. 

Я не знала, что они там начи-
нали!

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Начинали они 
вообще на телегах! Наталья 
Сац и Кторов в самом начале 
разъезжали на телегах и там 
устраивали такие уличные 
представления для детей. А по-
том Сац добилась того, чтобы 

им дали помещение «Арса», где 
они и работали до 1936 года. 
Того самого года, когда из это-
го здания на Театральной чудо-
вищно выперли МХАТ 2-й, и 
под абсолютно ханжеским ло-
зунгом «все лучшее — детям» 
вселили детский театр. Но На-
талья Ильинична недолго про-
работала здесь. В 1937 году ее 
как жену врага народа аресто-
вали и отправили в лагерь. 
Мхатовско-вахтанговская ли-
ния всегда торжествовала в 
Центральном детском. Потом 
сюда пришел выдающийся ди-
ректор Константин Шах-Ази-
зов, он и привел сюда Марию 
Осиповну Кнебель, когда ее 
выгнали из МХАТа. Это была 
уже середина 50-х годов, здесь 
начали работать Эфрос, Ефре-
мов, были поставлены «В пои-
сках радости», «Димка-неви-
димка», «Друг мой, Колька!» и 
все эти замечательные спекта-
кли, с которых началась отте-
пель. 

Мне кажется, что сегодня мы 
остро нуждаемся в новой кни-
ге об истории Центрального 
детского/РАМТа, с новыми до-
кументами и публикациями. 
Предполагается что-то в 
этом роде? 

А Л Е К С Е Й  Б О Р О Д И Н : Мы издавали 
книжки к разным юбилеям, но 
сейчас, делая большую новую 
книгу, обнаруживаем удиви-
тельные сюжеты. Я был пора-
жен тем, что с Сац связано аван-
гардное начало театра. Там ра-
ботали самые знаменитые ху-
дожники русского авангарда. 
Книга получится, я надеюсь, 
очень серьезная. 

Вас не удивляет, что Кнебель 
пришла в то самое здание, в 
котором работал ее гениаль-
ный учитель, Михаил Чехов, 
откуда он навсегда уехал в 
1928 году? 

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Да, правда, уди-
вительное совпадение! У нас, 
кстати, еще один юбилей — 
200-летие самого здания. В нем 
были знаменитые дворянские 
балы, потом студия Остров-
ского, Ленского, потом Незло-
бинский театр, потом Театр 
для детей (позже — Централь-
ный детский, а уже потом, при 

мне — РАМТ). Софья Апфельба-
ум (директор театра) утвер-
ждает, что на примере этого 
здания можно изучать исто-
рию театра. Книгу об этом де-
лает замечательный исследо-
ватель архитектуры Мария 
Нащокина.

Сила места — вещь удиви-
тельная! Не потому ли здесь так 
расцвел талант Кнебель, здесь 

родился режиссер Эфрос. Я 
учился в последних классах 
школы и прекрасно помню его 
«Бориса Годунова», в котором 
играл Олег Ефремов, ну и, ко-
нечно, все его знаменитые пре-
мьеры — «Перед ужином», «Они 
и мы». А «Друг мой Колька!» 
вообще был великим спекта-
клем. Почему вдруг сюда, в ве-
домственный, так сказать, те-
атр (как Театр транспорта, Те-
атр армии), приходили выдаю-
щиеся люди? Только что Егор 
Перегудов сделал показ оперы 
«Петя и волк», написанной по 
заказу Сац для Детского теа-
тра. Еще нашли неизвестные 
ноты совершенно замечатель-
ного композитора Леонида По-
ловинкина, который оказался в 
тени своих более великих сов-
ременников! То есть к этому те-
атру относились как серьезно-
му художественному заведе-
нию. Не говоря уже о 50-х го-
дах, когда здесь был самый жи-
вой театр эпохи. Мне повезло, 
что я застал многих из тех, кто 
работал здесь во времена моей 
юности. Я ведь три года до ре-
жиссерского учился на театро-
ведческом факультете, у Мар-
кова. И когда надо было вы-
брать какой-то театр для созер-
цательной практики, я выбрал 
Центральный детский,  вы 
представляете?! 

Еще одно удивительное совпа-
дение… 

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: И вот в канун Но-
вого, 1980 года меня вызвали в 
Москву и предложили принять 

Центральный детский. Что и 
случилось 4 января. 

Каким вы застали театр ва-
шей юности? 

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Это был уже не 
тот театр, который я знал. Об-
становка была очень неприят-
ная. Представлял меня тот же 
министр («думал ли я, когда пи-
сал, что буду…»), который ког-
да-то выступил против моего 
спектакля в «Театральной жиз-
ни». Речь моя была недолгой. Я 
напомнил, что здесь когда-то 
шел спектакль «В поисках ра-
дости»: «Так давайте в поисках 
радости жить». Я не мог себе и 
представить, что эти поиски 
растянутся так надолго. Рабо-
та, репетиции, репетиции... 

Вы выпустили в этом сезоне 
«Горе от ума», важное выска-
зывание. Как смотрите сегод-
ня на эту уже завершенную 
работу?

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Хотелось пере-
вернуть представление об этой 
пьесе. Вот Чацкий, которого три 
года не было, влетел как в дом 
родной, значит, не такой уж этот 
Фамусов тупой и мерзкий. Зна-
чит, это вполне либерально на-
строенный человек, с которым 
юный Чацкий вел беседы, разде-
ляя многие взгляды. Наверняка 
он его и воспитал. Просто три 
года Чацкий был за границей, за 
это время тут все изменилось. В 
чем юмор? Человек рассчитыва-
ет на то, что все будет как пре-
жде. Он приезжает, а все наобо-
рот. Но Фамусов, как мы стреми-
лись показать, прекрасно знает 
цену всем этим Максим Петро-
вичам и прочим. Попробовали 
либеральные идеи — ничего не 
работает. Значит, надо устанав-
ливать прежние порядки. И вот 
он поглядывает на Чацкого, мол, 
попробуй… И тогда «Горе от 
ума» предстает драмой, кото-
рую мы с вами переживаем. Это 
наша драма. Грибоедов разделя-
ет все взгляды декабристов. Все! 
На юге — Пестель, на севере — Ры-
леев, со всеми он связан, все его 
зовут в тайное общество, он аб-
солютно разделяет основные 
идеи — и никуда не идет. Понима-
ет, что никакого смысла в этом 
нет. Он реалист, работает на гос-
службе. Почувствовать эту 

двойственность было очень 
важно. Нет в этой пьесе ничего 
однозначного. 

Опыт «театрального дела», 
которое коснулось вашего те-
атра непосредственно, навер-
ное, определил интонацию 
спектакля: в ней нет резко-
сти, а есть мягкое чувство го-
речи. 

АЛЕКСЕЙ БОРОДИН: Ничего кроме 
иронии, сарказма тут, на мой 
взгляд, быть не может. Научил 
меня этому Стоппард. В новой 
его пьесе «Леопольдштадт» о ев-
рейском квартале Вены, дейст-
вие которой происходит с 1855 
по 1950 год, этот сарказм стано-
вится еще мрачнее. Все пропи-
тано горечью, но жизнь так и 
проживается, позволяя в труд-
ные времена, которые кажутся 
порой торжеством мрачного аб-
сурда, не терять души прекра-
сные порывы. Мне кажется, мы 
начинаем по-настоящему жить, 
когда понимаем, что жизнь — 
это противоречие. 

Тема поколений кажется ос-
новной в вашем театре. 

А Л Е К С Е Й  Б О Р О Д И Н : Для меня это 
основная, может быть, наиваж-
нейшая тема. Почему я так ак-
тивно молодежь зову. Потому и 
сцены у нас растут как грибы — 
Черная комната, Белая комната, 
Маленькая сцена, Двор. С другой 
стороны — мастеров, таких как 
Карбаускис, Бутусов. Мне хочет-
ся себя самого ставить в кон-
текст. Самое страшное в нашей 
профессии — это самодовольст-
во, остановка, которая все уби-
вает. А кроме того, у меня есть 
еще мысль, что время линейного 
театра прошло. Сегодня я вос-
принимаю театр как броунов-
ское движение, моя задача толь-
ко держать берега, чтобы все не 
растеклось за пределы моих 
представлений о том, что есть 
что. В один день у нас репетиро-
вались девять спектаклей! Су-
масшедший дом. Но мне кажет-
ся: третьего не дано. Или стагна-
ция, или такое безумное кипе-
ние. Но сейчас, по-моему, такое 
время, что должно кипеть.   

УТРАТА Не стало Резо Габриадзе

Волшебник улетел
Жанна Васильева

П
ечальная весть из 
Тбилиси — умер Резо 
Габриадзе. Режис-
сер, драматург, ху-
дожник, скульптор, 
лауреат Госпремии 
СССР, премий «Три-
умф», «Золотая ма-
ска»… 29 июня ему 

бы исполнилось 85 лет. Его 
смерть кажется совершенно не-
возможной, потому что волшеб-
ники и смерть вещи несовмест-
ные. А Реваз Леванович был та-
кой человек, который, кажется, 
напрямую разговаривал не толь-
ко с поэтами, будь то  Пушкин 
или Галактион Табидзе, но с ми-
ром, даже неодушевленным. 

Резо Габриадзе — это человек, 
который придумал планету 
Плюк и вселенную Кин-дза-дза в 
одноименном фильме Георгия 
Данелии. Поставил в Петербурге 
памятник Чижику-Пыжику на 
Фонтанке и Носу майора Кова-
лева на Вознесенском. Помог 
Александру Сергеевичу Пушки-
ну получить выездную визу и 
нарисовал его воображаемое 
путешествие по Испании — в 
книге, созданной вместе с Анд-
реем Битовым. Он создал боль-
шой (по любви зрителей и при-
знанию в мире) Театр марионе-
ток, без которого невозможно 
теперь представить Тбилиси… 
Но прежде всего он себя считал 
художником и скульптором. Как  
он говорил: «Живопись — мой 
порт приписки. Я по нему ску-
чаю, когда бываю в других жан-
рах». 

Около его Театра марионеток 
стоит башня. Башня, подпертая 
сбоку то ли лестницей, то ли 
рельсом, с завитками капителя 
античной колонны около под-
вального оконца, по всем зако-
нам природы не должна была бы 
устоять. Эти коробки-этажи, по-
ставленные друг на друга, долж-
ны были бы развалиться, как 
карточный домик. Ан нет, стоят. 
И два раза в день тут проходит 
представление «Круг жизни». 
Вроде тех площадных мистерий, 
которые проходили на средневе-
ковых площадях малых и боль-
ших городков Европы. В этой 
башне, воздвигнутой у Театра 
марионеток по рисункам Габри-
адзе, расчисленных инженера-

ми чертежам и вполне дедов-
ским способом (художник само-
лично обжег, раскрасил не-
сколько сотен изразцов для 
стен), — весь Габриадзе. Фоку-
сник, алхимик, создатель мисте-
рий и ремесленник в одном 
лице.

Как странно, что Габриадзе 
ушел в день рождения Пушкина. 
Пушкин у Габриадзе — это отдель-
ная тема. О ней лучше Андрея Ге-
оргиевича Битова никто не ска-
зал: «С помощью трудолюбия и 
интуиции он может воскресить 
на кончике пера то, что другие 
изучают годами. С Пушкиным 
он, видимо, взаимодействует на-
прямую». В последнем трудно 
усомниться, глядя на пушкиниа-
ну Резо Габриадзе — в рисунках, 
«Пушкинском томе», и скуль-
птуре. 

Пушкин у него играет с деть-
ми в чугунку иль даже плывет 
верхом на дельфине. Пушкин, 
плывущий на дельфине, надо по-
лагать, прямиком к Овидию, а не 
к Цицерону, — образ, словно вы-
нырнувший из овидиевых «Ме-
таморфоз». Но тысячу раз прав 
Андрей Битов, сказавший в од-
ном из интервью о своем друге: 
«Он может доверять собственно-
му воображению, оно точно. За 
ним все ангелы стоят». 

Один из надежных драматур-
гических моторов — время. Как 
заметил Реваз Леванович в за-
метках о цикле, посвященном 
Пушкину: «Вот вам драматур-
гия: к концу жизни Пушкина ско-
рость человека достигла 80 км/ч. 
Уму непостижимая скорость. 
Скорость английской чугунки!» 
Встреча Пушкина с «английской 
чугункой» — это, конечно, встре-
ча поэта, то есть человека вечно-
сти, со временем. 

Нам повезло: мы могли ви-
деть спектакли Театра марионе-
ток в Москве, выставки Резо Габ-
риадзе в Музее Москвы и в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина. Мы можем пе-
ресматривать фильмы «Кин-дза-
дза» и «Мимино», и, конечно, 
«Необыкновенную выставку»… 

И поэтому мы можем пред-
ставить, как они там встретятся 
— Андрей Георгиевич, Александр 
Сергеевич, Реваз Леванович и, 
конечно, Георгий Николаевич. И 
как они пойдут, беседуя неспеш-
но… Им будет нескучно друг с 
другом.   Реваз Леванович напрямую разговаривал не только с поэтами, но с миром, даже неодушевленным.

Алексей Бородин: Самое страшное в нашей профессии — это самодовольство, остановка, которая все убивает.

А К Ц Е Н Т

Речь моя была недолгой: 
Так давайте в поисках радости жить 

СОБЫТИЕ 
В программе —
только детские 
спектакли

ПРЕМИЯ 
НА МИЛЛИОН
Марина Ледяева, «РГ»,
Санкт-Петербург

Премию Всероссийского теа-
трального фестиваля «Арле-
кин» называют «золотой ма-
ской» театров для детей. В этом 
году экспертный совет отобрал 
19 спектаклей для программы — 
в два раза больше, чем обычно.

Многие из них посвящены 
серьезным проблемам, волну-
ющим детей и подростков. На-
пример, спектакль по повести 
Дины Сабитовой «Где нет 
зимы», поставленный МДТ — 
Театром Европы, говорит со 
зрителем о смерти, сиротстве, 
детдоме и хороших людях, ко-
торые найдутся. А постановка 
театра «Сатирикон» «Мой 
папа — Питер Пэн» поднимает 
непростую тему ответственно-
сти, понимания и прощения. 

В программу «Арлекина» 
вошло много сказок, но даже в 
известных сюжетах режиссе-
ры нашли новый смысл. В чи-
сле таких спектаклей — «Сере-
бряное копытце» Новоураль-
ского театра музыки, драмы и 
комедии, отмеченное на «Зо-
лотой маске» спецпризом 
жюри, «Ежик и медвежонок. 
Лирические истории» Канско-
го драмтеатра (Красноярский 
край) и другие. 

В спектакле «Илиада» («Те-
атральный дом») заняты вос-
питанники и выпускники дет-
ских домов и приютов Петер-
бурга. Вместе с режиссером 
Дмитрием Крестьянкиным 
они превратили известный 
эпос в манифест современного 
подростка. 

В конкурсную программу 
вошли спектакли Севасто-
польского, Казанского и Твер-
ского ТЮЗов, театров Новоси-
бирска, Вологды, Омской, 
Свердловской и других обла-
стей. Главная площадка «Арле-
кина» — Детский музыкальный 
театр «Зазеркалье», но спекта-
кли идут на многих сценах го-
рода. Победители станут из-
вестны 15 июня. Приз — сере-
бряная статуэтка Арлекина и 
миллион рублей на новую ра-
боту.   

Спектакль Свердловской академической драмы «Железнова 
Васса Мать». В центре — Ирина Ермолова в заглавной роли.

Театр размышляет 
о том, как насилие 
меняет человека, 
взрывает его 
психику и жизнь

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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ФУТБОЛ Бельгия обыграла
Хорватию в последнем
матче перед Евро

«Дьяволы»
завелись

Артур Нанян

Ведущие европейские сборные проводят последние 
матчи перед первенством континента, который стар-
тует уже в эту пятницу. Разумеется, особое внимание 
российских болельщиков приковано к соперникам на-
шей команды по групповому этапу.

Первым оппонентом футболистов Станислава Чер-
чесова будет Бельгия. «Красные дьяволы», несмотря на 
определенные кадровые потери, обыграли на своем 
поле финалистов чемпионата мира хорватов — 1:0. 
Единственный мяч забил Ромелу Лукаку. 

Так вышло, что сразу несколько лидеров бельгий-
ской команды подходят к Евро-2020 не в лучшей фор-
ме. Прежде всего речь — об Эдене Азаре. Полузащитник 
мадридского «Реала» последние два года больше лечит-
ся, чем выходит на поле. Большую часть прошлого сезо-
на из-за серьезной травмы пропустил экс-хавбек «Зе-
нита» Аксель Вит-
цель. Наконец, не до 
конца понятно, ког-
да вернется в строй 
Кевин Де Брюйне. 
Игрок «Манчестер 
Сити» накануне 
успешно перенес 
операцию в связи с 
повреждением глаз-
ницы, но когда он 
сможет помочь сво-
им партнерам — 
пока неизвестно. 

По словам глав-
ного тренера бельгийской сборной Роберто Мартинеса, 
он рассчитывает как на Азара, так и на Витцеля с Де 
Брюйне. 

— Операция Де Брюйне заняла всего 20 минут, все 
прошло очень хорошо. Это небольшое вмешательство 
необходимо в долгосрочной перспективе. Что касается 
Азара, то нам пришлось долго ждать, чтобы он снова 
смог сыграть за нас. Сейчас Эден в неплохой форме и го-
тов к Евро. Витцель? Это важный футболист. Аксель не 
набрал нужную форму, но мы рассчитываем на него, — 
отметил Мартинес.

Высказался рулевой «красных дьяволов» и о Лукаку. 
Один из лучших форвардов мира провел отличный се-
зон в Италии, где он стал чемпионом страны с милан-
ским «Интером», а теперь принес победу сборной над 
хорватами. Напомним: Лукаку является лучшим бом-
бардиром в истории своей национальной команды. В 
его активе 60 забитых мячей. 

— Мы полны решимости выиграть чемпионат Евро-
пы. Думаю, нам это по плечу. Если говорить о сегодняш-
нем матче, то хорваты действовали так, как будто это 
был официальный поединок. Теперь мы можем спокой-
но отправиться в Россию, — сказал Лукаку. 

Вслед за ничьей с Германией (1:1) еще один соперник 
россиян по группе на Евро — Дания уверенно обыграла 
дома Боснию и Герцеговину — 2:0. 

Тем временем продолжают кипеть страсти вокруг 
Кубка Америки. Как известно, на прошлой неделе Юж-
ноамериканская конфедерация футбола (КОНМЕБОЛ) 
перенесла турнир из Аргентины в Бразилию. Это реше-
ние вызвало недовольство у бразильской сборной. Бо-
лее того — Неймар и компания отказываются принимать 
участие в соревнованиях и уже заявили об этом публич-
но. Дошло до того, что, по информации зарубежных 
СМИ, руководители бразильского футбола пригрозили 
главному тренеру национальной команды Тите уволь-
нением за такую позицию игроков.  

ХОККЕЙ 
Канада 
выиграла 
чемпионат 
мира в Риге

КЛЕН ШУМИТ

Илья Соболев

Сборная Канады завоевала зо-
лотые медали чемпионата мира 
по хоккею, завершившегося на-
кануне в Риге. В финале «клено-
вые листья» в овертайме обыг-
рали теперь уже экс-чемпионов 
финнов — 3:2.

ЧМ-2021 запомнится как 
один из самых неоднозначных в 
истории турнира. С одной сто-
роны, это политические скан-
далы вокруг и унылая ковидная 
атмосфера с минимумом бо-
лельщиков и невысоким сред-
ним уровнем мастерства вну-
три. С другой, это фейерверк 
потрясающих историй, неверо-
ятное количество возможных 
сценариев, из которых реаль-
ностью стал самый фантастиче-
ский. Еще никогда команда, по-
терпевшая четыре поражения 
на турнире, не брала чемпион-
ский титул. Еще никогда успех 
родоначальников хоккея не на-
зывали сенсационным.

Канадцы, которые в этот раз 
не привезли на ЧМ звезд, были 
на грани невыхода из группы: 
пройти в плей-офф «кленовые 
листья» смогли лишь благодаря 
стечению обстоятельсв. Зато в 
матчах навылет команда Жера-
ра Галлана последовательно 
устранила россиян, американ-
цев и финнов, теперь уже экс-
чемпионов мира.

Между тем, стал известен 
состав групп на следующем 
чемпионате мира, который 
пройдет с 13 по 29 мая в фин-
ских городах Хельсинки и Там-
пере. Сборные России и Кана-
ды совершенно точно сыграют 
на этом турнире между собой, 
поскольку попали в одну груп-
пу. 

Полный состав восьмерок 
выглядит следующим образом:

Группа A: Канада, Россия, 
Швейцария, Германия, Слова-
кия, Дания, Казахстан, Италия.

Группа B: Финляндия, США, 
Чехия, Швеция, Латвия, Норве-
гия, Беларусь, Великобрита-
ния.

Кроме того, Международная 
федерация хоккея обновила 
рейтинг лучших команд мира. 
Как и в предыдущей версии, его 
возглавляет Канада с 3235 оч-
ками. А вот сборная России 
(3050), которая занимала вто-
рую строчку, откатилась на тре-
тье место: ее потеснили сере-
бряные призеры ЧМ-2021 фин-
ны (3125).

В топ-10 также вошли США 
(2945 очков), Германия (2905), 
Чехия (2895), Швеция (2880), 
Швейцария (2815), Словакия 
(2670), Латвия (2560).  

ЭКСКЛЮЗИВ Шамиль Тарпищев рассказал, в чем секрет успеха 
Павлюченковой и Медведева на грунте «Ролан Гаррос-2021»

Требуется заземление 
Анна Козина 

С
егодня на кортах 
«Ролан Гаррос» двое 
российских тенни-
систов — Анастасия 
Павлюченкова и Да-
ниил Медведев — бу-
дут бороться за вы-
ход  в  полуфина л 
грунтового «Боль-

шого шлема». Причем до старта 
соревнований ставки на них 
вряд ли были слишком высоки. 
Медведев, хоть и является вто-
рой ракеткой мира, четыре года 
подряд не мог преодолеть в Па-
риже даже первый круг. И вооб-
ще он предпочитает «хард». А 
Павлюченкова в последний раз 
добиралась на Открытом чем-
пионате Франции до четверть-
финала в 2011 году.

Но в этом сезоне все сложи-
лось. В четвертом круге Медве-
дев обыграл представителя 
Чили Кристиана Гарина со сче-
том 6:2, 6:1, 7:5 и теперь сразит-
ся с греком Стефаносом Цици-
пасом. Павлюченкова одолела 
белоруску Викторию Азаренко 
(5:7, 6:3, 6:2) и встретится с 
Еленой Рыбакиной из Казахста-
на, которая выбила из сетки 
саму Серену Уильямс. 

Могут ли россияне пройти 
еще дальше? Что для этого нуж-
но? Об этом корреспондент 
«РГ» расспросил президента 
Федерации тенниса России, ка-
питана нашей команды в Кубке 
Дэвиса Шамиля Тарпищеа. 

Шамиль Анвярович, Настя в 
соцсетях так прокомменти-
ровала результат: «Нет слов. 
Ошеломлена. Четвертьфи-
нал». Вы что скажете? 

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Павлюченкова 
всю жизнь была талантливая, 
но ей мешала травма плеча, от 
которой она практически семь 
лет не могла полностью изба-
виться. Из-за этого у нее никог-
да не было нормальной подго-
товки. Она даже хотела заканчи-
вать карьеру. От проблемы уда-
лось избавиться где-то полтора 
года назад. Пошла планомер-
ная, продуктивная работа, ко-
торая позволила Насте вернуть-
ся в элиту мирового тенниса. 
Она реально сейчас на уровне 
мировой десятки играет. У нее 
есть козыри — очень мощный 
удар. Даже в матче с Азаренко 
она выиграла больше очков на-
вылет, чем соперница. А белору-
ска — очень непростой оппо-
нент, быстро играет. Этот матч 
Павлюченкова провела с боль-

шим знаком плюс. И выиграла 
не случайно, а заслуженно. Она 
превосходила Азаренко по тех-
нико-тактическим действиям. 
Предыдущий матч — против 
Айлы Томлянович — мне тоже 
понравился. Теперь надо вос-
станавливаться. Если будет све-
жесть, психологическая стой-

кость, то она может и дальше 
пройти.

После «Ролан Гаррос» опреде-
лится состав сборной на 
Олимпиаду. Это дополни-
тельный стимул?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Все знали зара-
нее, еще в прошлом году, что «Ро-

лан Гаррос» — последний турнир, 
где можно набрать очки, чтобы 
попасть в Токио. Все определят-
ся по рейтингу: на Олимпийские 
игры едут четверо сильнейших 
от страны. У нас получилось так, 

что порядка шести девочек пре-
тендовали на четыре места. Сей-
час ясно, что Павлюченкова и 
Вероника Кудерметова завоева-
ли путевки (Павлюченкова обго-
нит Кудерметову, которая в на-
стоящее время является 30-й ра-
кеткой мира и первой ракеткой 
России. — «РГ»).

Как объясните неожиданный 
успех на грунте Медведева, ко-
торый не любит это покры-
тие?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Не так уж и нео-
жиданный. Во-первых, это жест-
кий грунт. В Париже он не такой 
мягкий, как в Риме, Мадриде 
или Штутгарте. Это что-то сред-
нее между землей и хардом. Но 
мне больше всего понравилось, 
что Медведев проявил психоло-
гическую устойчивость. Эту 
уверенность ему дала победа в 
первом круге. Даже тренеры 
сборной Игорь Куницын и 
Игорь Андреев отметили, что 
после первых тренировок на 
«Ролан Гаррос» Даниил сказал: 
«Это близко к моему покры-
тию». Что касается матча чет-
вертого круга, то подчеркну, что 
Гарин — земляной игрок. Но 
Медведев очень грамотно с ним 
сыграл, как в шахматы. Было 
много тактических вариантов с 
длительным розыгрышем очка, 
и он всегда находил верное ре-
шение. Единственное, на что 
укажу: было много очков, когда 
можно было раньше выходить к 
сетке и добивать. Но никто не 
умаляет заслуг Медведева. Это 
его лучший матч на грунте. 

Предстоящий матч с Цици-
пасом — не только теннисное 
противостояние. Все помнят, 
как грек обозвал Медведева 
«чертовым русским». Даня 
предложил ему заткнуться. С 
тех пор они не дружат…

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  Фон всегда 
остается. Но это и стимулирует, 
честно говоря. Заставляет иг-
рать через не могу. Я вообще лю-
бил, когда все зрители болели 
против меня. Потому что возни-
кает дух противоречия, за счет 
которого ты можешь долго дер-
жаться. Здесь нечто похожее в 
этом плане есть. Если говорить 
о теннисе, то, я думаю, игра бу-
дет равная, так что многое ре-
шит физическая подготовка. 
Смотрите обязательно, точно 
будет интересно.  

Анастасия Павлюченкова в послед-
ний раз играла в четвертьфинале 
«Ролан Гаррос» в 2011 году.

А К Ц Е Н Т

«Ролан Гаррос» — последний турнир, где можно набрать очки 
для Олимпиады. В Токио от каждой страны поедут 
по четыре сильнейших игрока в рейтинге 

Бельгия подтвердила статус лучшей сборной мира в рейтинге 
ФИФА, одолев финалиста первенства планеты-2018 Хорватию.

ЕДИНОБОРСТВА  
Россия начала 
чемпионат 
мира по дзюдо 
с победы

УСПЕШНО
НА ТАТАМИ
Владимир Ильин

На стартовавшем в Будапеште 
(Венгрия) чемпионате мира по 
дзюдо в медальной копилке 
сборной России по итогам пер-
вого дня турнира уже повилось 
«золото».

Титул в весовой категории 
до 60 килограммов выиграл 
наш спортсмен Яго Абуладзе. 
По ходу соревнований он вы-
шел сильнейшим в поединках с 
Ромариком Боуду (Франция), 
представителем Киргизии Ку-
баныхбеком Айбеком, болгари-
ном Яниславом Герчевым, в ре-
шающих схватках одолел дзю-
доистов Казахстана Макжана 
Шамшадина и Гусмана Кыргыз-
баева, которому досталось «се-
ребро». «Бронза» у Франсиско 
Гарригоса (Испания) и Карама-
та Гусейнова (Азербайджан).

У женщин в категории до 48 
кг наши Сабина Гилязова и 
Ирэна Хубулова прекратили 
борьбу на стадии 1/8 финала. А 
победила здесь японка Нацуми 
Цунода.

Первенство мира продлится 
до 13 июня. Всего будет разыг-
рано 15 комплектов наград.  

Сборная России 
дебютирует 
на чемпионате 
Европы игрой 
против бельгий-
цев 12 июня

— Следите за новостями турнира 
на сайте
rg.ru/sujet/6559

ЕВРО-2020: ИТАЛИЯ ЖДЕТ МАТЧА ОТКРЫТИЯ

В Риме на игры пропустят 
только с ковид-сертификатом.
Итальянская столица готовится к празднику футбола, не за-

бывая о мерах санитарной безопасности. Именно Риму вы-

пала честь открыть 60-й чемпионат Европы.

На легендарном «Стадио Олимпико» состоятся сразу три 

матча с участием хозяев: против Турции (11 июня), Швейца-

рии (16 июня) и Уэльса (20 июня), а также одна игра 1/4 фи-

нала (3 июля). Все эти встречи пройдут с учетом пандемий-

ных реалий.

На стадион, вместимость которого почти 73 тысячи чело-

век, пустят лишь 25 процентов болельщиков, в том числе 

иностранных. Чтобы попасть на арену, зрители должны бу-

дут пройти ряд испытаний. Как уточняет Итальянская феде-

рация футбола (FIGC), помимо билета с указанным местом и 

документа, удостоверяющего личность, им придется предо-

ставить один из трех сертификатов: о вакцинации, перене-

сенном коронавирусе или наличии отрицательного теста на 

COVID-19. 

Первые два документа должны быть выданы исключитель-

но медицинскими организациями Италии, при этом серти-

фикат вакцинации принимается с 15-го дня после получения 

первой дозы прививки. Что касается справки об отрица-

тельном результате теста на коронавирус (ПЦР или по эк-

спресс-технологии), то она должна быть получена не ранее, 

чем за 48 часов до матча.

Среди других фундаментальных правил — соблюдение соци-

альной дистанции в один метр, причем как спереди, так и 

сбоку, а также ношение масок. В рамках Евро столичные 

власти надеются «перезапустить» Рим как столицу европей-

ского футбола, а также дать возможность людям ощутить 

атмосферу праздника не только на «Стадио Олимпико», но 

и за его пределами. Так, на Пьяцца дель Пополо сконцентри-

руются фан-зона и так называемая «Футбольная деревня», 

где будут проходить спортивные, музыкальные, театраль-

ные мероприятия и диджей-сессии. Мини-фан-зоны распо-

ложатся на площадях Св. Сильвестра и Св. Лоренцо, на Виа 

Дель Корсо и в других легендарных уголках Рима. Окунуть-

ся в спортивные страсти помогут также прямые трансля-

ции: они будут выводиться на гигантские плазменные экра-

ны, которые будут доступны в нескольких точках города.

Подготовила Нива Миракян, «Российская газета», Рим 
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Впервые 
чемпион мира 
потерпел четыре 
поражения 
на турнире

БАСКЕТБОЛ ЦСКА обыграл УНИКС уже во втором гостевом матче 
в финальной серии Единой лиги

Поставили заслон
Илья Соболев

М
осковский ЦСКА сде-
лал широкий шаг к оче-
редному чемпионско-

му титулу баскетбольной Еди-
ной лиги. В финальной серии до 
трех побед армейцы выиграли 
уже второй гостевой матч у ка-
занского УНИКСа — 76:57.

После первой игры главный 
тренер хозяев Димитрис Приф-
тис жаловался на календарь: 
предыдущий раз до старта фи-
нала УНИКС играл 13 дней на-
зад. С физической точки зре-
ния во второй игре казанцам 
должно было быть полегче. Но 
вчерашний матч команда При-
фтиса начала даже хуже. Уже к 
концу первой четверти преи-
мущество армейцев достигло 
восьми очков — 24:16. Во вто-

рой 10-минутке лучше совсем 
не стало. Даже наоборот: отрыв 
ЦСКА как-то сам собой вырос 
до 20 баллов. К большому пере-
рыву УНИКС так и не смог тол-
ком подобраться к сопернику — 
33:50.

А самое обидное для казан-
цев, что в таком печальном для 
них развитии событий они мо-
гли винить только себя. За пер-

вую половину встречи баскет-
болисты УНИКСа совершили 
семь потерь против одной у со-
перника. И это при прочих рав-
ных. После перехватов ЦСКА 
набрал 14 очков, и, по сути, 
этот аспект сделал разницу.

Несмотря на то что и в тре-
тьей четверти москвичи про-
должали держать соперника на 
почтительном расстоянии, 

нельзя было сказать, что игра 
проходила в спокойной атмос-
фере. Напряжение над парке-
том витало и периодически вы-
ливалось в стычки вроде той, 
что произошла между армей-
цем Семеном Антоновым и ка-
занцем Окаро Уайтом. Амери-
канец положил локоть почти на 
шею россиянину, тот ответил. 
Наставник ЦСКА Димитрис 
Итудис просил отправить Уайта 
в раздевалку, но судьи ограни-
чились техническим фолом. 

Непосредственно игра тем 
временем немного отошла на 
второй план. В третьей четвер-
ти команды на двоих набрали 
23 очка. Армейцев это устраи-
вало: на последнюю 10-минут-
ку они вышли, ведя в счете 
63:43.

Чтобы вернуться в игру, 

УНИКСу требовался совсем уж 
какой-то невероятный сцена-
рий. Казанцы сочинить его так 
и не смогли. Итудис в концовке 
со спокойной совестью дал иг-
ровое время молодым Кочерги-
ну, Лопатину и Хоменко, что не 
помогло хозяевам площадки 
хотя бы сократить отставание 
до более приличного.

Следующий матч серии 
пройдет уже в Москве. В случае 
победы ЦСКА он станет послед-
ним в этом сезоне.  

УНИКС снова не нашел что противопоставить московским армейцам. Теперь спастись в финальной серии будет невероятно сложно.

А К Ц Е Н Т

В первой половине встречи баскетболи-
сты УНИКСа совершили семь потерь. 
После них ЦСКА набрал 14 очков, 
что позволило армейцам уйти в отрыв
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

10 июня, четверг
«Матч ТВ»

18.30. ЦСКА — УНИКС. 

Прямая трансляция

Между тем
Женская сборная России по ба-

скетболу в рамках подготовки к 

стартующему 17 июня на площад-

ках Испании и Франции финально-

му турниру чемпионата Европы 

2021 провела два контрольных 

матча в столице Сербии Белграде.

Если в первой встрече подопеч-

ные главного тренера Александра 

Ковалева уступили со счетом 

72:85, то во второй игре россиян-

ки взяли верх — 75:70, проявив ха-

рактер и волю к победе. Перед 

стартом заключительной четверти 

основного времени игры у коман-

ды гостей был дефицит в десять оч-

ков — 53:63. Однако наши девушки 

нашли в себе силы совершить 

мощный рывок и в итоге праздно-

вали успех — 75:70. 

Лучшими бомбардирами у России 

в этой победной игре стали дебю-

тант национальной дружины Алек-

сандра Штанько (19 очков), Дарья 

Курильчук (15), Раиса Мусина (10) 

и Нина Глонти (10). Теперь впере-

ди две контрольные встречи со 

сборной Беларуси в Минске, они 

запланированы на 9 и 10 июня.
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ГОСПОДДЕРЖКА

ВСЁ — В СЕМЬЮ  

Сергей Зюзин, 
Татьяна Ткачёва, 
Александр Филимоненко

К
ак заметила многодетная 
мама из Алтайского края 
Ольга Кабышева:  «Госу-

дарство помогает семьям быть 
семьями». Это она — о новых 
возможностях для детей и их 
родителей: материнском капи-
тале, выплатах, ясельных груп-
пах.

Семья Кабышевых воспиты-
вает четырех дочек. В чем-то ее 
история типична для Алтайско-
го края. Познакомились 16 лет 
назад, создали семью... Все это 
время жили на съемных кварти-
рах. Наконец купили в ипотеку 
четырехкомнатную квартиру в 
обжитом микрорайоне.

«Использовали средства фе-
дерального маткапитала, — 
рассказывает Ольга. — Затем 
родилась Дарья, мы оформили 
субсидию по программе го-
споддержки многодетных се-
мей с ипотекой в размере 450 
тысяч, оформили региональ-
ный маткапитал. У меня до сих 
приподнятое настроение — жи-
лье появилось! Сама себе хо-
зяйка».

Одной из последних хоро-
ших новостей для Ольги и Евге-
ния стало одобрение их заявле-
ния на ежемесячную выплату 
на ребенка от 3 до 7 лет. «В крае 

на конец мая по новым прави-
лам ее получают более 15 тысяч 
семей, в которых воспитывают 
19 тысяч детей. Максимальная 
выплата — 10 611 рублей. Это 

прожиточный минимум ребен-
ка в регионе».

Семья Шапошниковых из 
Южно-Сахалинска тоже потра-
тила маткапитал на жилье — ча-
стично погасила ипотеку. «Стро-
им дом, — рассказала мама двух 
дочерей Евгения. — Я в декрете. 
Нам помощь от государства как 
нельзя кстати. Вот оформим еще 
региональную выплату — пога-
сим ипотеку».

При рождении первенца саха-
линским ипотечникам предо-
ставляется 500 тысяч рублей, со 
вторым ребенком — миллион, на 
последующих — два миллиона.  

НОВАЦИИ Особо полезный хлеб, прочные дороги и уникальные аппараты для хирургов

Деньги на удачу

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

БУДУТ ЗИЗИФУСЫ ЦВЕСТИ

Михаил Решетов, 
Светлана Сибина 

В 
Крыму создали уни-
кальную площадку для 
селекции субтропиче-
ских плодов — зизифу-
са и оливы. А в Омске 
открыли лаборато-
рию, где выводят куль-
туры с  заданными 
свойствами.

Инновационная сельскохо-
зяйственная долина «Агропо-
лис» Крымского федерального 
университета им. Вернадского 
станет площадкой не только для 
селекции субтропических куль-
тур, но и выращивания безвиру-
сного посадочного материала. 
Создана она в рамках нацпроек-
та «Наука и университеты»

Биотехнологический ком-
плекс включает в себя два блока. 
Лабораторный рассчитан на три 
миллиона растений. А теплич-
ный — на 400 тысяч. В качестве 
модельных культур были выбра-
ны земляника, ежевика и виног-
рад. «Убежден, у этого проекта и 
команды огромный потенциал», 
— заявил глава минобрнауки Ва-
лерий Фальков. 

Здесь уже приступил к селек-
ции и выращиванию субтропи-
ческих культур — зизифуса, гра-
ната, оливы и других. В теплич-
ных комплексах эти теплолюби-
вые растения вполне можно вы-
ращивать и в степной зоне Кры-
ма и в других регионах России. 
Урожай оливкового сада позво-
лит университету к 2025 году вы-

пускать масло. Вуз приобрел ита-
льянское оборудование, потра-
тив более 3,5 миллиона рублей. А 
первая партия масла отжата осе-
нью из плодов, созревших в от-
крытом грунте.

Недавно на деньги мегагран-
та «Биотехнология для развития 
садоводства» университет ку-
пил оборудование для выращи-
вания оздоровленного посадоч-
ного материала и биореакторы. 
«Прибор похож на мультиварку 
на кухне, — рассказал заведую-
щий лабораторией микрокло-
нального размножения расте-
ний университета Лавр Крюков. 
— Вы забрасываете ингредиенты, 
а он сам готовит «блюдо». Потом 
питательная среда автоматиче-
ски разливается. После этого 
прибор следит за ее составом, 
температурой, кислотностью». 
Есть в «Агрополисе» и лаборато-
рия, где растения лечат жидким 
азотом.

Омский аграрный научный 
центр тоже получил мегагрант. 
Его суперпшеница уже включена 
в Госреестр. Новые сорта внедря-
ются на миллионах гектаров, а в 

Казахстане занимают 40 процен-
тов рынка. Победа в конкурсе от-
крывает перед омичами новые 
возможности. 

«С 2021 по 2024 годы мы по-
лучим 300 миллионов рублей, — 
сообщил «РГ» директор центра 
Максим Чекусов. — Деньги на-
правим на модернизацию, тех-
ническое обновление, современ-
ное оборудование. И составим 
конкуренцию мировой селек-
ции». Стартовая площадка для 
нового развития в центре есть. 
Здесь функционируют десяток 
новых лабораторий, отделы кар-
тофеля, семеноводства, садовод-
ства. Параллельно ученые рабо-
тают над ускоренной селекцией, 
позволяющей вдвое быстрее вы-

вести на рынок отечественные 
ноу-хау.

Недавно в центре открыли ла-
бораторию молекулярно-генети-
ческих исследований. И теперь, 
применяя методы ДНК-маркиро-
вания, ученые могут создавать 
генотипы культур с заданными 
свойствами. А еще — иммунные 
сорта растений, урожайные и 
устойчивые к заболеваниям. В 
этом году на госиспытания центр 
передаст пшеницу, чья урожай-
ность на три тонны выше лучших 
российских сортов. Еще одно на-
правление — хлеб с повышенным 
содержанием полезных веществ.

Благодаря гранту в Омске от-
кроют и лабораторию микрокло-
нального размножения картофе-
ля. По данным Россельхозцен-
тра, в прошлом году доля семян 
иностранной селекции на полях 
регионов составляла 87,4 про-
цента. В центре нацелены устра-
нить это «недоразумение». И 
вводят стимулы. «Ученые, внося-
щие существенный вклад в нау-
ку, будут получать не менее 100 
тысяч рублей уже в обозримой 
перспективе», — обещает Мак-
сим Чекусов.  

«Агрополис» — это инновационная сельскохозяйственная долина Крымского федерального университета. Здесь ученые производят безвирусный 
посадочный материал, занимаются микроклональным размножением растений, их селекцией, диагностикой и оздоровлением, генетической 
трансформацией и редактированием генома. В качестве модельных культур выбрали землянику, ежевику и виноград.

А К Ц Е Н Т

Не менее 100 тысяч рублей в месяц 
будут получать в Омском аграрном 
научном центре ученые, вносящие 
существенный вклад в науку

А К Ц Е Н Т

При рождении первенца сахалинским 
ипотечникам выплачивают 500 тысяч 
рублей, второго ребенка — миллион, 
третьего и последующих — два миллиона

Справка «РГ»

Благодаря нацпроекту «Наука и университеты» в России открыт 41 се-

лекционный центр, где ученые ведут работу по ключевым для нашей 

страны культурам: пшеница, кукуруза, ячмень, рис, соя, картофель, са-

харная свекла, а также по другим полевым, овощным и плодовым куль-

турам. Также здесь развивают мясное и молочное скотоводство, овце-

водство и козоводство, птицеводство и пчеловодство.

МЕДИЦИНА

«ЦИФРА» ЛОВИТ РАК

Гульназ Данилова, 
Ольга Кондрева, 
Марина Ледяева

На современном цифровом 
маммографе диагностика зани-
мает меньше времени. А глав-
ное — становится результатив-
нее. Она позволяет поймать рак 
на ранней стадии.

Такой маммограф, в рамках 
нацпроекта «Здравоохране-
ние», поступил в центральную 
больницу Дюртюлинского рай-
она Башкирии. «Его основные 
преимущества — высокая раз-
решающая способность сним-
ка и низкая доза облучения па-
циентов и персонала», — рас-
сказал завотделением лучевой 
диагностики Азат Курбанов. 

Аппарат в автоматическом 
режиме выбирает параметры 
экспозиции. Лаборант делает 
снимок и тут же пересылает на 
рабочее место врача-рентгено-
лога. Прежде всех женщин с по-
дозрением на рак молочной же-
лезы направляли в Уфу, теперь 
— их обследуют «дома». 

Не надо ездить в Сыктывкар 
(столица Коми) и жительницам 
Ухты. Современный цифровой 
маммограф теперь есть и в ам-
булаторном онкоцентре, со-
зданном на базе Ухтинской го-
родской поликлиники Коми. 
Маммограф со стереотаксиче-
ской приставкой, по оценкам 
специалистов, позволяет обна-
ружить изменения в тканях на 
два года раньше, чем их заме-
тит сама женщина или врач 
при обычном осмотре. 

«Женщины смогут раньше 
начать лечение и успешно его 
пройти», — отметил и.о. мини-
стра здравоохранения Коми 
Игорь Дягилев. В Коми также 

приобрели передвижной мам-
мограф на базе автомобиля 
«КАЗАЗ» для обследования жи-
тельниц глубинки. 

А в городской больнице 
Йошкар-Олы (столица Марий 
Эл) появилось оборудование, 
позволяющее существенно по-
высить качество и безопа-
сность сложных хирургиче-
ских операций онкобольных. О 
современном передвижном 
рентгеновском аппарате типа 
С-дуга в больнице мечтали дав-
но. Но позволить себе покупку 
за 15 миллионов рублей не мо-
гли. Решить проблему помог 
нацпроект «Здравоохране-
ние». 

Без аппарата типа С-дуга 
нейрохирурги как без рук. Точ-
нее — без глаз. Он обеспечивает 
максимально качественную 
визуализацию органов и опе-
рационного поля. К тому же, го-
ворят хирурги, аппарат очень 
маневренный. Есть у него и 
другие преимущества. 

«Он цифровой и не требует 
распечатки рентгеновских 
снимков, — объясняет главвра-
ча Йошкар-Олинской город-
ской больницы Андрей Наги-
бин. — А еще он позволяет сни-
зить лучевую нагрузку на па-
циента и персонал, повысить 
точность и время проведения 
сложных хирургических вме-
шательств. Качество операций 
намного улучшилось. Спасибо 
национальному проекту, ведь 
купить современное оборудо-
вание, которое может стоить 
около 50 миллионов рублей, за 
счет средств республики нере-
ально. Тем более сейчас, когда 
все силы брошены на борьбу с 
пандемией новой коронавиру-
сной инфекции».  

НА РЕКЕ И НА МОРЕ

ПОЛНЫЙ ВПЕРЕД!

Мария Волкова, 
Татьяна Павловская

Почти в три раза сумели сокра-
тить время выпуска «Валдая 
45Р» в Центральном конструк-
торском бюро по судам на под-
водных крыльях имени Р. Е. 
Алексеева. Этот теплоход пред-
назначен для скоростных пере-
возок пассажиров.

Спущенное на воду в 2017 
году оно стало значимым собы-
тием для всей страны. В этом 
году их должно быть еще шесть: 
первое уже готово, сейчас про-
ходит ходовые испытания, а за-
тем отправится курсировать 
между Казанью и Чебоксарами. 
Инструменты бережливого 
производства на предприятии 
помогают внедрять специали-
сты регионального центра ком-
петенций. В прошлом году было 
выбрано топ-5 решений, влия-
ющих на выработку: в резуль-
тате весь процесс удалось уско-
рить на 35 дней. На 10 процен-
тов — брак при сварке швов те-
плохода. А региональные субси-
дии помогли купить новое обо-
рудование. Предприятия могут 
компенсировать до половины 
затрат, но не более 5 миллионов 
рублей. Нижегородская об-
ласть, кстати, вышла на первое 
место в стране по числу пред-
приятий—участников нацпро-
екта «Производительность тру-
да».

«Если хорошо подумать, то 
возможности для повышения 
выработки валяются букваль-
но под ногами, — замечает 
старший руководитель проек-
тов Федерального центра ком-
петенций Алексей Голубев. — 
Мы, к примеру, начертили и 
измерили путь прохождения 
комплектующих от поступле-
ния на склады до отгрузки го-

товой продукции. Оказалось... 
это более 15 тысяч метров. И 
определили, как можно значи-
тельно сократить этот путь». 
Так началось внедрение береж-
ливых технологий на «Окской 
судоверфи» в Навашине. Она 
стала первым нижегородским 
предприятием, которое полу-
чит поддержку в рамках нац-
проекта. Здесь создана рабо-
чая группа, которая уже прош-
ла обучение по основам береж-
ливого производства.  Не-
сколько работников получат 
статус тренеров и смогут об-
учать коллег. Это позволит 
сформировать культуру непре-
рывных улучшений на произ-
водстве. Продолжается и диаг-
ностика предприятия, на кото-
ром строят сухогрузы, нефте-
наливные и рыболовецкие 
суда.

Подключилось к нацпроекту 
и ПАО «Новороссийский мор-
ской торговый порт». В него 
входят крупнейшие порты Рос-
сии на Черном и Балтийском 
морях. На вопрос, что позволя-
ет сократить в порту время на 
погрузку судна, директор по 
развитию бизнеса Рашид Куда-
ев стал перечислять: «Во-пер-
вых, поощрение инициативы 
сотрудников, активное вовле-
чение их в те системные изме-
нения. Во-вторых, сокращение 
времени на подачу сепарации в 
трюм. В-третьих, оптимизация 
методов строповки вспомога-
тельного оборудования, пере-
мещения техники при начале 
работ. В-четвертых, стандарти-
зация процессов приемки и вы-
дачи перегрузочной техники и 
такелажа в работу. Словом, оп-
тимизация имеющихся ресур-
сов для нас теперь ключевые за-
дачи». Как говорится: «Полный 
вперед!»  

ПРОИЗВОДСТВО

КОСМЕТИКА ПОДТЯНУЛАСЬ

Татьяна Кузнецова, 
Олег Платонов, 
Елена Шулепова

Выпускать больше продукции 
можно без расширения штата и 
больших финансовых влива-
ний. Надо понять, где и почему 
процесс производства затяги-
вается. И навести порядок.

Но тут не обойтись без спе-
циалистов — экспертов феде-
рального и региональных цен-
тров компетенций. Они созда-
ны в рамках нацпроекта «Про-
изводительность труда».

Уже два года в нацпроекте 
участвует «Ренессанс Косме-
тик» из Алтайского края — один 
из крупнейших производите-
лей бытовой химии и космети-
ки за Уралом. Предприятие вне-
дряет бережливые технологии 
на производстве и за это время 
производительность труда вы-
росла на 10 процентов.

Пилотным потоком стала 
линия по выпуску жидкого 
мыла. Сейчас компания плани-
рует в рамках нацпроекта полу-
чить и другой вид господдер-
жки — льготный займ Фонда 
развития промышленности на 
обновление оборудования.

Весьма успешно идут дела и 
на предприятии «Аромат» из 
Казани. Оно одно из ведущих в 
отрасли парфюмерной и кос-
метической продукции Рос-
сии. Эксперты поработали над 
скоростью конвейера и над 

маркировкой положения на 
конвейере производимой про-
дукции, чтобы она лежала не в 
разнобой, а в некотором по-
рядке. Были выработаны стан-
дарты выполнения операций. 
«Кроме того, мы оптимально 
выстроили логистику произ-
водства», — рассказал руково-
дитель Центра компетенций 
Татарстана Шамиль Байрамов. 
В итоге, время протекания 
процесса в пилотном потоке 
снизилось на 41 процент. А вы-
работка поднялась на 30 про-
центов.

А на рязанском предприя-
тии «Русвата» активная фаза 
нацпроекта уже завершилась. 
«Можно сказать, мы вытащи-
ли счастливый билетик — так 
много нового и ценного появи-
лось у нас благодаря совмест-
ной работе с экспертами», — 
сообщила исполнительный ди-
ректор фирмы Елена Мачков-
ская.

Общая эффективность обо-
рудования на пилотном участ-
ке за полгода выросла на 31 
процент. Полученный опыт 
было решено тиражировать, 
для чего в штат взяли менедже-
ра, который координировал 
работу на предыдущих этапах. 
«Теперь он постоянно занима-
ется всеми изменениями на 
предприятии. Пожалуй, этот 
факт можно добавить к слагае-
мым секрета нашего успеха», — 
заметила Елена Мачковская.  

ДОРОГИ

ПРИНИМАЮТ ПО ОДЕЖКЕ

Роман Кияшко, 
Ольга Кондрева, 
Анна Скрипка

Дорожники теперь не жалеют 
денег на оборудование для ис-
следования качества трасс. 
Ведь они заинтересованы в 
этом как никто другой. 

В Белгородской области, на-
пример, гарантия на обновлен-
ную трассу составляет семь лет. 
Если за это время качество до-
роги ухудшается, подрядчик 
ремонтирует ее за свой счет.

Там, где есть такие условия, 
не скупятся дорожники и на 
особо прочные материалы и 
современные технологии. По-
могает им переходить на них и 
нацпроект «Безопасные каче-
ственные дороги».

В Татарстане инновацион-
ные решения будут использо-
вать на 65 из 90 объектов, во-
шедших в нацпроект. В трех го-
родах уложат дорожное покры-
тие из щебеночно-мастичного 
асфальтобетона (ЩМА). 

Это европейский стандарт. 
По мнению специалистов, его 
применение улучшит качество 
и долговечность дорожного по-
крытия. Немаловажно и то, что 
такая одежда для дорог не тре-
бует огромных затрат на ре-
монт и строительство.

А в Ставропольском крае 
при реконструкции участка 
региональной дороги Ставро-
поль—Тоннельный—Барсуков-
ская применялась технология 
холодного ресайклинга. Она 
тоже из перечня наилучших. 
Суть технологии: верхний 
слой покрытия фрезеруют, в 

полученную массу вводят до-
бавки, а затем смесь укладыва-
ют в основание дороги и уплот-
няют. Увеличивается про-
чность конструкции всей до-
рожной одежды. Применяют 
здесь и ЩМА.

Используется в ремонте до-
рог в рамках нацпроекта и 
укладка в асфальтобетонное 
покрытие полиэфирной георе-
шетки. Она играет роль арми-
рующей прослойки между сло-
ями асфальтобетона. Всего в 
этом году будет отремонтиро-
вано более 5,3 тысячи участков 
протяженностью 15,5 тысячи 
километров. Среди них не толь-
ко большие трассы, но и дороги 
местного значения.

В Белгородской области зна-
чительная часть их — это 
межмуниципальные транспор-
тные артерии. Местные жители 
отмечают, что ремонтом это на-
звать сложно, скорее — рекон-
струкция. Ведь обновляется не 
только дорожное полотно, раз-
метка, но и остановки, съезды и 
дорожные знаки.  

На прилавках станет больше косметики и моющих средств. Фабрики, где их 
производят, намерены значительно поднять производительность труда.

Скоростные «Валдаи», спущенные впервые на воду в 2017 году, стали значи-
мым событием для всей страны. В этом году построят еще шесть новых.

Справка «РГ»

Утвержден Реестр новых и наилуч-

ших технологий, материалов и тех-

нологических решений повторно-

го применения, в котором уже со-

держится 789 наименований мате-

риалов, более 250 конструкций и 

360 технологий. Он создан в рам-

ках нацпроекта «Безопасные каче-

ственные дороги», один из прио-

ритетов которого — повышение ка-

чества дорожных работ. 

МАМА — НА РАБОТУ, ДЕТИ — В «ПОДСНЕЖНИК»

Не только денежные выплаты поддерживают семьи в 

рамках нацпроекта «Демография». Для тех, у кого дети 

до трех лет, строят детсады с ясельными группами. И 

мамы могут вернуться на работу. 

Один из них открыли на окраине Тамбова. «Подснеж-

ник» рассчитан на 250 мест. Половина их отдана малы-

шам до трех лет. У садика экологическая концепция: де-

тей привлекают к уходу за растениями. Помимо стан-

дартных залов для занятий физкультурой и музыкой, 

сенсорной комнаты и уютных спален здесь оборудова-

но несколько лабораторий. В одной малыши собирают 

конструкторы лего, постигая азы технического модели-

рования, в другой будут ставить мини-спектакли. В аг-

рарной лаборатории стоят стеллажи для рассады. К 

лету ребята посеяли петунии. Рядом — горшки с фиалка-

ми. За каждой группой закреплен свой вид цветов. 

В лаборатории гастрономического туризма висит «вку-

сная» карта Тамбовской области — в каждом районе 

свой продуктовый бренд: яблоки, сыры, яйца, картош-

ка… Здесь ребятам в игровой форме объясняют прин-

ципы правильного питания. В здании создана безба-

рьерная среда — с пандусами, поручнями, надписями по 

системе Брайля. Оборудование и квалификация персо-

нала позволяют принимать в «Подснежник» малышей с 

детским церебральным параличом, задержкой психи-

ческого развития и недоразвитием речи.

В этом году в России планируют построить 474 детских 

сада на 68,7 тысячи мест.
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АДМИНИСТРАЦИЯ КАРАБАШСКОГО ГОРОДСКОГО 
ОКРУГА ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии  
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», 

Администрация Карабашского городского округа извещает 
о проведении общественных обсуждений проекта технического 
задания на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой деятельности при реализации 
проектной  документации «Рекультивация объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде Карабашского городского округа. 
Участок «Южный».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объектов на-
копленного вреда окружающей среде.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
обл., Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя:  Администрация 
Карабашского  городского округа, 456143, Челябинская область, 
г. Карабаш , ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 2 квартал 2021 г. — 4 квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду и предварительной оценкой, представить свои 
замечания и предложения к проекту технического задания 
в письменном виде в журнале обращений в течение 30 дней 
с даты публикации настоящего сообщения, по адресу:

Отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты 
и экологии Карабашского городского округа» по адресу: Челя-
бинская область, г. Карабаш, ул. Островского, 7, каб.215, время 
работы с 8.00 до 16.00, обед с 12.00 до 12.48; выходные дни: 
суббота , воскресенье.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩАЕМ

Публичные (общественные) слушания (обсуждения) 
по объекту Строительство ЗИФ-5 по переработке руды 
месторождения «Благодатное» производительностью 
8,3 млн т/год. Инженерные сети карьера. Отстойник 

карьерных и отвальных вод

АО «Полюс Красноярск» информирует о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту Строительство ЗИФ-5 по 
переработке руды месторождения «Благодатное» производи-
тельностью 8,3 млн т/год. Инженерные сети карьера. Отстойник 
карьерных и отвальных вод.

Название намечаемой деятельности: Строительство ЗИФ-
5 по переработке руды месторождения «Благодатное» произво-
дительностью 8,3 млн т/год. Инженерные сети карьера. Отстой-
ник карьерных и отвальных вод.

Цель намечаемой деятельности: Проектирование очист-
ных сооружений карьерных и отвальных вод, а также использо-
вание очищенной воды на технологические нужды ЗИФ-5 и дро-
бильного комплекса №2. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Олимпи-
адинский горно-обогатительный комбинат АО «Полюс Красно-
ярск», находящийся в Северо-Енисейском районе Красноярского 
края в 15 км к юго-западу от п. Новая Калами, месторождение 
«Благодатное».

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: I кв. 2021 – IV кв. 2021 г.

Заказчиком разработки проектной документации явля-
ется АО «Полюс Красноярск», Красноярский край, Северо-Ени-
сейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Белинского, 2-Б, тел. 
8 (391) 290-61-03.

Орган ответственный за проведение общественных об-
суждений: администрация Северо-Енисейского района, Красно-
ярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: пу-
бличные (общественные) слушания (обсуждения).

Участие общественности обеспечивается на каждом этапе про-
цесса проведения оценки воздействия на окружающую среду:

1. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) пред-
варительных материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду проводятся 20 июля 2021 года в 16.00 часов по адресу Крас-
ноярский край, Северо-Енисейский район, г.п. Северо-Енисей-
ский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Енисейского района.

2. Публичные (общественные) слушания (обсуждения) про-
ектной документации с результатами оценки воздействия на 
окружающую среду проводятся 20 июля 2021 года в 17.00 часов 
по адресу Красноярский край, Северо-Енисейский район, г.п. Се-
веро-Енисейский, ул. Ленина, 48, администрация Северо-Енисей-
ского района.

Окончательный вариант материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду доступен до принятия решения о реализации 
намечаемой деятельности по адресу: Красноярский край, Северо-
Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, каб. 
№4, отдел архитектуры и градостроительства администрации Се-
веро-Енисейского района. 

Срок и место доступности.
Техническое задание на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду, предварительный вариант материалов по 
оценке воздействия на окружающую среду и проектная докумен-
тация с результатами оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту Строительство ЗИФ-5 по переработке руды место-
рождения «Благодатное» производительностью 8,3 млн т/год. 
Инженерные сети карьера. Отстойник карьерных и отвальных 
вод доступны в течении всего срока проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду по адресу: Красноярский край, Се-
веро-Енисейский район, г.п. Северо-Енисейский, ул. Ленина, 48, 
каб. №4, отдел архитектуры и градостроительства администра-
ции Северо-Енисейского района.

Период работы общественных приемных с 15 июня 2021 года 
по 23 июля 2021 года.

Режим работы в соответствии с графиком работы учреждения.
Вопросы и замечания по существу представленных матери-

алов принимаются в письменной форме в местах размещения 
представленных материалов через журнал учета.

Участники обсуждений регистрируются, регистрация осу-
ществляется при наличии документа, удостоверяющего личность. 
Регистрация начинается за полчаса до начала обсуждений.

АО «Полюс Красноярск»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности части первой статьи 293 УК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Р. В. Величенко. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствует ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мое заявителем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика К.В.Арановского, исследовав пред-
ставленные документы и иные материа-
лы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно части первой статьи 293 

УК Российской Федерации уголовная 
ответственность наступает за халатность, 
т.е. неисполнение или ненадлежащее 
исполнение должностным лицом своих 
обязанностей вследствие недобросовест-
ного или небрежного отношения к службе 
либо обязанностей по должности, если 
это повлекло причинение крупного ущер-
ба или существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан или органи-
заций либо охраняемых законом интере-
сов общества или государства. Крупным 
ущербом примечание к той же статье при-
знает тот, сумма которого превышает 
один миллион пятьсот тысяч рублей.

1.1. Органы предварительного рас-
следования осуществляли уголовное пре-
следование гражданина Е.В.Величенко, 
замещавшего должность государствен-
ного регистратора в территориальном 
органе Росреестра. Согласно обвинению, 
из-за ненадлежащего исполнения своих 
должностных обязанностей, небрежного 
и недобросовестного отношения к службе 
он не провел должным образом правовую 
экспертизу, не удостоверился, что лицо, 
ошибочно полагающее себя собственни-
ком земельного участка, является лишь 
полным тезкой настоящего собственника, 
и произвел в отсутствие законных на то 
оснований государственную регистрацию 
договора купли-продажи этого участка и 
перехода права собственности на него, 
чем были существенно нарушены права и 
законные интересы потерпевшего.

Судья Гвардейского районного суда 
Калининградской области установил при-
частность обвиняемого к преступлению, 
предусмотренному частью первой статьи 
293 УК Российской Федерации, не нашел 
поводов к его реабилитации и постанов-
лением от 23 апреля 2019 года прекратил 
уголовное дело на основании пункта 4 
части первой статьи 24 УПК Российской 
Федерации — в связи со смертью 
Е.В.Величенко 24 марта 2018 года. Такое 
решение оставлено в соответствующей 
части без изменений апелляционным 
постановлением Калининградского 
областного суда от 9 августа 2019 года. 
При этом суды усмотрели существенное 
нарушение прав и законных интересов 
потерпевшего в том, что тот лишен права 
собственности на земельный участок, 
права владеть, пользоваться и распоря-
жаться землей.

Постановлением от 16 декабря 2019 
года судья Третьего кассационного суда 
общей юрисдикции отказал в передаче 
жалобы адвоката в защиту Е.В.Величенко 
для рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции, отметив, 
что по смыслу уголовного закона под 
существенным нарушением прав гра-
ждан и организаций в результате совер-
шения должностных преступлений пони-
мается нарушение их прав и свобод, 
гарантированных общепризнанными 
принципами и нормами международного 
права, Конституцией Российской Феде-
рации. Судья Верховного Суда Россий-
ской Федерации также отказал в переда-
че жалобы для рассмотрения в судебном 
заседании суда кассационной инстанции 
с вынесением о том постановления 10 
июня 2020 года.

1.2. Заявитель по настоящему делу 
Р.В.Величенко участвовал в производст-
ве по уголовному делу в целях реабилита-
ции своего брата Е.В.Величенко и возра-
жал на досудебной и судебной стадиях 
против его прекращения за истечением 
срока давности уголовного преследова-
ния (пункт 3 части первой статьи 24 УПК 
Российской Федерации), как и в связи со 
смертью обвиняемого (пункт 4 части пер-
вой той же статьи). По мнению заявителя, 
часть первая статьи 293 УК Российской 
Федерации противоречит Конституции 
Российской Федерации, ее статьям 2, 17, 
19, 21, 45 и 123 (часть 3), поскольку в 
системе действующего правового регу-
лирования позволяет привлечь дол-
жностное лицо к уголовной ответствен-
ности за неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение своих обязанностей 
вследствие недобросовестного или 
небрежного отношения к службе, когда 
причиненный материальный ущерб не 
достигает одного миллиона пятисот 
тысяч рублей.

Таким образом, принимая во внима-
ние требования статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», часть первая статьи 293 УК Рос-
сийской Федерации является предметом 
рассмотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу постольку, поскольку на ее основа-
нии решается вопрос о привлечении лица 
к уголовной ответственности за неиспол-
нение или ненадлежащее исполнение 
своих обязанностей вследствие недобро-
совестного или небрежного отношения к 
службе в случаях, когда это деяние причи-
няет материальный ущерб, в зависимости 
от его соответствия установленному при-
мечанием к той же статье критерию круп-
ного ущерба.

2. Конституция Российской Федера-
ции определяет Россию как демократиче-
ское правовое государство, где человек, 
его права и свободы являют собой выс-
шую ценность, и обязывает государство к 
признанию, соблюдению и защите прав и 
свобод, гарантирует судебную их защиту, 
обеспечение их правосудием на основе 
равенства перед законом и судом, обязы-
вает, гарантируя охрану достоинства гра-
ждан, создавать условия для взаимного 
доверия государства и общества (статьи 
1, 2 и 18; статья 19, часть 1; статья 46, 
часть 1; статья 751), что предрешает кон-
ституционно-правовые требования к 
законам, опосредующим отношения гра-
ждан с публичной властью, в том числе 
вводящим меры юридической ответст-
венности.

Принципы правового государства и 
справедливости предопределяют необ-
ходимость формальной определенно-
сти и непротиворечивости правового 
регулирования при согласованности 
предметно связанных между собой норм 
разной отраслевой принадлежности, 
поскольку конституционное равнопра-
вие может быть обеспечено лишь при 
условии единообразного понимания 

нормы, исключающего противоречивую 
правоприменительную практику и пред-
полагающего одинаковый подход к 
лицам, находящимся в равных или сход-
ных условиях. Иное ослабляет гарантии 
государственной защиты прав, свобод и 
законных интересов граждан (постанов-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 15 июля 1999 года 
№ 11-П, от 27 мая 2003 года № 9-П, от 27 
июня 2013 года № 15-П, от 22 апреля 
2014 года № 12-П, от 14 июля 2015 года 
№ 20-П и др.). Из Постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 25 апреля 2018 года № 17-П следует, 
что ясность, недвусмысленность и 
согласованность правовых норм обяза-
тельны в уголовном законе, изданием и 
применением которого в качестве 
исключительного средства государство 
реагирует на противоправное поведение 
в целях охраны общественных отноше-
ний, если ее не могут обеспечить дол-
жным образом нормы иных отраслей 
права.

Оценивая конституционность законо-
дательства в части оснований, условий и 
пределов юридической ответственности, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации в постановлениях от 29 ноября 2016 
года № 26-П, от 10 февраля 2017 года 
№ 2-П, от 25 апреля 2018 года № 17-П и 
других своих решениях исходил, в частно-
сти, из нижеследующего:

юридическая ответственность может 
наступать только за те деяния, которые 
законом, действующим на момент их 
совершения, признаются правонаруше-
ниями, а использование ее разных видов 
должно сообразовываться с конституци-
онными принципами демократического 
правового государства, включая требова-
ние справедливости в его взаимоотноше-
ниях с физическими и юридическими 
лицами как субъектами ответственности; 
общепризнанным принципом привлече-
ния к ней во всех отраслях права является 
наличие вины (либо доказанной, либо 
презюмируемой, но опровержимой, а в 
уголовном праве, в силу статьи 49 Консти-
туции Российской Федерации, только 
доказанной) как элемента субъективной 
стороны состава правонарушения;

виды юридической ответственности и 
обусловленные ими наказания должны 
обладать разумным сдерживающим 
потенциалом, достаточным для соблюде-
ния соответствующих запретов, чтобы их 
применение отвечало предназначению 
государственного принуждения, которое 
заключается главным образом в превен-
тивном действии присущих ему юридиче-
ских средств для защиты прав и свобод, 
иных конституционно признаваемых цен-
ностей гражданского общества и право-
вого государства;

требования справедливости и гума-
низма обязывают обеспечить дифферен-
циацию ответственности в зависимости от 
существенных обстоятельств, определя-
ющих выбор уместных мер государствен-
ного принуждения, а потому конкретный 
ее вид должен соотноситься с характером 
правонарушения, с его опасностью для 
находящихся под охраной закона ценно-
стей, с личностью и степенью вины право-
нарушителя, чтобы это гарантировало 
адекватность мер и последствий ответст-
венности тому вреду, который причинен 
правонарушением, не допускало избы-
точного государственного принуждения и 
обеспечивало баланс прав гражданина, 
привлекаемого к ответственности, и 
публичного интереса, состоящего в защи-
те личности, общества и государства от 
противоправных посягательств;

при криминализации деяний следует 
учитывать типовую оценку их обществен-
ной опасности, и, если отдельные призна-
ки преступления свидетельствуют о том, 
что степень его общественной опасности 
существенно изменяется по сравнению с 
типовой оценкой, необходимо провести 
— в силу принципа справедливости — 
дифференциацию уголовной ответствен-
ности, с тем, однако, чтобы при этом не 
нарушались принципы равенства и право-
вой определенности.

В то же время требование правовой 
определенности, обязывая излагать зако-
нодательство с достаточной точностью, 
не исключает использования оценочных 
или общепринятых понятий, значение 
которых должно быть доступно для вос-
приятия и уяснения субъектами правоот-
ношений непосредственно из содержания 
конкретного нормативного положения 
или же из системы взаимосвязанных 
положений, рассчитанных на применение 
к неограниченному числу правовых ситуа-
ций, либо с выявлением более сложной 
взаимосвязи правовых предписаний, в 
частности в разъяснениях судов. Судебная 
же власть, руководимая принципами 
самостоятельности, справедливого, неза-
висимого и беспристрастного правосудия 
(статьи 10, 118 и 120 Конституции Россий-
ской Федерации), по природе своей пред-
назначена для разрешения споров и дел в 
том числе на основе норм, изложенных с 
применением оценочных понятий (поста-
новления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 5 марта 2013 года 
№ 5-П, от 31 марта 2015 года № 6-П, от 8 
декабря 2017 года № 39-П и др.).

3. Закрепляя в положениях главы 30 
ответственность за преступления против 
государственной власти, интересов госу-
дарственной службы и службы в органах 
местного самоуправления, Уголовный 
кодекс Российской Федерации относит к 
ним и халатность.

Изначально часть первая статьи 293 
этого Кодекса связывала возложение 
ответственности за халатность с насту-
плением последствий в виде существен-
ного нарушения прав и законных интере-
сов граждан или организаций либо охра-
няемых законом интересов общества или 
государства. Причем согласно разъясне-
ниям Пленума Верховного Суда СССР, 
изложенным в постановлении от 30 марта 
1990 года № 4 «О судебной практике по 
делам о злоупотреблении властью или 
служебным положением, превышении 
власти или служебных полномочий, 
халатности и должностном подлоге» 
(признано недействующим с принятием 
постановления Пленума Верховного Суда 
Российской Федерации от 16 октября 
2009 года № 19 «О судебной практике по 
делам о злоупотреблении должностными 
полномочиями и о превышении дол-
жностных полномочий»), при рассмотре-
нии дел о халатности судам следовало 
выяснять и указывать в приговоре харак-
тер причиненного вреда, а также наличие 
причинной связи между ним и действия-
ми (бездействием) подсудимого, имея в 
виду, что вред может быть не только мате-
риальным, но и выраженным в наруше-
нии конституционных прав и свобод гра-
ждан, подрыве авторитета органов влас-
ти, государственных и общественных 
организаций, создании помех и сбоев в их 
работе, нарушении общественного поряд-
ка, сокрытии крупных хищений, других 
тяжких преступлений и т.п.; определяя 
существенность вреда, надлежало оцени-
вать степень отрицательного влияния 
содеянного на нормальную работу пред-
приятия, организации, учреждения, 
характер и размер понесенного ими мате-
риального ущерба, число потерпевших 
граждан, тяжесть причиненного им 
морального, физического или имущест-
венного вреда и т.д. В таком истолковании 
названное законоположение позволяло 
привлекать к ответственности за халат-
ность при условии причинения как мате-
риального ущерба, так и иного вреда, при 
том, что тот либо другой судом признан 
существенным.

Федеральный закон от 8 декабря 2003 
года № 162-ФЗ изменил описание состава 
указанного правонарушения, связав 
наступление ответственности по части 
первой статьи 293 УК Российской Федера-
ции с причинением исключительно круп-
ного ущерба, под которым согласно при-
мечанию, также введенному к этой статье, 
следовало понимать ущерб на сумму 
свыше ста тысяч рублей. В свою очередь, 
Федеральный закон от 8 апреля 2008 года 
№ 43-ФЗ дополнил часть первую этой ста-
тьи словами «существенное нарушение 
прав и законных интересов граждан или 
организаций либо охраняемых законом 
интересов общества или государства», 
что означало возвращение вреда, не име-
ющего материального выражения, в объ-
ективную сторону уголовно наказуемой 
халатности.

В итоге часть первая статьи 293 УК 
Российской Федерации в ее актуальной 
редакции предусматривает, что состав 
халатности, т.е. неисполнения или ненад-
лежащего исполнения должностным 
лицом своих обязанностей вследствие 
недобросовестного или небрежного отно-
шения к службе либо обязанностей по 
должности, имеет место в случае, если это 
повлекло причинение крупного ущерба 
или существенное нарушение прав и 
законных интересов граждан или органи-
заций либо охраняемых законом интере-
сов общества или государства.

3.1. Состав предусмотренного частью 
первой статьи 293 УК Российской Федера-
ции преступления является материаль-
ным, поскольку в его объективную сторо-
ну входит причинение крупного ущерба 
(безотносительно категории потерпев-
ших) вследствие халатности или сущест-
венное нарушение содеянным прав и 
законных интересов граждан или органи-
заций либо охраняемых законом интере-
сов общества или государства.

Тем самым криминообразующими 
признаками выступают и крупный размер 
причиненного ущерба, и существенное 
нарушение прав и законных интересов 
граждан или организаций либо охраняе-
мых законом интересов общества или 
государства, причем использование 
союза «или» в законодательном описании 
халатности предполагает, что установле-
ние одного из альтернативных видов 
последствий образует достаточное усло-
вие для привлечения к ответственности за 
халатность, если установлены все осталь-
ные признаки состава этого преступле-
ния. Это обязывает в каждом случае при-
влечения к уголовной ответственности за 
халатность подтверждать факт наступле-
ния таких последствий в их причинно-
следственной связи с действиями (без-
действием) виновного.

Отсутствие среди последствий деяния 
имущественного ущерба, превышающего 
один миллион пятьсот тысяч рублей, само 
по себе не исключает ни уголовную нака-
зуемость такого деяния, как халатность, 
ни выяснение обстоятельств, из которых 
бы следовало существенное нарушение в 
том числе прав и законных интересов гра-
ждан ввиду пренебрежения должностным 
лицом своими обязанностями. В то же 
время причинение крупного ущерба и, 
следовательно, его установление по уго-
ловному делу в денежном исчислении 
принципиально не мешают выводу о 
существенном нарушении охраняемых 
законом прав и интересов, которое также 
влечет уголовную ответственность с тем 
же составом преступления.

3.2. В правоприменительном истолко-
вании части первой статьи 293 УК Россий-
ской Федерации не исключена и такая 
интерпретация условий уголовной ответ-
ственности за халатность, когда наличие 
материального ущерба, исчисленного в 
сумме, не превышающей одного миллио-
на пятисот тысяч рублей, оставляет воз-
можным вывод о существенном наруше-
нии прав и законных интересов граждан 
или организаций либо охраняемых зако-
ном интересов общества или государства. 
Иногда суды исходят из того, что альтер-
нативные последствия, предусмотренные 
уголовным законом среди условий ответ-
ственности за халатность, разграничены 
на причинение имущественного ущерба в 
крупном размере и неимущественного 
вреда, выраженного в существенном 
нарушении прав и законных интересов 
указанных субъектов. При этом ограниче-
ние потерпевшего (потерпевших) в праве 
владения, пользования и распоряжения 
имуществом ввиду халатности может 
быть истолковано как причинение именно 
материального ущерба, что исключает 
вменение неимущественных вредных 
последствий. Уголовные дела при таком 
истолковании суды прекращают на осно-
вании пункта 2 части первой статьи 24 УПК 
Российской Федерации — за отсутствием 
в деянии состава преступления, посколь-
ку материальный ущерб, с одной стороны, 
не превышает полутора миллионов 
рублей, а с другой, само определение 
ущерба и его оценка в материальном (сто-
имостном) исчислении исчерпывают пра-
вовую квалификацию содеянного, что 
принципиально исключает наступление 
альтернативно предусмотренных в части 
первой статьи 293 УК Российской Федера-
ции вредных последствий в их нематери-
альном (неимущественном) значении.

В другой трактовке, однако, — напри-
мер, в правоприменительных решениях, 
приложенных к жалобе заявителя по 
настоящему делу, — причинение по 
халатности материального ущерба, не 
достигающего крупного размера, уста-
новленного уголовным законом, не пре-
пятствует ни оценке вреда за рамками его 
экономического (стоимостного) значе-
ния, ни признанию судом такого вреда 
существенным, даже если его описание в 
приговоре сводится к лишению правомо-
чий собственника по владению, пользова-
нию, распоряжению объектом права соб-
ственности, т.е. к прекращению лишь 
этого экономического права.

4. Как неоднократно отмечал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
законодатель, устанавливая преступность 
и наказуемость общественно опасных 
деяний, может в зависимости от существа 
охраняемых общественных отношений 
конструировать составы преступлений, 
учитывая степень их распространенности, 
значимость ценностей, на которые они 
посягают, и характер вреда — имущест-
венного, организационного или иного, 
причиняемого охраняемому объекту 
(постановления от 27 июня 2005 года 
№ 7-П, от 10 февраля 2017 года № 2-П и 
др.). Вместе с тем установление или изме-
нение составов уголовных правонаруше-
ний и мер ответственности связано крите-
риями пропорциональности и соразмер-
ности ограничения прав и свобод граждан 
конституционно значимым целям, выте-
кающим из статьи 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации, как и связа-
ны ее статьей 19 (часть 1), провозглашаю-
щей принцип равенства всех перед зако-
ном, из которого следует, что любое уго-
ловное правонарушение и санкция за его 
совершение должны быть четко опреде-
лены в законе так, чтобы исходя непо-
средственно из текста нормы (при необ-
ходимости — с помощью толкования, 
данного ей судами) каждый мог предви-
деть правовые последствия своих дейст-
вий (бездействия).

Применительно к мерам уголовно-
правовой защиты права собственности и к 
изменениям в их содержании Конституци-
онный Суд Российской Федерации указы-
вал, что их введение должно исходить из 
адекватности порождаемых ими послед-
ствий тому вреду, который причиняют 
уголовно наказуемые правонарушения, и 

учитывать состояние общественных отно-
шений в реальных условиях, определяю-
щих уровень и средства такой защиты, 
обеспечивая при этом соразмерность уго-
ловной ответственности охраняемым уго-
ловным законом ценностям при соблюде-
нии принципов равенства и справедливо-
сти (постановления от 20 апреля 2006 
года № 4-П, от 11 декабря 2014 года 
№ 32-П и др.).

4.1. Из действующей редакции части 
первой статьи 293 (с примечанием) УК 
Российской Федерации следует, что она, 
оставляя в силе прежний уголовно-право-
вой запрет в отношении халатности, спе-
циально и отдельно от иных охраняемых 
объектов (прав и законных интересов) 
определяет условия уголовной ответст-
венности в защиту права собственности, 
как и других имущественных прав, утрата 
(незаконное прекращение) либо умале-
ние которых вследствие халатности под-
лежат условной оценке и могут ее полу-
чить в надлежащих процедурах исчисле-
ния и доказывания законными средства-
ми. Это обязывает осуществлять уголов-
ное преследование за совершение дея-
ний, образующих халатность, повлекшую 
причинение материального ущерба, если 
он является крупным, т.е. превышает 
один миллион пятьсот тысяч рублей.

Такое законодательное решение 
само по себе не содержит признаков 
неконституционности. Напротив, оно 
предназначено дать больше точности 
условиям применения уголовного зако-
на, повысить его предсказуемость в тех 
случаях, когда последствия халатности 
можно рассчитать в условных стоимост-
ных величинах. Их достоверность может 
быть, по общему правилу, обеспечена 
при нормальном товарно-денежном 
обращении и в рыночных отношениях с 
развитой инфраструктурой, включая 
товароведение, экспертизу, бухгалтер-
ский учет, профессиональную оценку и 
открытость экономически значимой 
информации с известными и доступны-
ми исходными данными о сравнитель-
ной стоимости вещей и других объектов 
имущественных прав, которые могут 
пострадать от недобросовестного или 
небрежного отношения к службе. Судеб-
ное следствие и судебное решение, как и 
стороны в уголовно-правовых и уголов-
но-процессуальных отношениях, могут 
быть при этом свободны от иных оценок 
последствий халатности, в рамках кото-
рых обвинению нужно было бы доказы-
вать в субъективном его представлении 
вред, причиненный правам и законным 
интересам потерпевших, а защите — 
оспаривать обвинение, в том числе 
опровергать такой вред как существен-
ное нарушение прав и интересов, охра-
няемых законом, умаляя значение этих 
ценностей.

В любом случае признак крупного 
ущерба, который надлежит исчислять в 
денежной сумме, образует достаточное 
условие для привлечения к уголовной 
ответственности за халатность, если 
налицо все другие признаки состава этого 
преступления. С другой стороны, при 
таком определении халатности причине-
ние крупного ущерба образует обязатель-
ное условие квалификации этого деяния, 
поскольку ущерб на меньшую сумму не 
позволяет говорить об уголовно наказуе-
мой халатности, когда предметом насту-
пивших ее последствий являются именно 
и только материальные ценности.

4.2. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации признает и допускает, что 
сумма причиненного ущерба, исчислен-
ная и доказанная по уголовному делу о 
халатности, а также ее оценка как не под-
падающей под понятие крупного ущерба 
могут в зависимости от обстоятельств 
значительно разойтись с представления-
ми и ожиданиями, которые — как в обще-
ственном мнении, так и прежде всего во 
мнении потерпевших — связаны с кор-
ректной квалификацией деяния, с выне-
сением правосудного приговора и с заслу-
женным уголовно-правовым возмезди-
ем.

Однако уважение экономически зна-
чимых прав и законных интересов, 
пострадавших от халатности, не означает, 
что в случаях причинения именно матери-
ального ущерба допустимо отказываться 
от выражения элемента состава преступ-
ления, прямо предусмотренного уголов-
ным законом, в стоимостном измерении. 
Развитый денежный оборот обусловлен 
типичными и согласованными в реальных 
сделках, а потому приемлемыми ценами, 
где условно и приблизительно, но вопло-
щены представления неопределенного 
числа субъектов о ценности и полезном 
значении не только объектов права, но и 
возможностей, которые дают лицу права 
на эти объекты. Кроме того, предсказуе-
мость уголовно-правового принуждения, 
справедливость уголовного закона, его 
гуманизм и экономия уголовной репрес-
сии сами по себе делают конституционно 
оправданными такие условия уголовной 
ответственности за халатность, когда 
однородные меры ответственности, пред-
усмотренные за деяние, определяемое 
законом в однородных стоимостных кри-
минообразующих признаках, применимы 
не к одинаковым, а к типичным случаям, 
из которых каждый имеет частные осо-
бенности, в том числе различия сторон в 
оценке вредных последствий халатности. 
Это позволяет поддерживать конституци-
онно оправданное равновесие между пра-
вами и свободами, уважение экономиче-
ского и иного их содержания, обеспечи-
вать защиту прав и законных интересов 
потерпевших, общества и государства, а 
также правонарушителей и притом дает 
саму возможность уголовного преследо-
вания лиц, виновных в халатности, на 
условиях равенства перед законом и 
судом, что было бы невозможно без 
общих правил уголовного закона, дейст-
вительных и применимых для существен-
но однородных, хотя и разных случаев 
причинения по халатности материального 
ущерба в установленной законом величи-
не.

Таким образом, часть первая статьи 
293 УК Российской Федерации не проти-
воречит Конституции Российской Феде-
рации постольку, поскольку допускает 
уголовную ответственность за халат-
ность, повлекшую причинение именно 
материального ущерба, выраженного в 
утрате либо снижении стоимости имуще-
ства или имущественных прав и подлежа-
щего исчислению в денежной сумме, 
только при условии причинения крупного 
ущерба, превышающего — применитель-
но к действующему правовому регулиро-
ванию — один миллион пятьсот тысяч 
рублей, и исключает квалификацию того 
же деяния как халатности и уголовную 
ответственность за его совершение ввиду 
причинения им существенного вреда тем 
же самым правам и охраняемым законом 
интересам, в частности на том лишь осно-
вании, что этим деянием причинен суще-
ственный вред правомочиям владения, 
пользования и распоряжения, образую-
щим право собственности. Иное приводи-
ло бы к неопределенности в уголовно-
правовом регулировании вопреки статьям 
19 (части 1 и 2) и 54 (часть 2) Конституции 
Российской Федерации.

4.3. В то же время причинение матери-
ального ущерба не в крупном размере не 
исключает выяснения того, что содеян-
ным существенно нарушены иные, поми-
мо экономически значимых, права и инте-
ресы, охраняемые законом. Привлечение 
к уголовной ответственности в этом слу-
чае не обусловлено денежной оценкой 
причиненного вреда.

Понятие «существенное нарушение 

прав и законных интересов», как и всякое 
оценочное понятие, получает содержание 
в зависимости от фактических обстоя-
тельств конкретного дела и при надлежа-
щем толковании законодательных терми-
нов в правоприменительной практике. Из 
того же исходит и Пленум Верховного 
Суда Российской Федерации, который в 
постановлении от 29 ноября 2016 года 
№ 55 «О судебном приговоре» отметил, 
что выводы относительно квалификации 
преступлений по той или иной статье уго-
ловного закона, ее части либо пункту 
должны быть мотивированы судом; при-
знавая подсудимого виновным в престу-
плении по признакам, относящимся к 
оценочным категориям (например, тяж-
кие последствия, существенный вред), 
суд не должен ограничиваться ссылкой на 
подобный признак, а обязан привести в 
описательно-мотивировочной части при-
говора обстоятельства, послужившие 
основанием для вывода о его наличии в 
содеянном (пункт 19).

Как следствие, отсутствие доказан-
ного ущерба на сумму, превышающую 
полтора миллиона рублей, само по себе 
не препятствует выяснению, нарушены 
ли иные, кроме права собственности и 
других имущественных прав, права и 
законные интересы граждан или органи-
заций либо охраняемые законом интере-
сы общества или государства неиспол-
нением или ненадлежащим исполнени-
ем должностным лицом своих обязан-
ностей вследствие недобросовестного 
или небрежного отношения к службе 
либо обязанностей по должности, а 
также какого рода права или интересы 
нарушены и насколько существенно их 
нарушение.

При этом не исключено, что ответст-
венное лицо одним деянием, подпадаю-
щим под признаки халатности, описанные 
в части первой статьи 293 УК Российской 
Федерации, причиняет ущерб разным 
правам и законным интересам, из кото-
рых одни имеют экономически значимое 
содержание в стоимостном исчислении, а 
другие в ценовом измерении не могут 
быть представлены. За пределами стои-
мости объекта могут быть учтены и при-
знаны существенными эстетическое, 
фамильное, социально-статусное значе-
ние вещей и имущественных прав, 
использование потерпевшим утраченного 
имущества как единственно возможного в 
конкретной жизненной ситуации способа 
удовлетворить потребность в жилище и 
иные подобные обстоятельства. Эти 
обстоятельства должны быть установле-
ны и доказаны, что применительно к оцен-
ке существенности нарушения прав и 
законных интересов граждан или органи-
заций, имеющих неимущественный 
характер, либо охраняемых законом инте-
ресов общества или государства предпо-
лагает выяснение и доказывание, в част-
ности, какие именно право или законный 
интерес были нарушены, какова их соци-
альная значимость и, следовательно, 
общественная опасность посягающего на 
них деяния — с мотивировкой вывода о 
наличии соответствующего признака в 
составе халатности.

Конституционный Суд Российской 
Федерации находит, что часть первая 
статьи 293 УК Российской Федерации в 
ее действующей редакции — альтерна-
тивно различая среди общественно опа-
сных последствий предусмотренного ею 
деяния крупный ущерб в размере, уста-
новленном в примечании к этой статье, и 
оценочный признак в виде неимущест-
венного вреда, выраженного в сущест-
венном нарушении прав и законных 
интересов граждан или организаций 
либо охраняемых законом интересов 
общества или государства, — не предпо-
лагает оценку имущественного ущерба, 
не достигшего указанного размера, в 
качестве существенного нарушения 
названных прав и законных интересов, 
имеющих неимущественный характер. В 
силу этого рассматриваемая норма не 
допускает возложения уголовной ответ-
ственности за халатное исполнение или 
неисполнение лицом своих обязаннос-
тей, если это не повлекло причинения 
крупного ущерба и притом отсутствует 
самостоятельный, выраженный в неи-
мущественных последствиях,  не 
обусловленный денежной оценкой при-
чиненного ущерба криминообразующий 
признак существенности нарушения 
прав и законных интересов граждан или 
организаций либо охраняемых законом 
интересов общества или государства. 
Напротив, она позволяет — с учетом 
выявленного в настоящем Постановле-
нии конституционно-правового смысла 
— обеспечить при надлежащем доказы-
вании условия для правомерной и спра-
ведливой квалификации противоправ-
ных деяний, с тем чтобы уголовное их 
преследование оставалось возможным 
без нарушения конституционных уста-
новлений.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 
и 100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать часть первую статьи 293 

УК Российской Федерации в ее взаимос-
вязи с примечанием к этой статье не про-
тиворечащей Конституции Российской 
Федерации постольку, поскольку по свое-
му конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования она исключает квалификацию 
деяния, повлекшего утрату либо сниже-
ние стоимости имущества или имущест-
венного права в размере, не превышаю-
щем установленную действующим право-
вым регулированием для целей этой ста-
тьи сумму крупного ущерба, в качестве 
халатности, влекущей уголовную ответст-
венность по признаку причинения содеян-
ным существенного вреда правам и охра-
няемым законом интересам, если не дока-
зано в надлежащем порядке, что соответ-
ствующее имущество или имущественное 
право, помимо денежной стоимости, 
обладает неэкономической ценностью, 
применительно к которой имело место 
существенное нарушение прав и закон-
ных интересов граждан или организаций 
либо охраняемых законом интересов 
общества или государства.

2. Конституционно-правовой смысл 
части первой статьи 293 УК Российской 
Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобязатель-
ным, что исключает любое иное ее истол-
кование в правоприменительной практи-
ке.

3. Правоприменительные решения, 
вынесенные по делу с участием граждани-
на Величенко Романа Васильевича с при-
менением части первой статьи 293 УК 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с ее конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмо-
тру.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале пра-
вовой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 21-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части первой статьи 293 Уголовного кодекса Российской Федерации 
в связи с жалобой гражданина Р.В. Величенко

город Санкт-Петербург  24 мая 2021 года

ПРАВО КС РФ 
запретил 
увольнять 
лидеров 
профсоюзов 
без решения 
суда

КОГДА 
НЕТ СОГЛАСИЯ
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Конституционный суд РФ за-
претил увольнять лидеров 
профсоюзных организаций, 
если вышестоящий профсоюз 
с решением работодателя не 
согласен и это мнение не оспо-
рено через суд надлежащим 
образом. 

Таковы итоги проверки по-
ложений статьи 374 Трудового 
кодекса РФ, о которой попроси-
ла Екатерина Сергеева из 
Санкт-Петербурга.

Она проработала на заводе 
«Лентеплоприбор» ровно 30 
лет и в 2019 году попала под со-
кращение. На тот момент Сер-
геева являлась председателем 
первичной профсоюзной орга-
низации, совмещая эту пози-
цию с основной должностью 
начальника бюро отдела техни-
ческого контроля ОАО «Завод 
Лентеплоприбор». 

В соответствии с требовани-
ями ТК работодатель направил 
документы об увольнении Сер-
геевой в вышестоящую про-
фсоюзную организацию, где с 
сокращением не согласились. 
Однако руководство завода 
своего решения не изменило — 
Екатерина Кирилловна работы 
лишилась. А уже после этого 
представители «Лентеплопри-
бора» обратились в суд с заяв-
лением о признании необосно-
ванным решения межрегио-
нального отделения Российско-
го профсоюза работников про-
мышленности.

Статья 374 ТК РФ разреша-
ет работодателю увольнение 
членов профсоюза только в 
том случае, если решение вы-
шестоящей организации не 
было представлено в срок или 
отменено судом. В случае Сер-
геевой же служители Фемиды, 
действительно, признали по-
зицию профсоюза необосно-
ванной, но при этом указали, 
что закон не содержит фор-
мального запрета на увольне-
ние до вступления решения 
суда в законную силу. 

— Увольнение руководителя 
выборного органа первичной 
профсоюзной организации с 
нарушением требований ста-
тьи 374 ТК РФ указывает на 
дискриминацию при увольне-
нии, допускаемую со стороны 
работодателя, который прене-
брегает правами профсоюзов, — 
считает бывшая сотрудница 
«Лентеплоприбора». — Приве-
денное правоприменение ли-
шает смысла проведение пере-
говоров между работодателем 
и профсоюзом. 

КС РФ не нашел в оспорен-
ных нормах ТК расхождений с 
принципами Основного Закона 
страны, однако согласился с по-
зицией заявительницы в части 
правоприменительной практи-
ки. Увольнение до вступления в 
силу решения суда «фактиче-
ски позволяло бы игнориро-
вать необходимость получения 
работодателем предваритель-
ного согласия вышестоящего 
выборного профсоюзного орга-
на»,  указал КС. 

Это недопустимо, поскольку 
тем самым создаются предпо-
сылки для ослабления свободы 
и независимости профсоюзов. 
В то же время нарушение уста-
новленного порядка увольне-
ния лидеров профсоюза необя-
зательно влечет за собой вос-
становление на работе. 

Если формальные признаки 
— единственное основание для 
оспаривания, суд вправе изме-
нить дату увольнения  с момен-
та признания решения всту-
пившим в законную силу. В 
этом случае работнику выпла-
тят средний заработок за пери-
од между двумя приказами.  

КС РФ не нашел в 
оспоренных нор-
мах ТК расхожде-
ний с принципами 
Основного Закона 
страны, однако 
согласился с пози-
цией заявительни-
цы в части право-
применительной 
практики
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УВЕДОМЛЕНИЕ
о созыве внеочередного Общего собрания членов 

Кредитного потребительского кооператива  
«Столичная Сберегательная Компания»

УВАЖАЕМЫЙ ПАЙЩИК!

Правление КПК уведомляет Вас о проведении внеочеред-
ного Общего собрания членов кооператива (пайщиков).

Форма проведения Собрания: собрание пайщиков.
Дата, место и время проведения Собрания: 09.07.2021 

года, по адресу: 125047, г. Москва, ул. Чаянова, д.10, стр.1, 
эт.1, пом. II, ком.1, регистрация участников в 09 час. 30 мин., 
начало Собрания в 10 час. 00 мин.

Повестка дня Собрания:

1.Определение способа избрания лиц в состав органов 
управления КПК «Столичная Сберегательная Компания»;

2.Утверждение внутренних нормативных документов, от-
носящихся к исключительной компетенции Общего собра-
ния пайщиков;

3.Утверждение аудиторской организации по проверке 
финансово — хозяйственной деятельности и бухгалтерской 
(финансовой отчетности) КПК «Столичная Сберегательная 
Компания» за 2021 г.

С информацией (материалами) пайщики (их полномоч-
ные представители) могут ознакомиться по адресу КПК: 
125047, г. Москва, ул. Чаянова, д.10, стр.1, эт.1, пом. II, ком.1, 
начиная с 09.06.2021 г. с 09 час. 00 мин. до 18 час. 00 мин. по 
рабочим дням.

Председатель Правления Савинов М.М.

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государст-
венного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации» за-
казчик намечаемой деятельности АО «Таймырская топливная 
компания» совместно с Администрацией Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района информирует о проведении 
общественных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации по объекту 
«Реконструкция Дудинской нефтебазы», содержащей результа-
ты предварительной оценки воздействия и техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ТЗ и материалы предварительной ОВОС), материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — материалы ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: доведение до необходи-
мых объемов хранения и привидение к действующим нормам 
и правилам промышленной безопасности, действующих на тер-
ритории РФ на момент проектирования, в рамках инвестицион-
ной программы АО «ТТК» до 2025 года.

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Кра-
сноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий район, г. Ду-
динка, ул. Рабочая, площадка Дудинской нефтебазы.

Наименование и адрес заказчика: АО «ТТК», 663300, Кра-
сноярский край, город Норильск, улица Богдана Хмельницкого, 
дом 15, пом. 97. Тел.(3919) 25-25-00, e-mail: PriemnayPU@ttk-
npr.ru;

Ориентировочные сроки проведения ОВОС: июнь 2021 — 
август 2021.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация Таймырского Долгано-Ненецко-
го муниципального района

Ответственные организаторы:
от Администрации — главный специалист отдела по управле-

нию и распоряжению имуществом Управления имущественных 
отношений Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района Верлан Арина Федоровна, тел. 8(39191)2-85-52, 
verlan@ taimyr24.ru;

от заказчика — главный инженер проекта Кичкильдеев Конс-
тантин Владимирович, тел. +7 (495) 787-7667. Доб. 3972, 
KichkildeevKV@nornik.ru.

Форма проведения общественных обсуждений: 
I этап — обсуждения. 
Форма представления замечаний и предложений: устная 

и письменная.
Ознакомление с ТЗ и материалами предварительной ОВОС, 

прием и регистрация замечаний и предложений к ним от граждан 
и общественных организаций (объединений) с 10.06.2021 
по 10.07.2021 по адресу: Краевое государственное бюджетное уч-
реждение культуры «Таймырский краеведческий музей», 647000, 
Красноярский край, г. Дудинка, ул. Советская, д. 30 (режим рабо-
ты: с 10.00 до 18.00, пт. с 12.00 до 20.00, пн. выходной), а также 
по телефону 8-905-594-9749, e-mail: anna.tanan@yandex.ru.

II этап — слушания, в т.ч. с использованием средств дистан-
ционного взаимодействия.

Форма представления замечаний и предложений: устная  
и письменная.

Ознакомление с проектной документацией, включая матери-
алы ОВОС, прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан и общественных организаций (объединений) 
с 12.07.2021 по 10.08.2021 по адресу: Краевое государственное 
бюджетное учреждение культуры «Таймырский краеведческий 
музей», 647000, Красноярский край, г. Дудинка, ул. Советская, 
д. 30 (режим работы: с 10.00 до 18.00, пт. с 12.00 до 20.00, пн. вы-
ходной), а также по телефону 8-905-594-9749, e-mail: anna.
tanan@yandex.ru.

Общественные слушания состоятся 17.08.2021 в 15.00 в акто-
вом зале Краевого государственного бюджетного учреждения 
культуры «Таймырский краеведческий музей», 647000, Красно-
ярский край, г. Дудинка, ул. Советская, д. 30.

С целью реализации мер по профилактике и снижению рисков 
распространения новой короновирусной инфекции COVID-19 
и недопущения массового скопления в общественных местах гра-
жданам предоставляется возможность воспользоваться средст-
вами дистанционного взаимодействия для подключения к обще-
ственным слушаниям. Для участия с использованием средств ди-
станционного взаимодействия в течение 30 дней с 12.07.2021 
по 10.08.2021 включительно до 18.00 по местному времени 
по адресу: KichkildeevKV@nornik.ru с пометкой «Заявка к обще-
ственным обсуждениям» необходимо направить данные — 
Ф.И.О., телефон, место жительства и место работы гражданина. 

 Контактный телефон для организации дистанционного под-
ключения к конференции проведения общественных 
слушаний  — Кичкильдеев Константин Владимирович, 
тел.: +7 (495) 787-7667 Доб. 3972.

Для участников очных общественных обсуждений с целью ис-
полнения санитарных требований и рекомендаций Главного го-
сударственного врача РФ, а также для снижения риска распро-
странения короновирусной инфекции и других респираторных 
заболеваний во время общественных слушаний будут организо-
ваны профилактические мероприятия, в т.ч. предоставление ин-
дивидуальных средств защиты. 

Для более полного информирования общественности ТЗ и ма-
териалы предварительной ОВОС, проектная документация, 
включая материалы ОВОС, размещены в сети Интернет на офи-
циальном сайте Администрации Таймырского Долгано-Ненец-
кого муниципального района по адресу: http://www.taimyr24.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности пункта 6 части 1 статьи 
44, частей 1 и 3 статьи 47 Федерального 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
л а с ь  ж а л о б а  г р а ж д а н и н а 
Ю.Г.Ефремова. Основанием к рассмо-
трению дела явилась обнаружившаяся 
неопределенность в вопросе о том, 
соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика Л.М.Жарковой, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Федеральный закон от 6 октября 

2003 года № 131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» 
предусматривает в пункте 6 части 1 ста-
тьи 44, что уставом муниципального 
образования должны определяться 
виды, порядок принятия (издания), 
официального опубликования (обнаро-
дования) и вступления в силу муници-
пальных правовых актов. Такие акты, 
согласно частям 1 и 3 статьи 47 того же 
Федерального закона, вступают в силу 
в порядке, установленном уставом 
муниципального образования, за 
исключением нормативных правовых 
актов представительных органов мест-
ного самоуправления о налогах и сбо-
рах, которые вступают в силу в соответ-
ствии с Налоговым кодексом Россий-
ской Федерации, а порядок опублико-
вания (обнародования) муниципальных 
правовых актов, соглашений, заключа-
емых между органами местного самоу-
правления, устанавливается уставом 
муниципального образования и должен 
обеспечивать возможность ознакомле-
ния с ними граждан, за исключением 
муниципальных правовых актов или их 
отдельных положений, содержащих 
сведения, распространение которых 
ограничено федеральным законом.

1.1. Гражданин Ю.Г.Ефремов, ранее 
замещавший должность муниципаль-
ной службы, обратился в Орловский 
областной суд с административным 
исковым заявлением о признании 
недействующими пунктов 3 и 4 реше-
ния Свердловского районного Совета 
народных депутатов от 27 сентября 
2018 года № 18/136 «Об утверждении 
Положения о порядке назначения, 
перерасчета, индексации, выплаты и 
доставки пенсии за выслугу лет муни-
ципальным служащим и доплаты к тру-
довой пенсии по старости (инвалидно-
сти) лицам, замещающим на постоян-
ной основе муниципальные должности 
Свердловского района Орловской 
области». В соответствии с ними струк-
турным подразделениям администра-
ции Свердловского района поручено 
произвести перерасчет пенсий за 
выслугу лет со дня вступления данного 
решения в силу и уведомить заказным 
письмом граждан, которым назначена 
пенсия за выслугу лет, с указанием 
суммы, подлежащей выплате с учетом 
изменений, установленных данным 
решением, в течение 5 календарных 
дней со дня вступления в силу данного 
решения; данное решение вступает в 
законную силу с момента его офици-
ального обнародования и распростра-
няет свое действие на всех лиц, получа-
ющих пенсию за выслугу лет. В резуль-
тате перерасчета размер получаемой 
заявителем пенсии уменьшен с 31 574 
рублей 97 копеек до 3 423 рублей.

Решением суда от 1 ноября 2019 
года, оставленным без изменения 
судебной коллегией по административ-
ным делам Первого апелляционного 
суда общей юрисдикции (апелляцион-
ное определение от 30 января 2020 
года) и судебной коллегией по админи-
стративным делам Первого кассацион-
ного суда общей юрисдикции (опреде-
ление от 15 июня 2020 года), требова-
ния Ю.Г.Ефремова удовлетворены 
частично: признан недействующим 
пункт 3 обжалуемого правового акта в 
части слов «со дня вступления настоя-
щего решения в силу», поскольку зако-
нодательством Орловской области 
предусмотрен перерасчет пенсии за 
выслугу лет, в случае изменения поряд-
ка ее исчисления, с первого числа меся-
ца, следующего за месяцем такого 
изменения. В остальной части иска 
отказано на том основании, что обжалу-
емый правовой акт в соответствии со 

статьей 48 Устава Свердловского райо-
на Орловской области обнародован 
путем его размещения на стенде в 
читальном зале Свердловской цен-
тральной районной библиотеки, а также 
размещен на официальном сайте адми-
нистрации Свердловского района и 
заинтересованные лица имели возмож-
ность ознакомиться с его содержанием; 
неопубликование же акта в периодиче-
ском печатном издании «Сельская 
новь» было обусловлено ограниченны-
ми бюджетными возможностями муни-
ципального образования.

Считая официальное опубликова-
ние такого рода актов обязательным, 
заявитель вновь обратился в Орлов-
ский областной суд с административ-
ным исковым заявлением о признании 
частично не действующими частей 4 и 5 
статьи 48 Устава Свердловского района 
Орловской области. Согласно их требо-
ваниям муниципальные нормативные 
правовые акты, затрагивающие права, 
свободы и обязанности человека и гра-
жданина, в течение 7 дней с момента их 
подписания подлежат официальному 
опубликованию (обнародованию) и 
вступают в силу после их официального 
опубликования (обнародования); офи-
циальным опубликованием муници-
пального правового акта считается пер-
вая публикация его полного текста в 
газете Свердловского района «Сель-
ская новь», а также для его официаль-
ного опубликования (обнародования) 
органы местного самоуправления впра-
ве использовать сетевое издание; обна-
родование муниципального правового 
акта осуществляется путем его разме-
щения на информационных стендах в 
здании администрации Свердловского 
района и размещения в Свердловской 
центральной районной библиотеке в 
течение 7 дней со дня его принятия, 
причем продолжительность размеще-
ния не может быть менее 10 дней.

Решением суда от 5 марта 2020 
года, оставленным без изменения 
судебной коллегией по административ-
ным делам Первого апелляционного 
суда общей юрисдикции (определение 
от 4 июня 2020 года) и судебной колле-
гией по административным делам Пер-
вого кассационного суда общей юрис-
дикции (определение от 19 октября 
2020 года), в удовлетворении админи-
стративного искового заявления отка-
зано со ссылкой на то, что положения 
статьи 48 Устава не противоречат пра-
вовым актам, имеющим большую юри-
дическую силу, в том числе статьям 44 и 
47 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации», 
и  п р а в  и  з а ко н н ы х  и н т е р е с о в 
Ю.Г.Ефремова не нарушают.

1.2. По мнению заявителя, оспари-
ваемые законоположения позволяют 
органам местного самоуправления не 
публиковать официально для всеобще-
го сведения муниципальные норматив-
ные правовые акты, затрагивающие 
права, свободы и обязанности человека 
и гражданина, а потому не соответству-
ют статье 15 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации.

Таким образом, с учетом статей 74, 
96 и 97 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» пункт 6 части 1 
статьи 44, части 1 и 3 статьи 47 Феде-
рального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» являются 
предметом рассмотрения по настояще-
му делу в той мере, в какой они в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания служат нормативным основанием 
для решения вопроса об официальном 
опубликовании (обнародовании) в уста-
новленном порядке муниципальных 
нормативных правовых актов, затраги-
вающих права, свободы и обязанности 
человека и гражданина, как условии 
вступления указанных актов в силу.

 2. Согласно Конституции Россий-
ской Федерации в России как демокра-
тическом правовом государстве одной 
из основ конституционного строя и пра-
вовой системы является требование, 
согласно которому законы подлежат 
официальному опубликованию, а нео-
публикованные законы не применяют-
ся; любые нормативные правовые акты, 
затрагивающие права, свободы и обя-
занности человека и гражданина, не 
могут применяться, если они не опу-
бликованы официально для всеобщего 
сведения (статья 1; статья 15, часть 3; 
статья 16).

Конституционный Суд Российской 
Федерации ранее указывал, что предус-
мотренное статьей 15 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации требова-
ние официального опубликования нор-
мативных правовых актов компетен-
тным органом публичной власти 
обусловлено общепризнанным принци-
пом правовой определенности, лежа-
щим в основе отношений государства и 
индивида, и означает всеобщее опове-
щение о том, что данный акт принят и 
подлежит действию в изложенном 
аутентичном содержании. Только тогда 
на лиц, подпадающих под его действие, 
распространяется общеправовая пре-
зумпция, в силу которой незнание зако-
на не освобождает от ответственности 
за его нарушение. Неопределенность 

же относительно того, действует или не 
действует нормативный правовой акт, 
препятствует единообразию в его 
соблюдении, исполнении и примене-
нии, а значит, порождает противоречи-
вую правоприменительную практику, 
создает возможность злоупотреблений 
и произвола, ослабляет гарантии защи-
ты конституционных прав и свобод, 
ведет к нарушению принципов равенст-
ва и верховенства права (Постановле-
ние от 27 марта 2012 года № 8-П).

В силу статей 2, 3 (часть 2), 15 (части 
1 ― 3), 17 (часть 1), 18, 19 (часть 1) и 
132 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации, а также пункта 1 ее раздела 
второго «Заключительные и переход-
ные положения» официальное опубли-
кование нормативных правовых актов, 
затрагивающих права, свободы и обя-
занности человека и гражданина, пред-
ставляет собой императивное и универ-
сальное конституционное требование, 
которое распространяется на все такие 
акты, составляющие правовую систему 
России, и адресовано всем органам, 
входящим в единую систему публичной 
власти, включая органы местного само-
управления. При этом Конституция Рос-
сийской Федерации не конкретизирует 
порядок и способы официального опу-
бликования нормативных правовых 
актов, в частности виды изданий 
(источников), в которых оно должно 
осуществляться, и тем самым возлагает 
обязанность урегулировать эти вопро-
сы на органы публичной власти, прежде 
всего на законодателя (статья 71, пун-
кты «а», «г»; статья 72, пункты «а», «б», 
«н» части 1; статья 76, части 1 и 2).

 3. В целях реализации предписания 
статьи 15 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации применительно к 
муниципальным нормативным право-
вым актам, затрагивающим права, сво-
боды и обязанности человека и гражда-
нина, Федеральный закон «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» в 
качестве правовых и организационных 
принципов местного самоуправления 
установил следующее. Пунктом 7 части 
1 его статьи 17 к полномочиям органов 
местного самоуправления поселений, 
муниципальных районов, муниципаль-
ных округов, городских округов, город-
ских округов с внутригородским деле-
нием и внутригородских районов отне-
сено учреждение печатного средства 
массовой информации для опублико-
вания муниципальных правовых актов, 
обсуждения проектов муниципальных 
правовых актов по вопросам местного 
значения, доведения до сведения жите-
лей муниципального образования офи-
циальной информации о его социаль-
но-экономическом и культурном разви-
тии, о развитии его общественной 
инфраструктуры и иной официальной 
информации. Согласно же части 3 ста-
тьи 68 данного Федерального закона 
органы местного самоуправления 
могут выступать соучредителями 
межмуниципального печатного средст-
ва массовой информации.

Приведенному регулированию кор-
респондирует положение Закона Рос-
сийской Федерации от 27 декабря 1991 
года № 2124-I «О средствах массовой 
информации» о том, что учредителем 
(соучредителем) печатного средства 
массовой информации и сетевого изда-
ния может быть орган местного самоу-
правления (часть первая статьи 7). Дан-
ный Закон освобождает от государст-
венной регистрации средства массовой 
информации, учреждаемые органами 
государственной власти и органами 
местного самоуправления исключи-
тельно для издания их официальных 
сообщений и материалов, нормативных 
и иных актов (абзац второй статьи 12); 
сайт в сети Интернет, в том числе офи-
циальный сайт муниципального обра-
зования, признается средством массо-
вой информации (сетевым изданием) 
только в случае его регистрации в каче-
стве средства массовой информации 
(абзацы третий и шестнадцатый статьи 
2 и часть вторая статьи 8).

Часть 1 статьи 47 Федерального 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» предусматривает, 
что муниципальные правовые акты 
вступают в силу в порядке, установлен-
ном уставом муниципального образо-
вания, за исключением нормативных 
правовых актов представительных 
органов местного самоуправления о 
налогах и сборах, которые вступают в 
силу в соответствии с Налоговым 
кодексом Российской Федерации. 
Согласно части 2 той же статьи муници-
пальные нормативные правовые акты, 
затрагивающие права, свободы и обя-
занности человека и гражданина, уста-
навливающие правовой статус органи-
заций, учредителем которых выступает 
муниципальное образование, а также 
соглашения, заключаемые между орга-
нами местного самоуправления, всту-
пают в силу после их официального 
опубликования (обнародования); офи-
циальным опубликованием муници-
пального правового акта или соглаше-
ния, заключенного между органами 
местного самоуправления, считается 
первая публикация его полного текста в 
периодическом печатном издании, рас-

пространяемом в соответствующем 
муниципальном образовании; для офи-
циального опубликования (обнародо-
вания) муниципальных правовых актов 
и соглашений органы местного самоу-
правления вправе также использовать 
сетевое издание; в случае опубликова-
ния (размещения) полного текста муни-
ципального правового акта в офици-
альном сетевом издании объемные 
графические и табличные приложения 
к нему в печатном издании могут не 
приводиться.

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 27 
марта 2012 года № 8-П отметил, что 
включение «Официального интернет-
портала правовой информации» (www.
pravo.gov.ru) в перечень официальных 
изданий, в которых может состояться 
официальная публикация закона, 
обусловлено объективным изменением 
структуры информационного про-
странства в современных условиях и 
позволяет осуществлять функцию все-
общего оповещения о принятии тех или 
иных нормативных правовых актов и 
ознакомления с ними с использовани-
ем новых информационных техноло-
гий. Федеральному законодателю ука-
зано на необходимость установить в 
кратчайшие сроки порядок официаль-
ного опубликования временно приме-
няемых международных договоров 
России в соответствии с требованиями 
Конституции Российской Федерации и с 
учетом данного Постановления, в том 
числе посредством использования для 
официального опубликования таких 
договоров наряду с традиционными и 
иных возможностей современного 
информационного пространства.

Эта правовая позиция Конституци-
онного Суда Российской Федерации 
может быть экстраполирована и на 
опубликование муниципальных право-
вых актов в том смысле, что не будет 
отступлением от требований Конститу-
ции Российской Федерации признание 
условием, опосредующим вступление 
муниципальных нормативных право-
вых актов в силу, не только их опубли-
кования в официальном периодиче-
ском печатном издании, но и их опу-
бликования (размещения) исключи-
тельно в официальном сетевом изда-
нии, если его использование в этих 
целях обеспечивает оповещение жите-
лей муниципального образования о 
принятии таких актов и ознакомление с 
ними. В качестве официального сете-
вого издания может использоваться 
официальный сайт муниципального 
образования в сети Интернет с учетом, 
однако, того, что действующее регули-
рование связывает получение статуса 
сетевого издания с регистрацией сайта 
в качестве средства массовой инфор-
мации. При этом возможность исполь-
зовать для официального опубликова-
ния муниципальных нормативных пра-
вовых актов только официальное сете-
вое издание ― при наличии соответст-
вующего решения федерального зако-
нодателя ― должна быть обусловлена 
исполнением в муниципальном обра-
зовании требования части 2 статьи 10 
Федерального закона от 9 февраля 
2009 года № 8-ФЗ «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов 
местного самоуправления» о создании, 
в целях обеспечения права неограни-
ченного круга лиц на доступ к инфор-
мации о деятельности государствен-
ных органов и органов местного самоу-
правления, в местах, доступных для 
пользователей информацией (в поме-
щениях государственных органов, 
органов местного самоуправления, 
государственных и муниципальных 
библиотек, в других доступных для 
посещения местах), пунктов подключе-
ния к сети Интернет.

 4. В соответствии с пунктом 6 части 
1 статьи 44 и частью 3 статьи 47 Феде-
рального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления 
в Российской Федерации» конкретный 
порядок официального опубликования 
(обнародования) муниципальных пра-
вовых актов устанавливается уставом 
муниципального образования и должен 
обеспечивать возможность ознакомле-
ния с ними граждан, за исключением 
актов или их отдельных положений, 
содержащих сведения, распростране-
ние которых ограничено федеральным 
законом. Вместе с тем использование в 
данном Федеральном законе понятия 
«обнародование» ― которое приводит-
ся как дополнение или пояснение к 
понятию «официальное опубликова-
ние», при том что по своему содержа-
нию эти категории не тождественны, ― 
позволяет органам местного самоу-
правления и судам расценивать обнаро-
дование муниципального нормативно-
го правового акта, затрагивающего 
права, свободы и обязанности человека 
и гражданина, способом, отличным от 
официального опубликования в перио-
дическом печатном издании, в качестве 
достаточного условия для вступления 
этого акта в силу.

Из такого понимания законодатель-
ного регулирования исходит, в частно-
сти, Пленум Верховного Суда Россий-
ской Федерации, который в постанов-
лении от 25 декабря 2018 года № 50 «О 

практике рассмотрения судами дел об 
оспаривании нормативных правовых 
актов и актов, содержащих разъяснения 
законодательства и обладающих нор-
мативными свойствами» подчеркнул, 
что с учетом цели официального опу-
бликования нормативного правового 
акта (обеспечение возможности озна-
комиться с его содержанием тем лицам, 
права и свободы которых он затрагива-
ет) в исключительных случаях при 
отсутствии в публичном образовании 
периодического издания, осуществля-
ющего официальное опубликование 
нормативных правовых актов, прини-
маемых в этом публичном образова-
нии, и при опубликовании обжалуемого 
акта в ином печатном издании либо его 
обнародовании (например, в порядке, 
предусмотренном учредительными 
документами публичного образования) 
надо проверять, была ли обеспечена 
населению публичного образования и 
иным лицам, чьи права и свободы 
затрагивает акт, возможность ознако-
миться с его содержанием, и если была 
обеспечена, то порядок опубликования 
акта не может признаваться нарушен-
ным по мотиву опубликования не в том 
печатном издании либо доведения его 
до сведения населения в ином порядке 
(пункт 31).

Руководствуясь этими разъяснения-
ми, суды, рассмотревшие одно из адми-
нистративных дел Ю.Г.Ефремова, при-
шли к выводу, что обнародование оспа-
риваемого муниципального норматив-
ного правового акта путем его размеще-
ния на стенде в читальном зале район-
ной библиотеки и на официальном 
сайте местной администрации доста-
точно для признания его вступившим в 
силу. Между тем Конституция Россий-
ской Федерации, закрепляя, что законы 
подлежат официальному опубликова-
нию, неопубликованные же не применя-
ются, а любые нормативные правовые 
акты, затрагивающие права, свободы и 
обязанности человека и гражданина, не 
могут применяться, если они не опубли-
кованы официально для всеобщего све-
дения (статья 15, часть 3), и относя к 
полномочиям Президента Российской 
Федерации подписание и обнародова-
ние федеральных законов (статья 84, 
пункт «д»; статьи 107 и 108), разграни-
чивает категории «опубликование» и 
«обнародование» и не допускает того, 
чтобы закон или иной нормативный пра-
вовой акт, затрагивающий права, свобо-
ды и обязанности человека и граждани-
на, вступил бы в силу после обнародова-
ния отличным от официального опубли-
кования способом.

Поскольку оспариваемые Ю.Г. 
Ефремовым нормы не содержат пред-
писаний, которые бы прямо расходи-
лись текстуально с положениями Кон-
ституции Российской Федерации, Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции считает возможным в рамках пол-
номочий, предоставленных ему Консти-
туцией Российской Федерации (статья 
125, части 1, 4 и 6), ограничиться выяв-
лением конституционно-правового 
смысла этих норм с учетом требования 
ее статьи 15 (часть 3).

Таким образом, пункт 6 части 1 ста-
тьи 44, части 1 и 3 статьи 47 Федераль-
ного закона «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в 
Российской Федерации», рассматрива-
емые в системе правового регулирова-
ния, обязывая муниципальные образо-
вания в своих уставах определить поря-
док официального опубликования 
(обнародования) муниципальных нор-
мативных правовых актов, затрагиваю-
щих права, свободы и обязанности 
человека и гражданина, не предполага-
ют вступления таких актов в силу без их 
официального опубликования и при 
этом наделяют муниципальные образо-
вания полномочием самостоятельно 
предусмотреть в интересах граждан 
наряду с порядком официального опу-
бликования муниципальных норматив-
ных правовых актов дополнительные 
способы их обнародования.

 5. Конституционный Суд Россий-
ской Федерации ранее заметил, что по 
смыслу статьи 15 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации тиражи офици-
альных изданий, в которых публикуют-
ся нормативные правовые акты, и их 
распространение должны обеспечивать 
реальную возможность ознакомления с 
такими актами, не создавая неоправ-
данных усилий по их поиску (Определе-
ние от 3 апреля 2007 года № 171-О-П). 
Вместе с тем нельзя не принять во вни-
мание, что для муниципальных образо-
ваний, с учетом в том числе их многоо-
бразия, в силу объективных, в частно-
сти финансовых, причин могут быть 
затруднительны учреждение печатного 
средства массовой информации, обес-
печение достаточного тиража печатно-
го издания, где публикуются муници-
пальные нормативные правовые акты, а 
также его распространение на террито-
рии муниципального образования.

В связи с этим Конституционный 
Суд Российской Федерации, основыва-
ясь на пункте 12 части первой статьи 75 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» во взаимосвязи с его 
статьей 79, считает необходимым, имея 
в виду сформулированные в настоящем 
Постановлении правовые позиции, 
установить следующие особенности его 
исполнения.

Конституционный Суд Российской 
Федерации рекомендует федерально-
му законодателю в кратчайшие сроки 
урегулировать вопросы использования 
для официального опубликования 
муниципальных нормативных право-
вых актов, затрагивающих права, сво-
боды и обязанности человека и гражда-
нина, возможностей современного 
информационного пространства, в том 
числе с учетом ранее принятых законо-
дательных решений (например, упомя-
нутые положения Закона Российской 
Федерации «О средствах массовой 
информации», часть 1 статьи 10 Феде-
рального закона «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности 
государственных органов и органов 
местного самоуправления»). В частно-
сти, федеральный законодатель не 
лишен возможности решить вопрос об 
упрощенном механизме признания за 
официальными сайтами органов 
публичной власти статуса официально-
го сетевого издания для целей офици-
ального опубликования муниципаль-
ных правовых актов (включая офици-
альное опубликование на сайте муни-
ципального района или городского 
округа, в котором находится городское 
или сельское поселение либо внутриго-
родской район, чьи органы издали 
соответствующий акт, или на сайте 
субъекта Российской Федерации).

Конституционный Суд Российской 
Федерации также считает нужным обра-
тить внимание на то, что ― в силу прин-
ципа единства публичной власти, дея-
тельность которой определяют права и 
свободы человека и гражданина (статья 
18; статья 80, часть 2; статья 132, часть 
3, Конституции Российской Федера-
ции), ― нахождение вопросов защиты 
прав и свобод человека и гражданина, 
обеспечения законности и правопоряд-
ка (статья 72, пункт «б» части 1, Консти-
туции Российской Федерации) в сов-

местном ведении Российской Федера-
ции и субъектов Российской Федерации 
предполагает необходимость для феде-
ральных органов государственной влас-
ти и органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации ока-
зывать содействие муниципальным 
образованиям, ресурсы которых огра-
ничены, в обеспечении официального 
опубликования муниципальных норма-
тивных правовых актов в соответствии с 
требованиями статьи 15 (часть 3) Кон-
ституции Российской Федерации и пун-
кта 6 части 1 статьи 44, частей 1 и 3 ста-
тьи 47 Федерального закона «Об общих 
принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации» в 
их истолковании, данном в настоящем 
Постановлении.

Органы местного самоуправления 
обязаны не позднее чем через два года 
с момента вступления в силу настояще-
го Постановления внести изменения в 
уставы муниципальных образований, 
сообразуясь с правовыми позициями, 
выраженными в настоящем Постанов-
лении, и обеспечить официальное опу-
бликование муниципальных норматив-
ных правовых актов впредь в соответст-
вии с ними.

Исходя из потребности в обеспече-
нии правовой определенности, ста-
бильности регулирования и возникших 
правоотношений, муниципальные нор-
мативные правовые акты, затрагиваю-
щие права, свободы и обязанности 
человека и гражданина, вступившие в 
силу на момент вступления в силу 
настоящего Постановления и в течение 
двух лет после его вступления в силу 
(но не позднее внесения изменений в 
устав муниципального образования в 
соответствии с настоящим Постановле-
нием) и обнародованные без их офици-
ального опубликования в порядке, уста-
новленном уставом муниципального 
образования, признаются действующи-
ми с момента их первоначального обна-
родования. Данные акты могут быть 
признаны судами недействующими по 
мотиву нарушения порядка их опубли-
кования, только если будет установле-
но, что населению публичного образо-
вания и иным лицам, чьи права и свобо-
ды затрагивают данные акты, не была 
обеспечена возможность ознакомиться 
с их содержанием, а муниципальные 
нормативные правовые акты, которые 
вступят в силу в течение двух лет после 
вступления настоящего Постановления 
в силу, ― также в случае, если на 
момент вступления настоящего Поста-
новления в силу в муниципальном 
образовании определен источник офи-
циального опубликования муниципаль-
ных правовых актов, но они в нем не 
опубликованы.

В деле по административному иско-
вому заявлению Ю.Г.Ефремова об 
оспаривании решения Свердловского 
районного Совета народных депутатов 
от 27 сентября 2018 года № 18/136 суда-
ми было установлено, что населению 
муниципального образования и иным 
лицам, чьи права и свободы затрагива-
ет этот акт, в том числе заявителю, была 
обеспечена возможность ознакомиться 
с его содержанием. С учетом этого, а 
также изложенных особенностей 
исполнения настоящего Постановления 
указанное административное дело не 
подлежит пересмотру.

Судебные же акты, состоявшиеся в 
деле по административному исковому 
заявлению Ю.Г.Ефремова о признании 
частично не действующими частей 4 и 5 
статьи 48 Устава Свердловского района 
Орловской области и вынесенные на 
основании пункта 6 части 1 статьи 44, 
частей 1 и 3 статьи 47 Федерального 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» в истолковании, 
расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке, 
если для этого нет иных препятствий.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 6 части 1 статьи 

44, части 1 и 3 статьи 47 Федерального 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» не противореча-
щими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния они, обязывая муниципальные 
образования в своих уставах опреде-
лить порядок официального опублико-
вания (обнародования) муниципальных 
нормативных правовых актов, затраги-
вающих права, свободы и обязанности 
человека и гражданина, не предполага-
ют вступления таких актов в силу без их 
официального опубликования и при 
этом наделяют муниципальные образо-
вания полномочием самостоятельно 
предусмотреть в интересах граждан 
наряду с порядком официального опу-
бликования муниципальных норматив-
ных правовых актов дополнительные 
способы их обнародования.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пункта 6 части 1 статьи 44, 
частей 1 и 3 статьи 47 Федерального 
закона «Об общих принципах организа-
ции местного самоуправления в Рос-
сийской Федерации» является обще-
обязательным, что исключает любое 
иное их истолкование в правопримени-
тельной практике.

 3. Настоящее Постановление подле-
жит исполнению с учетом особенно-
стей, определенных Конституционным 
Судом Российской Федерации в пункте 
5 его мотивировочной части.

 4. Судебные акты по делу по адми-
нистративному исковому заявлению 
гражданина Ефремова Юрия Георгие-
вича о признании частично не действу-
ющими частей 4 и 5 статьи 48 Устава 
Свердловского района Орловской обла-
сти, вынесенные на основании пункта 6 
части 1 статьи 44, частей 1 и 3 статьи 47 
Федерального закона «Об общих прин-
ципах организации местного самоу-
правления в Российской Федерации» в 
истолковании, расходящемся с их кон-
ституционно-правовым смыслом, 
выявленным в настоящем Постановле-
нии, подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке, если для этого нет 
иных препятствий.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 23-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 6 части 1 статьи 44, частей 1 и 3 статьи 47 Федерального закона «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданина Ю.Г.Ефремова

город Санкт-Петербург  27 мая 2021 года
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C . М . К а з а н ц е в а ,  С . Д . К н я з е в а , 
А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчиковой, 
С . П . М а в р и н а ,  Н . В . М е л ь н и ко в а , 
Ю.Д.Рудкина, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности пункта 8 части 1 статьи 
6 Федерального закона «О персональ-
ных данных».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба общества с ограниченной 
ответственностью «МедРейтинг». 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределен-
ность в вопросе о том, соответствует ли 
Конституции Российской Федерации 
оспариваемое заявителем законополо-
жение.

Заслушав  сообщение  судьи-
докладчика Г.А.Гаджиева, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
 1. Согласно пункту 8 части 1 статьи 

6 Федерального закона от 27 июля 2006 
года № 152-ФЗ «О персональных дан-
ных» обработка персональных данных 
допускается в случае, когда она необхо-
дима для осуществления профессио-
нальной деятельности журналиста и 
(или) законной деятельности средства 
массовой информации либо научной, 
литературной или иной творческой дея-
тельности при условии, что при этом не 
нарушаются права и законные интере-
сы субъекта персональных данных.

1.1. Общество с ограниченной 
ответственностью «МедРейтинг» 
(далее ― ООО «МедРейтинг») является 
учредителем и редакцией средства мас-
совой информации, которое зареги-
стрировано в форме сетевого издания 
( а д р е с  с а й т а  в  с е т и  И н т е р н е т :  
prodoctorov.ru) и цель которого ― 
содействие пациентам в информиро-
ванном выборе медицинской организа-
ции и врача.

Решением Центрального районного 
суда города Воронежа от 28 ноября 
2018 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Воронежского областного суда от 12 
февраля 2019 года, отказано в удовлет-
ворении исковых требований граждан-
ки Г., являющейся врачом, к ООО 
«МедРейтинг» о возложении обязан-
ности прекратить обработку ее персо-
нальных данных и удалить с сайта 
prodoctorov.ru ее профиль, а также о 
компенсации морального вреда в раз-
мере 150 000 рублей. Определением 
судьи Воронежского областного суда от 
15 апреля 2019 года в передаче касса-
ционной жалобы на состоявшиеся 
судебные постановления для рассмо-
трения судом кассационной инстанции 
отказано. При этом суды исходили из 
того, что данные о медицинских работ-
никах в силу закона подлежат опубли-
кованию на интернет-сайтах медицин-
ских организаций и потому считаются 
общедоступными, в связи с чем для их 
обработки согласия субъекта персо-
нальных данных не требуется. Кроме 
того, отмечено, что условием размеще-
ния отзыва на сайте ответчика служит 
представление пользователем сведе-
ний о посещении им медицинского 
учреждения и конкретного врача, при-
чем последние вправе опровергать 
соответствующие комментарии.

Определением Судебной коллегии 
по гражданским делам Верховного 
Суда Российской Федерации от 12 ноя-
бря 2019 года апелляционное опреде-
ление отменено, дело направлено на 
новое рассмотрение в суд апелляцион-
ной инстанции. Судебная коллегия 
согласилась с тем, что обсуждение 
вопросов о состоянии здравоохранения 
и качестве медицинской помощи имеет 
большое общественное значение, одна-
ко отметила, что объем информации о 
конкретных врачах, включая их персо-
нальные данные, а равно способ полу-
чения и распространения этой инфор-
мации должны быть соотнесены с их 
правом на уважение частной жизни. По 
этой причине суду следовало устано-
вить справедливый баланс между 
защитой частной жизни и свободой 
слова исходя из того, представляло ли 
общественный интерес обсуждение 
деятельности именно Г. как врача, и с 
учетом того, имелись ли у нее в дейст-
вительности эффективные средства 
защиты своих прав.

Апелляционным определением 
судебной коллегии по гражданским 
делам Воронежского областного суда 
от 12 марта 2020 года, принятым при 
новом рассмотрении дела, решение 
суда первой инстанции отменено, иско-
вые требования Г. удовлетворены 
частично: ООО «МедРейтинг» предпи-
сано прекратить обработку ее персо-
нальных данных и удалить с сайта 
prodoctorov.ru ее профиль, ей прису-
ждена компенсация морального вреда в 
размере 5000 рублей. Как указал суд, 
ряд отзывов пользователей принадле-
жащего ответчику сайта, отрицательно 
характеризующих качество предостав-
ляемых Г. медицинских услуг, носили 
оскорбительный и уничижительный 
характер, публиковались в необрабо-
танном виде и без какой-либо предва-
рительной проверки, причем у истицы 
отсутствовали эффективные средства 
для их самостоятельного удаления или 
опровержения. Определением судеб-
ной коллегии по гражданским делам 
Первого кассационного суда общей 
юрисдикции от 29 июля 2020 года апел-
ляционное определение оставлено без 
изменения, а жалоба ответчика ― без 
удовлетворения.

Определением судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 25 ноя-
бря 2020 года директору ООО «МедРей-
тинг» отказано в передаче кассацион-
ной жалобы для рассмотрения в судеб-
ном заседании Судебной коллегии по 
гражданским делам Верховного Суда 
Российской Федерации.

1.2. С учетом изложенных обстоя-
тельств ООО «МедРейтинг» оспаривает 
конституционность пункта 8 части 1 
статьи 6 Федерального закона «О пер-
сональных данных». По мнению заяви-
теля, оспариваемое законоположение 
― с учетом толкования, приданного 
ему в судебных постановлениях по делу 
с его участием, ― противоречит ста-
тьям 23 (часть 1), 24 (часть 1), 29 (части 
4 и 5), 41 (часть 1) и 55 (часть 3) Консти-
туции Российской Федерации, посколь-
ку позволяет суду на основе произволь-
но выбранных критериев оценивать 
соблюдение баланса между правом на 
неприкосновенность частной жизни и 
свободой распространения информа-
ции, запрещать средствам массовой 
информации обрабатывать персональ-
ные данные медицинского работника, 
которые в силу закона стали общедо-
ступными, и тем самым создавать пре-

пятствия для осуществления профес-
сиональной деятельности журналиста и 
законной деятельности средств массо-
вой информации.

Таким образом, принимая во внима-
ние требования статей 74, 96 и 97 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской 
Федерации», предметом рассмотрения 
по настоящему делу является пункт 8 
части 1 статьи 6 Федерального закона 
«О персональных данных», на основа-
нии которого разрешается вопрос о 
правомерности обработки средством 
массовой информации, действующим в 
форме сетевого издания, персональ-
ных данных медицинского работника 
― в отсутствие на то его согласия ― 
посредством их распространения с 
целью сбора и опубликования отзывов 
пациентов такого медицинского работ-
ника о его профессиональной деятель-
ности.

 2. В Российской Федерации гаран-
тируются защита достоинства граждан 
и уважение человека труда, право на 
неприкосновенность частной жизни, 
личную и семейную тайну, защиту 
своей чести и доброго имени, в связи с 
чем никто не должен подвергаться уни-
жающему человеческое достоинство 
обращению, а сбор, хранение, исполь-
зование и распространение информа-
ции о частной жизни лица без его согла-
сия не допускаются. В то же время каж-
дый имеет право свободно искать, 
получать, передавать, производить и 
распространять информацию любым 
законным способом, провозглашается 
свобода массовой информации, цензу-
ра запрещается. Эти конституционные 
установления в полной мере относятся 
к любой информации ― независимо от 
места и способа ее производства, пере-
дачи и распространения, включая све-
дения, размещаемые в информацион-
но-телекоммуникационной сети Интер-
нет (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 9 июля 
2013 года № 18-П). Обеспечение без-
опасности личности при применении 
информационных технологий, обороте 
цифровых данных относится к предме-
там ведения Российской Федерации, по 
которым принимаются федеральные 
конституционные и федеральные зако-
ны. При этом осуществление лицом 
конституционных прав и свобод имеет 
своим объективным пределом реализа-
цию прав и свобод другими лицами и 
гарантируется правом каждого на 
судебную защиту.

Приведенные нормы, содержащие-
ся в статьях 17 (часть 3), 21, 23 (часть 
1), 24 (часть 1), 29 (части 4 и 5), 46 
(часть 1), 71 (пункт «м»), 751 и 76 (часть 
1) Конституции Российской Федерации, 
в полной мере соотносятся с положени-
ями международных договоров Рос-
сийской Федерации, в том числе с Кон-
венцией о защите прав человека и 
основных свобод, согласно которой 
каждый имеет право на уважение его 
личной и семейной жизни (пункт 1 ста-
тьи 8) и право свободно выражать свое 
мнение, включая свободу получать и 
распространять информацию и идеи 
без какого-либо вмешательства со сто-
роны публичных властей и независимо 
от государственных границ (пункт 1 ста-
тьи 10). Эти фундаментальные права, 
как подчеркнул Конституционный Суд 
Российской Федерации, будучи обще-
признанными в правовых государствах, 
защищают одинаково значимые инте-
рес частного лица в сохранении приват-
ности, с одной стороны, и, с другой ― 
интерес широкой общественности в 
доступе к информации, а потому не 
находятся в состоянии главенства и 
подчинения и не обладают безуслов-
ным приоритетом друг перед другом 
(определения от 12 февраля 2019 года 
№ 274-О и № 275-О).

В условиях развития информацион-
ного общества вполне естественно 
появление в печатных средствах массо-
вой информации и особенно в сети 
Интернет публикаций, в которых гра-
жданин идентифицируется посредст-
вом указания его персональных дан-
ных, высказываются, в том числе нега-
тивные, суждения о нем, о его деятель-
ности. Это может быть отнесено к неиз-
бежным издержкам свободы информа-
ции в демократическом обществе, 
которая, однако, должна быть уравно-
вешена гарантиями защиты достоинст-
ва, чести, доброго имени и деловой 
репутации, а также запретом дискрими-
нации и унижающего обращения по 
признаку пола, расы, национальности, 
языка, происхождения, имущественно-
го и должностного положения, места 
жительства, отношения к религии и 
убеждений, принадлежности к общест-
венным объединениям или состояния 
здоровья (статьи 19 и 23 Конституции 
Российской Федерации).

2.1. Конституция Российской Феде-
рации в статье 24 (часть 1) не определя-
ет исчерпывающим образом, какой 
круг сведений о человеке охватывается 
правом на уважение его частной жизни. 
Вместе с тем Конституционный Суд 
Российской Федерации неоднократно 
указывал, что в понятие «частная 
жизнь» включается та область жизне-
деятельности, которая относится к 
отдельному лицу, касается только его и 
не подлежит контролю со стороны 
общества и государства, если носит 
непротивоправный характер (Поста-
новление от 16 июня 2015 года № 15-П, 
определения от 16 июля 2013 года 
№  1217-О ,  от  22  декабря  2015 
года№ 2906-О и др.).

В силу Гражданского кодекса Рос-
сийской Федерации, развивающего 
конституционные положения, если 
иное прямо не предусмотрено законом, 
не допускаются без согласия граждани-
на сбор, хранение, распространение и 
использование любой информации о 
его частной жизни, в том числе сведе-
ний о его происхождении, о месте его 
пребывания или жительства, о личной и 
семейной жизни (пункт 1 статьи 1522). В 
свою очередь, Федеральный закон «О 
персональных данных», принятый в 
целях защиты прав и свобод человека и 
гражданина при обработке его персо-
нальных данных, в том числе защиты 
прав на неприкосновенность частной 
жизни (статья 2), определяет, что пер-
сональными данными является любая 
информация, относящаяся к прямо или 
косвенно определенному или опреде-
ляемому физическому лицу (субъекту 
персональных данных) (пункт 1 статьи 
3); не исключены из объема такой 
информации фамилия, имя и отчество, 
год и место рождения, адрес, абонент-
ский номер, сведения о профессии гра-
жданина (часть 1 статьи 8).

Приведенное правовое регулиро-
вание соотносится и с тем толковани-
ем Конвенции о защите прав человека 
и основных свобод, которое нашло 
место в постановлениях Европейского 
Суда по правам человека от 24 июня 
2004 года по делу «Фон Ганновер 
(Принцесса  Ганноверская)  (Von 
Hannover) против Германии» и от 17 
октября 2019 года по делу «Лопес 
Рибальда (Lopez Ribalda) и другие про-
тив Испании» и согласно которому 
концепция частной жизни, отраженная 
в статье 8 Конвенции, не поддаваясь 
исчерпывающему определению, рас-
пространяется на аспекты, относящие-

ся к идентификации личности, не 
исключая профессиональную и дело-
вую деятельность.

Изложенное свидетельствует, что 
персональные данные медицинского 
работника (в частности, его имя и 
фамилия, уровень образования и ква-
лификация), публикуемые на интер-
нет-сайте, а равно отзывы о его про-
фессиональной деятельности, разме-
щаемые на сайте пользователями, в 
качестве исходного положения долж-
ны рассматриваться как относящиеся к 
сведениям о его частной жизни, подле-
жащей, наравне со свободой слова и 
свободой информации, конституцион-
ной защите.

 3. Из системного толкования части 
1 статьи 6 Федерального закона «О пер-
сональных данных» следует, что к слу-
чаям, не требующим согласия субъекта 
персональных данных на их обработку, 
среди прочих относятся случаи, когда 
такая информация необходима для 
достижения общественно значимых 
целей либо для осуществления про-
фессиональной деятельности журна-
листа, законной деятельности средства 
массовой информации, научной, лите-
ратурной или иной творческой деятель-
ности, если при этом не нарушаются 
права, свободы и законные интересы 
субъекта персональных данных (пункты 
7 и 8), и случаи обработки персональ-
ных данных, подлежащих опубликова-
нию или обязательному раскрытию в 
соответствии с федеральным законом 
(пункт 11).

Указанные исключения ― а обра-
ботка персональных данных в форме их 
распространения в сети Интернет 
может расцениваться как один из слу-
чаев распространения информации о 
частной жизни лица ― должны толко-
ваться в свете предписаний пункта 1 
статьи 1522 ГК Российской Федерации, 
согласно которому не является наруше-
нием правила о недопустимости сбора, 
хранения, распространения и исполь-
зования такой информации без согла-
сия лица совершение указанных дейст-
вий в государственных, общественных 
или иных публичных интересах, а также 
в случаях, если информация о частной 
жизни гражданина ранее стала общедо-
ступной либо была раскрыта им самим 
или по его воле (абзац второй). Не рас-
ходятся с этим и нормы Закона Россий-
ской Федерации от 27 декабря 1991 
года № 2124-I «О средствах массовой 
информации», освобождающие журна-
листа от обязанности получать согла-
сие лица или его представителя на рас-
пространение в средстве массовой 
информации сведений о его личной 
жизни, когда это необходимо для защи-
ты общественных интересов (пункт 5 
части первой статьи 49), а редакцию 
средства массовой информации ― от 
ответственности за распространение 
сведений, ущемляющих права и закон-
ные интересы граждан, в установлен-
ных случаях (статья 57).

Опираясь на приведенные взаимос-
вязанные положения и ссылаясь на 
правовые позиции Европейского Суда 
по правам человека, Конституционный 
Суд Российской Федерации в Опреде-
лении от 12 февраля 2019 года № 274-О 
пришел к выводу, что принципиальное 
значение для решения вопроса о право-
мерности опубликования сведений о 
частной жизни лица в средствах массо-
вой информации без его на то согласия 
имеет наличие общественного интереса 
к таким сведениям, а само по себе отне-
сение этого лица к числу публичных 
фигур, напротив, не может быть опре-
деляющим фактором. Конституцион-
ный Суд Российской Федерации также 
имел в виду необходимость учитывать, 
констатируя нарушение права на уваже-
ние частной жизни в конкретном деле, 
среди прочего и то, что информация о 
лице уже появлялась в более ранних 
публикациях и что средство массовой 
информации, допустившее ее воспро-
изведение, как правило, не осведомле-
но о соблюдении требований к ее пер-
воначальному обнародованию.

3.1. Одним из таких случаев, когда 
персональные данные представляют 
общественный интерес и рассматрива-
ются законодателем как общедоступ-
ная информация, является закреплен-
ная пунктом 7 части 1 статьи 79 Феде-
рального закона от 21 ноября 2011 года 
№ 323-ФЗ «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Федерации» 
обязанность медицинской организации 
информировать граждан в доступной 
форме, в том числе используя сеть 
Интернет, об осуществляемой меди-
цинской деятельности и о медицинских 
работниках этой организации, об уров-
не их образования и об их квалифика-
ции. Этой обязанности корреспондиру-
ет предусмотренное частью 7 статьи 21 
того же Федерального закона право 
гражданина при выборе врача и меди-
цинской организации получить указан-
ную информацию в доступной для него 
форме, в частности в сети Интернет. 
Содержание же этой обязанности 
детально регламентировано приказом 
Минздрава России от 30 декабря 2014 
года № 956н, согласно которому такая 
информация о медицинском работнике 
включает в себя: его фамилию, имя, 
отчество (при наличии), занимаемую 
должность; сведения из документа об 
образовании (уровень образования, 
организация, выдавшая документ об 
образовании, год выдачи, специаль-
ность, квалификация); сведения из сер-
тификата специалиста (специальность, 
соответствующая занимаемой должно-
сти, срок действия); график работы и 
часы приема медицинского работника.

То обстоятельство, что названными 
нормативными актами размещение 
информации о медицинском работнике 
в сети Интернет содержательно увязано 
с проведением независимой оценки 
качества оказания услуг медицинскими 
организациями, не означает, что доступ 
к этой информации ограничен лишь 
указанной целью. Напротив, согласно 
статье 791 Федерального закона «Об 
основах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» такая незави-
симая оценка качества условий оказа-
ния услуг медицинскими организация-
ми является одной из форм обществен-
ного контроля, проводится в целях пре-
доставления гражданам информации о 
качестве условий оказания услуг меди-
цинскими организациями, а также в 
целях повышения качества их деятель-
ности (часть 1) и основывается на 
общедоступной информации о меди-
цинских организациях, размещаемой в 
том числе в форме открытых данных 
(часть 3). При этом к общедоступной 
информации относятся общеизвестные 
сведения и иная информация, доступ к 
которой не ограничен и которая может 
использоваться любыми лицами по их 
усмотрению при соблюдении установ-
ленных федеральными законами огра-
ничений в отношении ее распростране-
ния (части 1 и 2 статьи 7 Федерального 
закона от 27 июля 2006 года № 149-ФЗ 
«Об информации, информационных 
технологиях и о защите информации»).

Таким образом, законодатель, 
исходя из того, что каждый имеет 
право на охрану здоровья и медицин-
скую помощь (статья 41, части 1 и 3, 
Конституции Российской Федерации) 
и что здоровье ― высшее неотчуждае-

мое благо, без которого утрачивают 
свое значение многие другие блага и 
ценности (определения Конституцион-
ного Суда Российской Федерации от 6 
июня 2002 года № 115-О, от 4 февраля 
2014 года № 373-О и др.), признал осо-
бый общественный интерес к перечи-
сленным сведениям о лицах, профес-
сионально занятых оказанием меди-
цинской помощи. Предполагается, что, 
реализуя право свободно распоря-
жаться своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профес-
сию (статья 37, часть 1, Конституции 
Российской Федерации), лицо тем 
самым выражает и свое согласие с 
установленными законодателем усло-
виями и требованиями, обеспечиваю-
щими повышенную открытость сведе-
ний о деятельности и компетенции 
представителей отдельных профес-
сий.

Сказанное означает, что распро-
странение сетевым изданием раскры-
тых ранее медицинской организацией 
на основании федерального закона 
сведений об имени и фамилии, об уров-
не образования и квалификации меди-
цинского работника ― как представля-
ющих общественный интерес ― не 
нарушает прав и свобод субъекта пер-
сональных данных по смыслу оспари-
ваемого пункта 8 части 1 статьи 6 Феде-
рального закона «О персональных дан-
ных».

Однако изменение или удаление 
персональных данных медицинского 
работника с официального интернет-
сайта медицинской организации 
(например, в случае прекращения тру-
довых отношений с ним) влечет необхо-
димость актуализации в разумные 
сроки и той информации, которая пред-
ставлена на сторонних интернет-ресур-
сах. В силу статьи 103 Федерального 
закона «Об информации, информаци-
онных технологиях и о защите инфор-
мации» операторы поисковых систем 
обязаны по требованию заинтересован-
ного лица прекратить выдачу ссылок, 
позволяющих получить доступ к 
информации о нем, содержащейся на 
таких интернет-ресурсах и являющейся 
неактуальной, утратившей значение 
для него в силу последующих событий 
или действий, ― так называемое 
«право на забвение» (Определение 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 26 марта 2019 года 
№ 849-О).

 4. Статья 49 Закона Российской 
Федерации «О средствах массовой 
информации» возлагает на журналиста 
обязанность проверять достоверность 
сообщаемой им информации (пункт 2 
части первой) и при осуществлении 
профессиональной деятельности ува-
жать права, законные интересы, честь и 
достоинство граждан и организаций 
(часть третья). Этим требованиям кор-
респондирует статья 51 того же Закона 
Российской Федерации, не допускаю-
щая использование прав журналиста с 
целью в том числе распространения 
слухов под видом достоверных сооб-
щений и с целью опорочить граждани-
на. В связи с этим гражданин или орга-
низация, в отношении которых в сред-
стве массовой информации распро-
странены сведения, не соответствую-
щие действительности либо ущемляю-
щие права и законные интересы гра-
жданина, имеют право на ответ (ком-
ментарий, реплику) в том же средстве 
массовой информации (часть первая 
статьи 46 данного Закона Российской 
Федерации). Кроме того, гражданин 
или организация вправе потребовать от 
редакции опровержения не соответст-
вующих действительности и порочащих 
их честь и достоинство сведений, кото-
рые были распространены в этом сред-
стве массовой информации (часть пер-
вая статьи 43 данного Закона Россий-
ской Федерации). Такое регулирование 
призвано соблюсти ― с учетом специ-
фики деятельности средств массовой 
информации ― разумный баланс 
между свободой слова и иными консти-
туционно защищаемыми ценностями.

В силу статьи 152 ГК Российской 
Федерации, если сведения, порочащие 
честь, достоинство или деловую репу-
тацию гражданина, оказались после их 
распространения доступными в сети 
Интернет, гражданин вправе требовать 
удаления соответствующей информа-
ции, а также опровержения указанных 
сведений способом, обеспечивающим 
доведение опровержения до пользова-
телей сети Интернет (пункт 5); гражда-
нин, в отношении которого в средствах 
массовой информации распростране-
ны указанные сведения, имеет право 
потребовать наряду с опровержением 
также опубликования своего ответа в 
тех же средствах массовой информа-
ции (пункт 2); если установить лицо, 
распространившее указанные сведе-
ния, невозможно, гражданин, в отно-
шении которого они распространены, 
вправе обратиться в суд с заявлением о 
признании распространенных сведений 
не соответствующими действительнос-
ти (пункт 8).

Конституционный Суд Российской 
Федерации в Постановлении от 9 июля 
2013 года № 18-П указал, что владелец 
интернет-сайта или уполномоченное им 
лицо ― поскольку они объективно 
ограничены в возможности определять 
достоверность информации, размеща-
емой на сайте третьими лицами, а воз-
ложение на них такой проверки означа-
ло бы отступление от конституционных 
гарантий свободы слова ― не могут 
быть безусловно обязаны удалять 
порочащие гражданина сведения, если 
их недостоверность небесспорна, в 
частности не установлена судебным 
решением. Напротив, возложение на 
лицо, которое имеет техническую воз-
можность без ущерба для своих прав и 
законных интересов удалить сведения, 
признанные судом не соответствующи-
ми действительности, обязанности 
выполнить, как только ему об этом 
стало известно, необходимые действия 
(состоящие, по сути, в исполнении 
вступившего в законную силу судебно-
го решения) не может рассматриваться 
ни как чрезмерное обременение, ни как 
несоразмерное ограничение его прав. 
Приведенная правовая позиция сохра-
няет свою силу и, хотя и высказана при-
менительно к обязанностям владельца 
или администратора сайта, не являю-
щегося средством массовой информа-
ции, может быть применена и к средст-
вам массовой информации, зареги-
стрированным в форме сетевых изда-
ний, в той мере, в какой они выполняют 
функцию так называемых информаци-
онных посредников, т.е. предоставляют 
третьим лицам техническую возмож-
ность размещать на сайте (в том числе 
анонимно, без прохождения идентифи-
кации пользователя) отзывы, коммен-
тарии относительно деятельности кон-
кретного медицинского работника.

С этим согласуется и практика 
Европейского Суда по правам челове-
ка. Так, в постановлении от 16 июня 
2015 года по делу «Компания «Делфи 
АС» (Delfi AS) против Эстонии» Боль-
шая палата, не усмотрев нарушения 
статьи 10 Конвенции о защите прав 
человека и основных свобод тем обсто-
ятельством, что заявитель был привле-
чен к ответственности за комментарии, 
оставленные на его новостном сайте 

читателями, отметила следующее: ком-
ментарии содержали язык вражды 
(hate speech) и прямые призывы к 
физическому насилию, а значит, не 
находились под защитой Конвенции (§ 
156); заявителю следовало принять 
незамедлительные меры по удалению 
таких явно противоправных коммента-
риев, не дожидаясь обращения пред-
полагаемого потерпевшего или иных 
лиц (§ 159). Напротив, в последующих 
делах Европейский Суд по правам 
человека обращал ключевое внимание 
на тот факт, что спорные комментарии 
не могли быть признаны явно противо-
правными, поскольку они определенно 
не разжигали ненависть к иным лицам 
и не содержали призывов к насилию; 
удаление таких комментариев владель-
цем (администратором) сайта в тече-
ние разумного времени после получе-
ния им обращения от пострадавшего 
лица являлось достаточной мерой 
(постановления от 2 февраля 2016 года 
по делу «Венгерская ассоциация про-
вайдеров интернет-контента и компа-
н и я  I n d e x . h u  Z r t  ( M a g y a r 
Tartalomszolgaltatok Egyesulete and 
Index.hu Zrt) против Венгрии» и от 19 
марта 2019 года по делу «Хейнесе 
(Hoiness) против Норвегии», а также 
решения от 7 февраля 2017 года по 
жалобе «Рольф Андеш Даниэль Пиль 
(Rolf Anders Daniel Pihl) против Шве-
ции» и от 19 сентября 2017 года по 
жалобе «Тамиз (Payam Tamiz) против 
Соединенного Королевства»).

4.1. Если редакция средства массо-
вой информации, зарегистрированного 
в форме сетевого издания, строит свою 
редакционную политику на размеще-
нии персональных данных медицин-
ских работников для сбора и опублико-
вания отзывов пациентов о нем, это, по 
смыслу статьи 17 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации, предполагает 
необходимость ― посредством органи-
зационно-технических форм предвари-
тельного редакционного контроля за 
содержанием комментариев третьих 
лиц (премодерация) либо посредством 
мониторинга размещенных коммента-
риев, оперативно осуществляемого вне 
зависимости от поступления соответст-
вующих обращений, ― воспрепятство-
вать наличию в издании (на сайте) оче-
видно противоправных суждений поль-
зователей в адрес медицинского работ-
ника, включая такие запрещенные нор-
мами публичного права высказывания, 
которые представляют собою оскор-
бление (статья 5.61 КоАП Российской 
Федерации) и не пользуются конститу-
ционной защитой. Равным образом, по 
смыслу приведенных в настоящем 
Постановлении правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Феде-
рации, в рассматриваемой ситуации не 
предполагается обнародование ком-
ментариев пользователей, не относя-
щихся к профессиональной деятель-
ности медицинского работника, т.е. не 
касающихся качества самой медицин-
ской помощи (пункт 21 статьи 2 Феде-
рального закона «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской Феде-
рации») или качества условий оказания 
медицинских услуг (статья 791 того же 
Федерального закона).

Что же касается комментариев, 
которые предположительно содержат 
не соответствующие действительности 
утверждения, порочащие честь, досто-
инство или деловую репутацию (статья 
152 ГК Российской Федерации) меди-
цинского работника, в том числе подпа-
дающие под признаки клеветы (статья 
1281 УК Российской Федерации), то на 
редакции средства массовой информа-
ции также лежит обязанность в разум-
ные сроки после поступления соответ-
ствующего обращения предпринять 
меры, необходимые для подтвержде-
ния недостоверности такой информа-
ции с целью ее последующего удаления 
(изменения) или опубликования опро-
вержения в установленном законом 
порядке. Для предотвращения дальней-
шего бесконтрольного распростране-
ния такой информации ― что во мно-
гом сделало бы неэффективной защиту 
прав заинтересованного лица ― редак-
ция на время проверки может как вре-
менно ограничить доступ к адресу в 
сети Интернет, по которому размещен 
комментарий, так и обратить внимание 
интернет-пользователей на его спор-
ный характер.

Редакция  средства  массовой 
информации, зарегистрированного в 
форме сетевого издания, обязана пре-
доставить медицинскому работнику и 
(или) медицинской организации орга-
низационно-техническую возможность 
реализовать гарантированное законом 
право на ответ, например разместив на 
интернет-сайте совместно с критиче-
ским отзывом об их деятельности ответ 
на него, что призвано обеспечить как 
защиту прав затронутых таким отзывом 
лиц, так и общественный интерес в 
получении наиболее полной и объек-
тивной информации о медицинских 
услугах и условиях их оказания. При 
этом медицинский работник и меди-
цинская организация не должны допу-
скать разглашения сведений о факте 
обращения гражданина за медицин-
ской помощью, о состоянии его здоро-
вья и диагнозе, иных полученных при 
его медицинском обследовании и лече-
нии сведений, составляющих врачеб-
ную тайну (часть 1 статьи 13 Федераль-
ного закона «Об основах охраны здоро-
вья граждан в Российской Федера-
ции»), поскольку они не были добро-
вольно раскрыты для неопределенного 
круга лиц в самом критическом отзыве.

В случае же возникновения спора о 
том, является ли распространенная 
информация порочащей честь, досто-
инство или деловую репутацию и соот-
ветствует ли она действительности, 
этот вопрос окончательно разрешается 
судом. При этом, как указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
предусмотренный законодательством 
об охране здоровья особый порядок 
предоставления сведений, содержащих 
врачебную тайну, исключающий воз-
можность их получения по требованию 
третьих лиц и защищающий тем самым 
право каждого на тайну частной жизни, 
не препятствует участникам граждан-
ского или уголовного судопроизводст-
ва в соответствии с конституционным 
принципом состязательности и равно-
правия сторон защищать свои права 
всеми способами, не запрещенными 
законом, в том числе путем заявления 
ходатайств об истребовании этой 
информации судом (определения от 23 
июня 2005 года № 300-О и от 9 июня 
2015 года № 1275-О).

5. В развитие конституционных 
предписаний Гражданский кодекс Рос-
сийской Федерации устанавливает, что 
достоинство личности, честь, доброе 
имя и деловая репутация, неприкосно-
венность частной жизни, личная и 
семейная тайна, имя гражданина как 
нематериальные блага защищаются в 
соответствии с данным Кодексом и дру-
гими законами в случаях и в порядке, 
ими предусмотренных, а также в тех 
случаях и пределах, в каких использо-
вание способов защиты гражданских 
прав (статья 12) вытекает из существа 
нарушенного нематериального блага 
или личного неимущественного права и 
характера последствий нарушения; 

если того требуют интересы граждани-
на, принадлежащие ему нематериаль-
ные блага могут быть защищены, в 
частности, путем признания судом 
факта нарушения его личного неиму-
щественного права, опубликования 
решения суда о допущенном наруше-
нии, а также путем пресечения или 
запрещения действий, нарушающих 
или создающих угрозу нарушения лич-
ного неимущественного права либо 
посягающих или создающих угрозу 
посягательства на нематериальное 
благо (статья 150).

Таким образом, в ситуации система-
тического злоупотребления сетевым 
изданием своими правами при разме-
щении персональных данных медицин-
ского работника или систематического 
неисполнения сетевым изданием обя-
занности по защите прав медицинского 
работника от недобросовестных дейст-
вий со стороны лиц, публикующих 
отзывы, медицинский работник, права 
которого нарушены, не лишен возмож-
ности в судебном порядке требовать 
установления для такого средства мас-
совой информации запрета на разме-
щение его персональных данных и 
(или) отзывов о его профессиональной 
деятельности. Использование такого 
способа защиты требует от судов тща-
тельной оценки конкурирующих инте-
ресов с целью обеспечения их разумно-
го баланса, поскольку запрет средству 
массовой информации распространять 
сведения о гражданине является в дей-
ствующей системе конституционно-
правового регулирования исключи-
тельным и крайним средством, приме-
нимым, если иные способы защиты не 
смогли (или не могут) обеспечить 
защиту прав и интересов граждан.

Как следует из представленных 
Конституционному Суду Российской 
Федерации материалов, судом апелля-
ционной инстанции по результатам 
нового рассмотрения дела принято 
решение об обязании ООО «МедРей-
тинг» удалить с сайта prodoctorov.ru 
профиль гражданки Г. При этом суд 
учитывал, что часть отзывов пользова-
телей сайта, размещенных ответчиком 
в неотредактированном виде и без 
предварительной проверки, имели 
характер оскорбительный и унижаю-
щий достоинство истицы. Между тем, 
по смыслу приведенных в настоящем 
Постановлении правовых позиций, суду 
в каждом случае надлежит исследовать 
вопрос о достаточности предпринятых 
мер по удалению (изменению) или 
опровержению таких отзывов, с тем 
чтобы для пользователей остались 
доступными сведения об имени и 
фамилии, об уровне образования и ква-
лификации медицинского работника, 
носящие непротивоправный характер и 
сохраняющие свою актуальность. Иное 
толкование пункта 8 части 1 статьи 6 
Федерального закона «О персональных 
данных» не позволяло бы достичь над-
лежащего баланса между уважением 
частной жизни, защитой деловой репу-
тации, с одной стороны, и свободой 
средств массовой информации, правом 
распространять информацию всеми 
законными способами ― с другой, что 
влечет нарушение требований статьи 29 
(части 4 и 5) Конституции Российской 
Федерации во взаимосвязи с ее статья-
ми 17 (часть 3), 19 и 55 (часть 3).

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 8 части 1 статьи 6 

Федерального закона «О персональных 
данных» не противоречащим Конститу-
ции Российской Федерации в той мере, 
в какой он по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования:

допускает размещение на сайте в 
сети Интернет средством массовой 
информации, действующим в форме 
сетевого издания, персональных дан-
ных медицинского работника, ранее 
размещенных на основании федераль-
ного закона на официальном сайте 
соответствующей медицинской органи-
зации, вне зависимости от наличия на 
то его согласия;

предусматривает обязанность 
редакции такого средства массовой 
информации не допускать наличия на 
своем сайте исходящих от третьих лиц 
оценок, не относящихся к профессио-
нальной деятельности медицинского 
работника, а равно очевидно противо-
правных высказываний;

предусматривает обязанность 
редакции такого средства массовой 
информации принимать меры по про-
верке сведений, предположительно 
содержащих не соответствующие дей-
ствительности утверждения, пороча-
щие честь, достоинство или деловую 
репутацию медицинского работника, на 
основании его обращения в разумные 
сроки, с целью их изменения либо уда-
ления, а равно с целью опубликования в 
установленном законом порядке опро-
вержения (ответа) на том же сайте, на 
время проверки приостанавливая 
доступ к соответствующему отзыву или 
делая пометку о его спорном характере;

не исключает возможности на осно-
вании судебного решения, вынесенного 
по обращению медицинского работни-
ка, установить для такого средства мас-
совой информации ― если оно допу-
скает систематическое злоупотребле-
ние правом при размещении персо-
нальных данных медицинского работ-
ника или систематически не предотвра-
щает такого злоупотребления правом 
лицами, размещающими отзывы, ― 
запрет на распространение персональ-
ных данных медицинского работника и 
(или) отзывов о его профессиональной 
деятельности, когда иные способы 
защиты не смогли (не могут) обеспе-
чить защиту его прав.

 2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл пункта 8 части 1 статьи 6 Феде-
рального закона «О персональных дан-
ных» является общеобязательным, что 
исключает любое иное его истолкова-
ние в правоприменительной практике.

 3. Правоприменительные решения 
по делу с участием общества с ограни-
ченной ответственностью «МедРей-
тинг» подлежат пересмотру в установ-
ленном порядке с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации, выраженных в 
настоящем Постановлении.

 4. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосредст-
венно и не требует подтверждения дру-
гими органами и должностными лица-
ми.

 5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Федера-
ции» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 22-П

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 8 части 1 статьи 6 Федерального закона «О персональных данных» 
в связи с жалобой общества с ограниченной ответственностью «МедРейтинг»

город Санкт-Петербург  25 мая 2021 года

Организации и физические лица, 
включенные в Перечень организаций 

и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании подпунктов 
1 — 3 пункта 2.1 статьи 6 Федерального 

закона от 07.08.2001 № 115-ФЗ 
«О противодействии легализации 

(отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 

терроризма»
Физические лица

1. АБДУЛГАЗИЕВ ТЕМИРЛАН АМИР-
ХАНОВИЧ*, 12.09.1985 г.р. , С. НАРИМАН 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

2. АЛИЕВ ТУРАЛ РАШИД ОГЛЫ*, 
08.10.1985 г.р. , Г. ГЕЙЧАЙ ГЕЙЧАЙСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ АЗЕРБАЙД-
ЖАН;

3. АЛИЕВА АМИНАТ БЕДЕГОВНА*, 
10.02.1978 г.р. , Г. ДЕРБЕНТ РЕСПУБЛИ-
КИ ДАГЕСТАН;

4. АЛИМОВ РУСТЕМ НАРИМАНО-
ВИЧ*, 21.06.1994 г.р. , Г. АНГРЕН ТАШ-
КЕНТСКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН;

5. АФАУНОВ АНАТОЛИЙ ТИМОФЕЕ-
ВИЧ*, 12.08.1979 г.р. , С. ДЕЙСКОЕ ТЕР-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

6. АХМЕДЖАНОВ АЙРАТ ШАВКАТО-
ВИЧ*, 06.02.1991 г.р. , Г. КУЙБЫШЕВ;

7. БАШИРОВ ИЛЬГИЗ ИЗЕЛИВИЧ*, 
01.09.2000 г.р. , Г. МАКИНСК АКМОЛИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХС-
ТАН;

8. БАШОРИН СЕРГЕЙ ИВАНОВИЧ, 
25.08.1987 г.р. , Г. СЫКТЫВКАР РЕСПУ-
БЛИКИ КОМИ;

9. БЖАХОВА МАРИНА МУСОВНА*, 
27.02.1985 г.р. , П. ЗАЛУКОКОАЖЕ 
ЗОЛЬСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛ-
КАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

10. БОРХАДЖИЕВ АДНАН ХОЖБАУ-
ДИЕВИЧ* (БОРХАДЖИЕВ АДНАН ХОЖ-
БАУДИНОВИЧ), 19.05.1978 г.р. , Г. 
ГУДЕРМЕС ЧИАССР;

11. ГАЛЯУДИНОВ РИНАТ АБДУЛО-
ВИЧ, 18.06.1993 г.р. , Г. АСТРАХАНЬ;

12. ГРЕСЬКО ДАНИИЛ ПАВЛОВИЧ*, 
31.07.2002 г.р. , Г. СИМФЕРОПОЛЬ 
АВТОНОМНОЙ РЕСПУБЛИКИ КРЫМ 
УКРАИНЫ;

13. ГУЛОВ РАХМАТУЛЛО ХОЛОВИЧ, 
13.06.1999 г.р. , Г. ЧЕРНОГОРСК РЕСПУ-
БЛИКИ ХАКАСИЯ;

14. ДЕВНИЕВ ВАХА ДЖАБРАИЛО-
ВИЧ*, 29.04.1995 г.р. , С. ВЕДЕНО ВЕДЕН-
СКОГО РАЙОНА ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

15. ДЖАМАЛОВ САКИТ ДЖАМАЛО-
ВИЧ*, 22.05.1979 г.р. , С. АХТЫ АХТЫН-
СКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕС-
ТАН;

16. ДЖУРАЕВ ШУХРАТ АБДУШАХА-
НОВИЧ*, 17.10.1988 г.р. , РЕСПУБЛИКА 
ТАДЖИКИСТАН;

17. ЕВЛОЕВ МУХАРБЕК АХМЕТО-
ВИЧ*, 30.06.1993 г.р. , Г. МАЛГОБЕК 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

18. ЖИГУНОВ РЕНАТ САФАРБИЕ-
ВИЧ*, 03.08.1979 г.р. , Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

19. ЗАКОННОВ СЕРГЕЙ ЮРЬЕВИЧ, 
11.11.1987 г.р. , Г. БЕЛОВО КЕМЕРОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

20. ИГНАТЬЕВ ГЕРМАН АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ, 29.07.1966 г.р. , Г. ТВЕРЬ;

21. ИСРАФИЛОВ ЗАУР ИСЛАМ 
ОГЛЫ*, 12.02.2003 г.р. , Г. ВОРКУТА 
РЕСПУБЛИКИ КОМИ;

22. КАЗГОВ ВИКТОР АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ, 01.05.1999 г.р. , С. КАРАТУЗСКОЕ 
КАРАТУЗСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯР-
СКОГО КРАЯ;

23. КАЗИМАГОМЕДОВ РУСЛАН 
ЗАГИДИНОВИЧ*, 26.07.1981 г.р. , Г. 
КАРАУЛБАЗАР КАГАНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН;

24. КАТЕРИНКИН ДЕНИС ГЕННАДЬЕ-
ВИЧ, 12.03.1987 г.р. , Г. ГАГАРИН СМО-
ЛЕНСКОЙ ОБЛАСТИ;

25. КУЗНЕЦОВ АНДРЕЙ АЛЕКСАНД-
РОВИЧ, 13.12.1985 г.р. , С. МИГНА ЕРМА-
КОВСКОГО РАЙОНА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

26. ЛАПТЕВ ВАЛЕРИЙ АНАТОЛЬЕ-
ВИЧ*, 25.08.2003 г.р. , Г. СЕРГАЧ НИЖЕ-
ГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ;

27. ЛАРСАНОВА АЛИНА ХАСАНОВ-
НА*, 10.03.1991 г.р. , Г. КРАСНЫЙ ХОЛМ 
ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ;

28. МААЕВ ЗЕЛИМХАН РУСЛАНО-
ВИЧ*, 24.06.1991 г.р. , Г. ГУДЕРМЕС 
ЧИАССР;

29. МАГОМЕДОВ МАГОМЕД РУСЛА-
НОВИЧ*, 07.11.1989 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

30. МАГОМЕДОВА ПАТИМАТ УБАЙ-
ДУЛАЕВНА*, 18.08.1994 г.р. ,  С. 
ТЕРЕЧНОЕ ХАСАВЮРТОВСКОГО РАЙОНА 
ДАССР;

31. МАКСИМОВ АНДРЕЙ АНДРЕЕ-
ВИЧ*, 09.09.1992 г.р. , Г. БАЛАКОВО 
САРАТОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

32. МАКУРИН ОЛЕГ ЕВГЕНЬЕВИЧ*, 
16.06.1975 г.р. , ГОР. КЕМЕРОВО;

33. МАЛЬЦЕВ СЕМЕН ПЕТРОВИЧ*, 
23.08.1997 г.р. , Г. БОРИСОГЛЕБСК 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

34. МАРКИН ВАДИМ АЛЕКСЕЕВИЧ, 
26.05.1990 г.р. , ПОС. КОЗЛОВО КОНА-
КОВСКОГО РАЙОНА КАЛИНИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

35. МАТКАСЫМОВ АБДУВАХИД 
АБДУРАХМАНОВИЧ*, 12.11.1996 г.р. , 
КИРГИЗСКАЯ РЕСПУБЛИКА;

36. МОЧАЛОВ СЕРГЕЙ МИХАЙЛО-
ВИЧ, 08.06.1978 г.р. , Г. КЕМЕРОВО;

37. МУСУКАЕВ ИДРИС АХМАТО-
ВИЧ*, 27.09.1992 г.р. , Г. НАЛЬЧИК 
КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИ-
КИ;

38. МУХТОРОВ ИХТИЕРЖОН КАХ-
ХОРЖОН УГЛИ*, 03.06.1993 г.р. , РЕСПУ-
БЛИКА УЗБЕКИСТАН;

39. НИКИТИН СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРО-
ВИЧ*, 18.10.1989 г.р. , Г. СМОЛЕНСК;

40. ОМАРОВ ОМАР АБДУРАХИМО-
ВИЧ*, 11.11.1990 г.р. , Г. ЮЖНОСУХО-
КУМСК РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

41. ОСКАНОВ ТИМЕРЛАН МУХАРБЕ-
КОВИЧ*, 17.06.1993 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

42. ОСМАНОВ АБДУРАСУЛ АБДУМА-
ЖИТОВИЧ*, 29.08.1984 г.р. , Г. ПРЖЕ-
ВАЛЬСК КИРГИЗСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

43. ОСМАНОВА АЙША АБДУМАЖИ-
ТОВНА*, 26.02.1986 г.р. , Г. ПРЖЕ-
ВАЛЬСК РЕСПУБЛИКА КИРГИЗИИ;

44. ПАСЕЧНИК АЛЕКСАНДР АЛЕК-
САНДРОВИЧ*, 17.04.1980 г.р. , Г. СЕВАС-
ТОПОЛЬ КРЫМСКОЙ ОБЛАСТИ;

45. ПЕТРОВ ПАВЕЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ, 
26.09.1976 г.р. , Г. САМАРА;

46. ПИСКУНОВ НИКОЛАЙ ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧ*, 22.05.1982 г.р. , П. СОВХОЗ 
КОММУНАР ЛЯМБИРСКОГО РАЙОНА 
МОРДОВСКОЙ АССР;

47. ПОДШИБЯКИН ДМИТРИЙ АЛЕК-
САНДРОВИЧ, 14.05.1970 г.р. , Г. ВОЛГО-
ГРАД;

48. ПОЛЯКОВ СЕРГЕЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 11.05.1982 г.р. , Г. ОРЕЛ;

49. ПОПОВ СЕРГЕЙ ВАЛЕРЬЕВИЧ, 
02.06.1973 г.р. , Г. СЕМИПАЛАТИНСК 
КАЗАХСКОЙ ССР;

50. РАДЖАБОВ СУНАТУЛЛО МАН-
СУРДЖОНОВИЧ*, 29.06.1995 г.р. , 
ВАХШСКИЙ РАЙОН ХАТЛОНСКОЙ ОБЛА-
СТИ РЕСПУБЛИКИ ТАДЖИКИСТАН;

51. РАХМАНОВ ДМИТРИЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ*, 28.12.1986 г.р. , Г. УЛЬЯНОВСК;

52. РЕВВА ЛУИЗА СЕРГЕЕВНА*, 
29.01.1986 г.р. , Р.П. СТАРОТИМОШКИ-
НО БАРЫШСКОГО РАЙОНА УЛЬЯНОВ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

53. САВОСТЬЯНОВ ДЕНИС ВАДИМО-
ВИЧ, 09.07.1976 г.р. , Г. КРАСНОЯРСК;

54. САЙНАРОЕВ АДАМ МАГОМЕТО-
ВИЧ*, 12.11.1992 г.р. , СТ. ОРДЖОНИ-
КИДЗЕВСКАЯ СУНЖЕНСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ;

55. САУТИН КОНСТАНТИН МИХАЙ-

ЛОВИЧ, 19.01.1985 г.р. , П. ПОДТЕСОВО 
Г. ЛЕСОСИБИРСКА КРАСНОЯРСКОГО 
КРАЯ;

56. СЕИТ-НЕБИЕВ ЭСКЕНДЕР СЕРВЕ-
РОВИЧ*, 14.07.1995 г.р. , С. КОЛЬЧУГИ-
НО СИМФЕРОПОЛЬСКИЙ РАЙОН АРК;

57. СИТНИКОВА-ТАЮРСКАЯ НАД-
ЕЖДА ВЛАДИМИРОВНА, 20.01.1977 г.р., 
Г. НОВОСИБИРСК;

58. СЛОБОЖАНИНОВ АЛЕКСАНДР 
ГЕННАДЬЕВИЧ, 27.07.1974 г.р. , Г. ВОЛ-
ГОГРАД;

59. СПИНИН ДМИТРИЙ АНДРЕЕ-
ВИЧ*, 03.06.1984 г.р. , Г. ЛЫСЬВА ПЕРМ-
СКОГО КРАЯ;

60. СЫРЫХ ВИТАЛИЙ ЮРЬЕВИЧ, 
02.07.1971 г.р. , Г. НОВОКУЗНЕЦК КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

61. ТАЙМАЗОВ СЕЙРАН МУСТАФАЕ-
ВИЧ*, 09.06.1992 г.р. , С. КУРСКОЕ БЕЛО-
ГОРСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
КРЫМ;

62. ТОЛЕШОВ ИБРАГИМ КУРПАЕ-
ВИЧ*, 28.07.1988 г.р. , С. КУНБАТАР 
НОГАЙСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

63. ТОЛОВ АНЗОР ИСМАИЛОВИЧ*, 
24.02.1983 г.р. , Г. ПЯТИГОРСК СТАВРО-
ПОЛЬСКОГО КРАЯ;

64. ТУЛЕПОВ МАРАТ АБДУЛКЕРИ-
МОВИЧ*, 28.01.1969 г.р. , Г. МАХАЧКАЛА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

65. ТХАГАЛЕГОВ АЛИМ ЗАУРБИЕ-
ВИЧ*, 16.03.1983 г.р. , С. КАХУН УРВАН-
СКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАР-
СКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

66. УТКИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ, 
04.02.1993 г.р. , Г. КОЛЬЧУГИНО ВЛАДИ-
МИРСКОЙ ОБЛАСТИ;

67. ХАМХОЕВА ФАРИЗА МАГОМЕ-
ТОВНА*, 25.08.1985 г.р. , Г. МОЗДОК РСО 
— АЛАНИИ ССР;

68. ХАТУЕВ ГАЙРБЕК ИЛЬЯСОВИЧ*, 
25.08.1977 г.р. , С. АЧХОЙ-МАРТАН 
АЧХОЙ-МАРТАНОВСКОГО РАЙОНА 
ЧИАССР;

69. ХИДИЕВ РУСТАМ ЗАИРБЕКО-
ВИЧ*, 03.10.1977 г.р. , С. ШАМХАЛТЕР-
МЕН КИРОВСКОГО РАЙОНА ДАГЕСТАН-
СКОЙ АССР;

70. ЦВЕТКОВ БОРИС ЭДУАРДОВИЧ, 
15.04.1984 г.р. , Г. АЛУШТА КРЫМСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

71. ЦИКУНОВ АЛЕКСАНДР ГЕННАДЬ-
ЕВИЧ, 25.11.1967 г.р. , Г. КАЛТАН КЕМЕ-
РОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

72. ЦМИХАНОВА ИРИНА ЗАГУДИ-
НОВНА, 18.12.1986 г.р. , С. ИСПИК 
СУЛЕЙМАН-СТАЛЬСКОГО РАЙОНА 
РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

73. ЦОРОЕВ ИБРАГИМ МУССАЕ-
ВИЧ*, 16.07.1988 г.р. , Г. ГРОЗНЫЙ 
ЧЕЧЕНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

74. ШЕБЗУХОВ РУСТАМ РАМАЗАНО-
ВИЧ*, 05.02.1982 г.р. , А. ПСЫЖ ПРИКУ-
БАНСКОГО РАЙОНА СТАВРОПОЛЬСКОГО 
КРАЯ;

75. ШМЕЛЕВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ*  (ШМЕЛЁВ АНДРЕЙ ВЛАДИМИРО-
ВИЧ), 06.06.1974 г.р. , П. ПРИДОНСКОЙ 
ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

76. ЭЖАЕВ АСЛАМБЕК КАСПИЕ-
ВИЧ*, 01.01.1963 г.р. , С. СОВЕТСКОЕ 
СОВЕТСКОГО РАЙОНА ЧИАССР.

Примечание: 1. Отмечены (*) органи-
зации и физические лица, в отношении 
которых имеются сведения об их при-
частности к терроризму.

 Организации и физические лица, 
исключенные из Перечня организаций 
и физических лиц, в отношении которых 
имеются сведения об их причастности 

к экстремистской деятельности 
или терроризму, на основании 

подпунктов 1—3, 7—8 пункта 2.2 статьи 6 
Федерального закона от 07.08.2001 

№ 115-ФЗ «О противодействии 
легализации (отмыванию) доходов, 

полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма»

Физические лица
1 .  А Б Д У РА Х М А Н О В  ТА Л Я Т 

11.02.1953 г.р., Г. КАТТА-КУРГАН 
САМАРКАНДСКОЙ ОБЛАСТИ УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

2. АЛИЕВ НУЦИ МАГАМЕДОВИЧ 
16.08.1979 г.р., С. КУППА ЛЕВАШИНСКО-
ГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН;

3. ГАДО АХМЕД МОХАМЕД ХАСАН 
10.10.1988 г.р., Г. ГИЗА АРАБСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ ЕГИПЕТ;

4. ЖАНГУРАЗОВ ИСЛАМ САЛИХО-
ВИЧ 24.10.1986 г.р., С. ВЕРХНЯЯ ЖЕМТА-
ЛА ЧЕРЕКСКОГО РАЙОНА КАБАРДИНО-
БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ;

5. ЗЕЙНАЛОВА ЛЮБОВЬ ВИКТОРОВ-
НА 05.03.1980 г.р., С. ВАСИЛЬЕВКА 
РАЙОН ИМЕНИ ЛАЗО ХАБАРОВСКОГО 
КРАЯ;

6. ИБРАГИМОВ РУСЛАН ДЖАВАДИЕ-
ВИЧ 27.07.1982 г.р., Г. ГРОЗНЫЙ ЧИАС-
СР;

7. КАЛИНИН АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВИЧ 
23.02.2000 г.р., Г. ЮЖНО-САХАЛИНСК 
САХАЛИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

8. КАНСАЕВ ХАСАН ИБРАГИМОВИЧ 
05.11.1990 г.р., П. ЧЕГЕМ-1 ЧЕГЕМСКОГО 
РАЙОНА КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
РЕСПУБЛИКИ;

9. КОРОТКОВ РУДОЛЬФ АНДРЕЕВИЧ 
19.11.1989 г.р., Г. БЕЛОРЕЧЕНСК КРА-
СНОДАРСКОГО КРАЯ;

10. КОСТЕНКО НИКОЛАЙ НИКОЛАЕ-
ВИЧ 20.09.1974 г.р., Д. ЛУКОШКИНО 
ТОПКИНСКОГО РАЙОНА КЕМЕРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

11. КОТЕНКО ВЛАДИСЛАВ ВАСИЛЬ-
ЕВИЧ 11.06.1995 г.р., Г. ЛИСКИ ВОРО-
НЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ;

12. КУРБАНАЛИЕВ МАКСИМ МАГО-
МЕДОВИЧ 17.06.1987 г.р., С. КАЛА ДЕР-
БЕНТСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

13. ЛУКЬЯНОВ ЕВГЕНИЙ ИГОРЕВИЧ 
09.10.1986 г.р., Г. КРАСНОКАМЕНСК 
ЧИТИНСКОЙ ОБЛАСТИ;

14. МАЛКОВ ВИКТОР ИВАНОВИЧ 
21.02.1959 г.р., ДЕР. ЛАВРИНЕНКИ КРА-
СНИНСКОГО РАЙОНА СМОЛЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

15. МАТРЕНКИН АНДРЕЙ АЛЕКСАН-
ДРОВИЧ 26.04.1984 г.р., Г. ИВАНОВО 
ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ;

16. МАТУЕВ АСЛАН ХАСАНОВИЧ 
15.10.1980 г.р.;

17. МУСТАФАЕВ СЕЙРАН РИЗАЕВИЧ 
02.01.1969 г.р., Г. САМАРКАНД УЗБЕК-
СКОЙ ССР;

18. ПАНИН ИВАН АЛЕКСАНДРОВИЧ 
24.02.1998 г.р., Г. ЕЛИЗОВО КАМЧАТ-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

19. ПЕРМЕНЕВ ВЛАДИМИР ВЛАДИ-
МИРОВИЧ 12.10.1997 г.р., Г. ТЮКА-
ЛИНСК ТЮКАЛИНСКОГО РАЙОНА 
ОМСКОЙ ОБЛАСТИ;

20. ПЕТРОВСКИЙ ВЛАДИМИР ПАВ-
ЛОВИЧ 31.10.2000 г.р., Г. ОМСК;

21. ПЛАКСИН ДЕНИС ИВАНОВИЧ 
26.09.1991 г.р., Г. ГЕЛЕНДЖИК КРАСНО-
ДАРСКОГО КРАЯ;

22. ПОЛЕВОДОВ НИКОЛАЙ ЮРЬЕ-
ВИЧ 10.02.1970 г.р., Г. ХАБАРОВСК;

23. САВЕЛЬЕВ ЕГОР СЕРГЕЕВИЧ 
23.04.2001 г.р., Г. РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

24. СЕМЕНЕЦ ИВАН ИГОРЕВИЧ 
28.02.1999 г.р., Г. КОХМА ИВАНОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

25. СТРЕЛЬНИКОВ ИВАН АНДРЕЕ-
ВИЧ 10.01.1996 г.р., Г. ХАБАРОВСК 
ХАБАРОВСКОГО КРАЯ;

26. ФОМИН МИХАИЛ МИХАЙЛОВИЧ 
12.12.1997 г.р., Г. РЯЗАНЬ РЯЗАНСКОЙ 
ОБЛАСТИ;

27. ФОМИЧЕВ ИГОРЬ ВАРЛЕНОВИЧ 
05.07.1952 г.р., Г. СМОЛЕНСК;

28. ШАМИЛОВ МАГОМЕД МУРТАЗА-
ЛИЕВИЧ 30.01.1986 г.р., С. ГИМРЫ 
УНЦУКУЛЬСКОГО РАЙОНА РЕСПУБЛИКИ 
ДАГЕСТАН;

29. ЮСУПОВ АЛИБЕК ХУСАИНОВИЧ 
19.08.1978 г.р., С. УРУС-МАРТАНОВСКО-
ГО Р-НА ЧИАССР;

30. ЯКОВЛЕВ ВАСИЛИЙ БОРИСОВИЧ 
02.12.1975 г.р., Г. ЛУГА ЛЕНИНГРАД-
СКОЙ ОБЛАСТИ;

Информация предоставлена 
Росфинмониторингом

Перечень 
дополнен
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